
Мастера 
машинного 
удвоения
Рост ставок утильсбора 
поднимет автоцены

Как и предполагал „Ъ“, правитель
ство утвердило повышение утиль
сбора на автомобили в 2020 году, 
несмотря на сокращение спроса 
на рынке. Степень повышения за
висит от сегмента, больше всего 
она для легковых машин — в сред
нем ставки здесь вырастут более 
чем вдвое — на 110,7%.  Теперь 
 помимо традиционного роста цен 
с 1 января на покупателя ляжет до
полнительная нагрузка. Как мини
мум это актуально при приобре
тении импортного автомобиля, 
а также машин, собранных в РФ 
концернами, которые не заключи
ли специнвестконтракты (СПИК). 
До конца года потребители еще 
смогут купить машины по старым 
ценам, поэтому на рынке ждут 
оживления спроса.

Правительство согласовало уве-
личение ставок утильсбора с 1 янва-
ря 2020 года — такое постановление 
подписал премьер Дмитрий Медве-
дев 15 ноября („Ъ“ видел документ). 
Больше всего ставки вырастут в сег-
менте легковых автомобилей — 
в среднем на 110,7%. При этом ма-
шины с двигателем до 1 л пострада-
ют меньше (рост на 46,1%), а маши-
ны с двигателем от 3,5 л — больше 
(рост на 145%). В последнюю катего-
рию, уточняют в «Авилоне», в основ-
ном попадают внедорожники и пре-
миальные седаны. Утильсбор на са-
мый массовый сегмент автомобилей 
(двигатель 1–2 л) увеличивается по-
чти на 112,4%. Машины этого сегмен-
та широко производятся в РФ и им-
порт здесь в целом неконкурентоспо-
собен из-за барьеров, отмечает Вла-
димир Беспалов из «ВТБ Капитала».

Повышение ставок — реакция 
на снижение таможенных ставок для 
сохранения общего уровня тарифной 
защиты, пояснили „Ъ“ в аппарате ви-
це-премьера Дмитрия Козака. В ян-
варе—июне, по данным PwC, доля 
импортных машин на рынке РФ со-
ставила 17%. В то же время, отмечает 
один из источников „Ъ“, минималь-
ная возможная стоимость машин из-
за падения спроса уже достигнута, за-
паса нет и из-за увеличения утиль-
сбора всем придется повысить цены. 
Собеседники „Ъ“ на рынке уже гово-
рили, что, по сути, прибыль многих 
концернов образуется только от им-
порта, за счет которого поддержива-
ется локальное производство.
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Сжиженный газ  
проплыл мимо бюджета
НОВАТЭК не получил федеральных денег ни на один проект
Как стало известно „Ъ“, ни один проект 
крупнейшего грузоперевозчика по Сев
морпути НОВАТЭКа не попал в феде
ральный бюджет на 2020 год, несмотря 
на неоднократные поручения прези
дента и принятое постановление пра
вительства. Компании нужно около 
124 млрд руб. для создания федераль
ной инфраструктуры терминала «Утрен
ний» и перегрузочных комплексов СПГ 
на Камчатке и в Мурманске. По  данным 
„Ъ“, основной владелец  НОВАТЭКа 
 Леонид Михельсон в ноябре вновь об
ратился к Владимиру Путину,  отмечая, 
что отсутствие бюджетных средств 
 создает риски для реализации проекта 
«Арктик СПГ2» в срок.

Глава НОВАТЭКа Леонид Михельсон 
вновь попросил президента Владимира 
Путина поручить правительству выделить 
из федерального бюджета 2020–2022 го-
дов 103,6 млрд руб. на строительство тер-
минала «Утренний» в Обской губе для про-
екта НОВАТЭКа по сжижению газа «Арктик 
СПГ-2». Об этом „Ъ“ рассказали источники, 
знакомые с ситуацией. Хотя в июле премь-
ер Дмитрий Медведев подписал соответст-
вующее постановление (см. „Ъ“ от 31 июля), 
деньги в бюджете так и не были заложены, 
предусмотрено лишь выделение 41 млрд 
руб. в 2022 году.

По словам источников „Ъ“, Леонид Ми-
хельсон в своем письме президенту пре-
дупреждает, что сложившаяся ситуация 
не позволит реализовать проект «Арктик 
СПГ-2» в установленные сроки — 2023–2025 
годы. «Арктик СПГ-2» стоимостью $21,3 мл-
рд и мощностью 19,8 млн тонн в год дол-
жен стать крупнейшим СПГ-заводом в РФ. 
Пресс-секретарь премьера Дмитрия Медве-
дева сообщил „Ъ“, что вопрос выделения 
средств прорабатывается.

Это не единственный проект НОВАТ-
ЭКа, который остался без бюджетных де-
нег. В начале ноября господин Михель-
сон просил президента выделить 20 мл-
рд руб. на строительство терминала по пе-
ревалке СПГ на Камчатке (см. „Ъ“ от 20 но-
ября). Терминал так и не вошел в нацпро-

ект «Комплексный план магистральной 
инфраструктуры» (КПМИ), как и аналогич-
ный терминал в Мурманске общей стоимо-
стью 70 млрд руб., из которых бюджет дол-
жен дать 0,9 млрд руб. По данным „Ъ“, ку-
рирующий транспорт вице-премьер Мак-

сим Акимов выступал за дополнительное 
выделение средств на проекты НОВАТЭКа 
в бюджете на 2020–2022 годы, учитывая, 
что тот сверстан с профицитом. «Росатом» 
как оператор инфраструктуры Севморпу-
ти также поддерживает выделение средств 
на «Утренний», сообщили „Ъ“ в госкорпо-
рации. В Минфине же считали, что деньги 
должны быть перераспределены в рамках 
КПМИ. Но это означает, что от каких-то про-
ектов в плане нужно отказаться.

В Минфине „Ъ“ сообщили, что бюд-
жетная комиссия (ее возглавляет Дмит-
рий Медведев) при формировании закона 
о бюджете на 2020–2022 годы решила рас-
смотреть возможность выделения средств 
на терминал «Утренний» на 2021 год при 
формировании закона о бюджете на 2021–
2023 годы. Терминал на Камчатке не вклю-
чен ни в КПМИ, ни в другие госпрограм-
мы, и на его реализацию не предусмотре-
ны бюджетные средства, уточнили в мини-
стерстве, добавляя, что сейчас идет работа 
по включению терминала в федеральный 
проект «Морские порты России». Терминал 
в Мурманске включен в «Морские порты 
России», вопрос выделения средств прора-
батывается, отметили в Минфине.

Есть и другая проблема — расширение 
подходного канала в Обской губе, которое 
также должен финансировать бюджет. НО-
ВАТЭК договорился с властями ЯНАО, что 
компания получит инвестиционный вычет 
из налога на прибыль на 40 млрд руб., и эти 
средства пойдут на канал. В правительст-
ве ЯНАО „Ъ“ пояснили, что проект «Арктик 
СПГ-2» создаст новые рабочие места и обес-
печит дополнительные поступления в ре-
гиональный бюджет, что в целом создаст 
мультипликативный эффект для развития 
экономики региона. Фактически эти 40 мл-
рд руб. уже перечислены на спецсчет в «Ро-
сатоме». Но, как пишет господин Михель-
сон президенту, госкорпорация подготовит 
проектно-сметную документацию на рас-
ширение канала только во второй полови-
не 2020 года.
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В ОСАГО заканчивается 
сезон скидок
Притормозившая реформа  
меняет ожидания страховщиков

Средняя стоимость полиса ОСАГО в стра
не падает десятый месяц подряд, при 
этом количество страховок и выпла
ты по ним растут. Такие результаты — 
итог первого этапа реформы в этом сег
менте, запущенной в начале 2019 года. 
 Страховщикам был обещан и второй этап, 
 который должен был увеличить степень 
их самостоятельности в тарификации 
 полисов. Однако внесенный на прошлой 
неделе в Госдуму депутатский законо
проект по ОСАГО изымает из реформы 
многие существенные изменения, кото
рых ждал рынок. Соглашаясь на компро
мисс, компании прогнозируют скорое 
прекращение снижения цен на полисы.

Согласно данным Российского союза ав-
тостраховщиков (РСА), по итогам января—
октября 2019 года средняя цена полиса ОСА-
ГО снизилась по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года на 5,3% — с 5705 
до 5400 руб. Октябрь уже десятый месяц сни-

жения средней премии по ОСАГО. Оно на-
чалось после вступления в силу первого эта-
па реформы по индивидуализации тарифов, 
констатирует президент союза Игорь Юргенс.

В РСА фиксируют, что количество заклю-
ченных договоров ОСАГО выросло за год 
на 1,5% — с 32,8 млн до 33,3 млн, а общая 
сумма страховых сборов сократилась на 4%, 
до 179,8 млрд руб. Средняя выплата при 
этом выросла на 2,7%, до 68 тыс. руб. Все-
го страховщики выплатили по ОСАГО с на-
чала года 124,5 млрд руб. (рост на 6,6%). Об-
щие сборы премий стали меньше на 7,4 мл-
рд руб., а общие выплаты увеличились 
на 7,8 млрд руб., отмечают в РСА. «Это хо-
рошо для автомобилистов, но если ничего 
не предпринимать, то ухудшающаяся фи-
нансовая ситуация на рынке ОСАГО в целом 
может эти изменения нивелировать»,— ре-
зюмирует Игорь Юргенс.
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Вихри 20-х  
веют над нами
Что делал Владимир Путин  
на съезде «Единой России» с «Единой Россией»

23 ноября президент России  Владимир 
Путин и председатель  правительства 
Дмитрий Медведев приняли участие 
в работе XIX съезда партии «Единая Рос
сия». Специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников считает, что смысл 
происходившего в этот день в 75м па
вильоне ВДНХ состоял в желании и даже 
потребности российского президента 
заглянуть за события 2024 года и попы
таться повлиять на них.

Самый простой способ попасть на съезд 
партии «Единая Россия» — стать депутатом 
«Единой России». Тогда привезут на автобу-
се. Все остальное работает хуже. То есть, на-
пример, стать журналистом для этого совер-
шенно недостаточно.

Для начала ты убеждаешься в том, 
что оказываются блокированы все близ-
кие и дальние подходы к ВДНХ, и даже 
КПП №3, открытый, например, в прош-
лый раз, когда в том же самом павильо-

не №75 проходил более ранний съезд 
«Единой России».

А также наглухо закрыты и пустуют до кон-
ца дня несколько глобальных парковок, 
до сих пор работавших не только в обычные 
праздники, но даже и в такой день, как съезд 
«Единой России», за пределами ВДНХ, но все-
таки, видимо, в опасной близости от него.

Очевидно, ситуация с годами становит-
ся тревожнее для партии, если принима-
ются такие меры предосторожности, дума-
ешь ты, и тоже с остротой и тревогой, и уже 
не только за партию, а и за себя лично, соби-
рающегося на этот съезд.

Да и к пресс-центру теперь так запросто 
не подойти (А раньше-то… Вот были време-
на…). Полицейский пропускает через един-
ственный вход для персонала только по ак-
кредитационным бейджам, которые выдают 
в пресс-центре, куда он не пропускает.
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процента составил прирост кредитования физлиц в октябре 2019 года по сравнению с сентя-
брем (с учетом валютной переоценки), сообщил Банк России — в абсолютном выражении он был мини-
мальным с начала года (140 млрд руб.). В годовом сопоставлении рост также замедлился (15,9% против 
18,7% в октябре 2018 года). Рост портфеля необеспеченных кредитов сократился с 2,1% в сентябре до 
1,7% в октябре (17,5% за девять месяцев 2019 года против 16,9% годом ранее). ЦБ предполагает, что 
замедление темпов роста кредитования может быть связано со снижением аппетита банков к риску 
из-за роста объемов проблемных кредитов и с мерами регулятора по охлаждению сектора.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Компании снижают  
тягу к банкротству

В третьем квартале 2019 года сни
жение числа банкротств компаний 
в России продолжилось, отмечается 
в исследовании Центра макроэко
номического анализа и краткосроч
ного прогнозирования (ЦМАКП). 
В сравнении со вторым кварталом 
этого года количество банкротств 
сократилось на 2,4%, с аналогичным 
периодом прошлого года — на 7,4%. 
В целом же за январь—сентябрь 
2019 года показатель снизился 
на 7,6% в годовом выражении. 
«Интенсивность корпоративных 
банкротств оказалась вблизи пред
шоковых значений 2014 года»,— 
указывают авторы исследования. 
Так, в сентябре было зафиксирова
но 969 случаев несостоятельности 
(с учетом сезонности), в марте 
2014 года — 938. 

В некоторых отраслях, тем 
не менее, число банкротств рас
тет. В сфере коммерческих услуг 
прежнее снижение сменилось 
умеренным ростом, а в электроэ

нергетике — резким повышением. 
В пищевой промышленности, метал
лургии, в торговле и строительстве 
интенсивность банкротств компаний 
(отношение числа банкротств 
к числу действующих организаций 
на ноябрь 2019 года) существен
но не изменилась. Сокращение 
количества банкротств наблюдает
ся в сельском и лесном хозяйстве, 
а также в транспортной отрасли, 
где наблюдавшийся ранее рост 
сменился заметным снижением. 
Наиболее резкое снижение числа 
случаев несостоятельности — в ма
шиностроении (на 12,8%). 

Среди регионов (ЦМАКП 
оценивает только субъекты, в ко
торых зарегистрировано от 15 тыс. 
юрлиц) лидерами по интенсивности 
банкротств стали Волгоградская 
область (0,15%), Хабаровский край 
(0,14%) и Коми (0,14%). В двадцатку 
крупнейших по выручке банкротов 
в третьем квартале вошли в основ
ном региональные компании — лишь 
шесть организаций из этого перечня 
были зарегистрированы в Москве. 

Половина представленных 
в топ20 компанийбанкротов 
просуществовали десять и более лет 
(две из них — по 20 лет). В перечне 
оказались и сравнительно молодые 
юрлица — семь компаний прора
ботали на рынке не более пяти лет. 
В «двадцатке» представлены девять 
компаний оптовой торговли (еще 
в первом квартале обвал этой сферы 
на фоне повышения НДС стал одним 
из ключевых факторов торможения 
экономики), две строительные ор
ганизации, управляющая компания 
ЖКХ, а также юрлица, занимавшиеся 
передачей электроэнергии, вложени
ями в ценные бумаги или деятель
ностью по обработке данных. 

Евгения Крючкова

ДИНАМИКА КОЛИЧЕСТВА БАНКРОТСТВ
В ЭКОНОМИКЕ РОССИИ
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ИСТОЧНИК: ЦМАКП.

Напомним, ЦБ и Минфин обещали рынку 
второй этап реформы. Правительственный за-
конопроект предполагал увеличение лимита 
выплат по ущербу жизни и здоровью в четы-
ре раза (до 2 млн руб.), отказ от коэффициента 
территории и мощности при расчете тарифа и 
введение нового коэффициента, учитывающе-
го нарушения ПДД и манеру вождения. Эти из-
менения позволили бы страховщикам расши-
рить тарифный коридор в ОСАГО сначала на 
40%, потом на 30% и перейти на индивидуаль-
ную тарификацию для автовладельцев.

Однако в середине октября Госдума перене-
сла рассмотрение проекта из-за опасений ро-
ста цены полиса. А в минувшую среду депута-
ты во главе с руководителем банковского ко-
митета Анатолием Аксаковым внесли свой ва-
риант законопроекта, который содержит су-
щественные изъятия из правительственно-
го варианта реформы. Как следует из проек-
та, при расчете цены полиса вводится так на-
зываемый коэффициент нарушений ПДД: по-
высить стоимость страховки сможет «неодно-
кратное в течение года привлечение к адми-
нистративной ответственности за проезд на 
запрещающий сигнал светофора или на за-
прещающий жест регулировщика, либо пре-
вышение установленной скорости движения 
авто на величину более 60 км в час, выезд на 
встречную полосу, либо привлечение к адми-
нистративной ответственности за управле-

ние транспортным средством в состоянии ал-
когольного, наркотического или иного опья-
нения». Максимальная цена полиса при этом 

не может превышать трехкратное максималь-
ное значение базовой ставки, установленной 
ЦБ для каждой категории транспорта.

Как сказано в пояснительной записке к 
проекту, для отдельных страхователей «рас-
четная справедливая стоимость» ОСАГО мо-
жет значительно отличаться от допустимо-
го диапазона. Приводятся примеры расче-

тов: для жителя Перми возрастом 50 лет и со 
стажем 15 лет, управляющего Toyota Corolla 
(122 л. с.), справедливая цена полиса состав-
ляет 2345 руб., при этом в действующей та-
рификации допустимый диапазон стои-
мости полиса лежит в пределах от 7381 до 
13 284 руб. Для жителя Армавира возрастом 
41 год и со стажем 6 лет, управляющего ВАЗ-
2106 (64 л. с.), справедливая цена составляет 
10 642 руб., сейчас диапазон стоимости поли-
са — от 3163 до 5693 руб.

Правительственных норм об отмене терри-
ториального коэффициента, увеличении ли-
мита выплат по жизни и здоровью, примене-
нии телематических средств в депутатском 
проекте нет. Тем не менее, по словам Иго-
ря Юргенса, РСА поддерживает этот компро-
миссный вариант поправок. «Принятие зако-
нопроекта, продолжающего реформу в ОСА-
ГО, остается позитивным шагом на пути к ин-
дивидуализации тарифа»,— согласен и гла-
ва «АльфаСтрахования» Владимир Скворцов. 
По его словам, в условиях, когда убыточность 
в сегменте растет, уровень инфляции сохра-
няется, долгосрочная тенденция на повыше-
ние тарифа должна реализоваться. «Падение 
средней цены полиса остановится»,— говорит 
он. По словам страховщика, поправки депута-
тов сохраняют суть реформы: компании смо-
гут строже тарифицировать аварийных води-
телей и снижать нагрузку на добросовестных 
участников дорожного движения.

Татьяна Гришина

В ОСАГО заканчивается сезон скидок
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Госдума рассмотрит поправки 
к Гражданскому кодексу, уста-
навливающие новые возможно-
сти правительства по введению 
в РФ принудительного лицензи-
рования лекарств и медизделий 
— правительственный документ 
внесен в парламент ФАС. По мне-
нию экспертов, пока перспективы 
будущего отчуждения патентов 
неясны — однако если прави-
тельство начнет его практико-
вать, потери ждут как компании, 
так и российских пациентов.

В пятницу правительство внесло в 
Госдуму проект поправок к Граждан-
скому кодексу — они расширяют воз-
можность введения принудительно-
го лицензирования лекарств в РФ. 
Разработка ФАС получила одобрение 
правительства на заседании 14 ноя-
бря. ФАС предлагает новую редакцию 
статьи 1360 Гражданского кодекса 
(описывает условия введения прину-
дительного лицензирования в отно-
шении «изобретения, полезной моде-
ли или промышленного образца без 
согласия патентообладателя»). Служ-
ба предлагает дополнить статью фор-

мулировкой «в случае крайней необ-
ходимости, связанной с обеспечени-
ем обороны и безопасности государ-
ства, охраной жизни и здоровья гра-
ждан». При этом правительство будет 
обязано выплатить обладателю па-
тента компенсацию, рассчитанную 
по собственной методике.

Согласно пояснительной запи-
ске, изменения позволят оператив-
но «восполнить отсутствие или недо-
статок» в РФ иностранных патенто-
ванных препаратов или медизделий. 
Как ранее пояснял глава ФАС Игорь 
Артемьев, прежде всего нововведе-
ние касается препаратов для людей 
с неизлечимыми заболеваниями. По 
его словам, в мире уже есть практика 
принудительного лицензирования 
препаратов. Если иностранная фир-
ма, обладающая патентом на лекарст-
ва, будет «необоснованно» завышать 
цены либо прямо отказываться от по-
ставок в РФ, то правительство сможет 
выдать разрешение на его производ-
ство российской компании.

Сейчас, по данным агентства DSM 
Group, иностранных препаратов в 
общем объеме госзакупок — 33%. Са-

мые дорогие контракты приходятся 
на поставки для программы «12 но-
зологий» (обеспечивает патентован-
ными препаратами пациентов с ред-
кими неизлечимыми заболевания-
ми — например, муковисцидозом и 
гемофилией, на нее выделяется око-
ло 55 млрд руб. в год). Впрочем, риск 
отчуждения патента, по словам за-
местителя гендиректора STADA CIS 
Ивана Глушкова, существует для всех 
защищенных им препаратов, заку-
паемых государством. При этом от-
чуждать патент на лекарства прави-
тельство может и сейчас — но толь-
ко по решению суда. «Правительст-
во решило упростить себе задачу и 
получить право принимать реше-
ние о выдаче принудительной ли-
цензии без решения суда и без опре-
деления критериев принятия тако-
го решения»,— говорит он. Как отме-
чает глава DSM Group Сергей Шуляк, 
сама возможность вводить принуди-
тельное лицензирование есть у мно-
гих стран, но практика ее примене-
ния сильно различается. «Например, 
в США отчуждение лицензии может 
применяться только в исключитель-

ных случаях, которых пока не было. 
В Индии же патентная защита пере-
стала действовать на целый ряд пре-
паратов, в том числе и для лечения 
гепатита C. Как будет поступать Рос-
сия, будет понятно только из даль-
нейших действий правительства»,— 
говорит он.

По словам исполнительного ди-
ректора Ассоциации мировых фар-
мацевтических компаний «Инфар-
ма» Вадима Кукавы, судя по заявле-
ниям ФАС, принудительное лицен-
зирование будет применяться как 
инструмент ценового давления на 
производителей оригинальных пре-
паратов — что в корне противоре-
чит принципам, заложенным в ме-
ждународном соглашении по торго-
вым аспектам прав интеллектуаль-
ной собственности. «Это создает до-
полнительное напряжение на фар-
мацевтическом рынке, который и 
без того в последнее время весьма 
волатилен, в том числе по причине 
несбалансированного регулирова-
ния»,— сетует эксперт. Сопредседа-
тель же Всероссийского союза паци-
ентов Юрий Жулев не уверен, что пе-

редача патента на производство ле-
карства гарантирует расширение 
доступа к препарату для пациентов. 
«От выдачи лицензии до выхода пре-
парата на рынок могут пройти годы 
— и все это время лечить пациентов 
будет нечем»,— опасается он.

Отметим, что, хотя ФАС продвига-
ет идею расширения возможностей 
для принудительного лицензирова-
ния уже несколько лет, нынешнее 
согласие на нее правительства мо-
жет быть связано со срывом гостор-
гов по закупке лекарств в этом году. 
Как ранее писал „Ъ“, из 226 тыс. тен-
деров первого полугодия не состоя-
лась почти четверть. Причина, как 
ранее объясняли фармкомпании,— 
слишком низкая цена на препара-
ты, которую по новой методике уста-
новил Минздрав (подробнее см. „Ъ“ 
от 15 октября). Ведомство дорабаты-
вает документ, но существенных из-
менений в нем нет — возможно, но-
вые риски принудительного лицен-
зирования станут для компаний сти-
мулом участвовать в госторгах более 
активно даже на прежних условиях.

Анастасия Мануйлова

Лекарствам сужают патент
Госдума рассмотрит новый механизм принудительного лицензирования

Источником финансирования 
требуемого прироста расходов 
на образование как в развитых, 
так и в развивающихся странах 
должен стать частный бизнес. 
К такому выводу пришли участ-
ники прошедшего в Катаре Все-
мирного инновационного обра-
зовательного саммита (WISE). 
По подсчетам экспертов, Россия 
в процентах к ВВП тратит на об-
разование примерно столько, 
сколько в среднем страны ОЭСР. 
Однако в абсолютных цифрах 
траты на эту сферу в расчете 
на одного человека как у государ-
ственного, так и частного секто-
ра в России многократно ниже, 
чем у мировых лидеров.

На завершившемся в столице Ка-
тара Дохе Всемирном инновацион-
ном образовательном саммите (WISE) 
искали способы улучшения качест-
ва человеческого капитала. Один из 
основных сделанных выводов — мо-
дернизация образования в развиваю-

щихся странах невозможна без при-
влечения частных инвестиций. «Для 
развития человеческого капитала Все-
мирный банк рекомендует тратить на 
образование не менее 5% ВВП страны. 
Однако обеспечить такой уровень 
расходов целиком из государствен-
ных источников сложно, особенно в 
развивающихся странах»,— заявила 
глава некоммерческой организации 
«Женское образование» Сафина Ху-
сейн. Она посетовала на то, что обра-
зование остается одной из наиболее 
консервативных сфер: «Если вы поме-
стите учителя из позапрошлого века 
в современную школу, он, скорее все-
го, сможет в ней работать. В случае, на-
пример, с врачом это невозможно».

Доминирование традиционного 
подхода к образованию в школах и 
университетах не позволяет государ-
ству инвестировать в инновацион-
ные проекты обучения, согласилась 
глава фонда «Образование для Афри-
ки и Ближнего Востока» Амель Кар-
бул. Поэтому эту функцию должен 

взять на себя частный бизнес, согла-
сились участники форума. «Зачастую 
компании лучше понимают, какие 
навыки востребованы на современ-
ном рынке труда и могут помочь мо-
лодым специалистам избежать раз-
рыва между своими требованиями и 
нормами обучения»,— отметила Бет 
Ю, возглавляющая благотворитель-
ный фонд Джека Ма.

Деньги компаний в сферу образо-
вания могут привлечь проекты госу-
дарственно-частного партнерства. 
По словам Амель Карбул, в этом слу-
чае частные инвесторы не только по-
лучают надежного партнера, но и мо-
гут делать процесс расходования го-
сударственных средств более эффек-
тивным: «Частный бизнес, в отличие 
от правительства, всегда ориентиро-
ван на четкий результат. Если приме-
нять его подходы, то эффективность 
расходов государственных средств 
тоже возрастет».

По мнению сооснователя Москов-
ской школы управления «Сколково» 

Рубена Варданяна, при выборе объ-
екта для инвестиций частному биз-
несу лучше ориентироваться на ло-
кальные проекты. «В Армении нам 
удалось создать одну из лучших в 
мире школ (с учетом результатов ее 
учеников) за счет сфокусированных 
вложений. Но если бы мы распре-
делили эти инвестиции по всей си-
стеме образования, денег в школах 
хватило бы только на замену туале-
тов»,— отметил он.

Сейчас, по оценкам ОЭСР, имен-
но образование является одним из 
основных драйверов повышения ка-
чества человеческого капитала. Так, 
уровень занятости среди специали-
стов с высшим образованием в сред-
нем на 9 процентных пунктов выше, 
чем у их коллег с полным средним. 
Они зарабатывают на 38% больше уже 
в возрасте 25–34 лет, и далее этот раз-
рыв только увеличивается: по дости-
жении 45–54 лет разница в заработке 
специалистов с высшим и средним 
образованием составляет уже 70%.

Даже вполне обеспеченные стра-
ны ОЭСР тратят на образование в 
среднем не более 4% ВВП. В России 
уровень таких расходов в 2020 году, 
как ранее заявлял замминистра фи-
нансов Юрий Зубарев, должен до-
стичь сопоставимого уровня в 3,8% 
ВВП. Но, по оценке онлайн-школы 
Skyeng, в пересчете на душу населе-
ния на каждого россиянина прихо-
дится лишь $240 в год трат на обра-
зование, что сопоставимо с показа-
телями ЮАР ($290 на человека) и Ко-
лумбии ($236). Самые же высокие тра-
ты государства на образование гра-
ждан в Норвегии ($4,6 тыс. на челове-
ка в год), Швейцарии ($3,65 тыс.) и Да-
нии ($3,3 тыс.). При этом размер вло-
жений в эту сферу частного сектора в 
РФ составляет только $47, что сопоста-
вимо с уровнем Греции ($57). Лидеры 
здесь — США и Австралия (по $1,1 тыс. 
на человека в год), Великобритания 
— $830, Канада и Новая Зеландия — 
$665 и $608 соответственно.

Анастасия Мануйлова, Доха

Частный сектор склоняют к образованию
Государственных денег на всех учащихся не хватит
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На развилке на пути либерализации 
ОСАГО может развернуться и тренд 
его удешевления, предупреждает 
глава Всероссийского союза стра-
ховщиков Игорь Юргенс  
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Вихри 20-х веют над нами
Насмотревшись на тебя отмора-

живающегося на его глазах при ми-
нус девяти, он великодушно согла-
шается принять от тебя наконец ре-
дакционное удостоверение, а ког-
да ты говоришь, что об этом и речи 
не было и что бейдж ты получаешь 
по паспорту, вовсе теряет к тебе вся-
кий интерес. И снова он у него к те-
бе вдруг просыпается, только когда 
ты начинаешь записывать номер его 
жетона. Да, только тогда, похранив 
на всякий случай достоинство еще 
несколько секунд, он пропускает те-
бя в пресс-центр уже даже и безо вся-
кого паспорта.

На втором этаже, где пресс-центр, 
тоже не все гладко. Тем, кто хочет по-
том выйти на улицу, говорят, что вер-
нуться они не смогут уже никогда ни 
по каким бейджам. То есть войти на 
съезд «Единой России» все-таки мож-
но, хоть и так же трудно, а вот выйти 
— всё: считаешься дезертир.

Что ж, пытался я отыскать что-то 
жизнеутверждающее в этой исто-
рии, партия таким образом демон-
стрирует умение защищаться — да-
же в ситуации, когда на нее никто не 
нападает.

В буфете, где шанс оказаться есть 
у одного журналиста из примерно 
пятидесяти, ты не можешь не обра-
тить внимания на салфетки. На бе-
лом — черный трафарет: ««Единая 
Россия» — это возможность стать 
успешным политиком». И главное 
тут — не марать руки: не то что об 
эти салфетки, а о бутерброды с ры-
бой,— ибо смятая и засаленная над-
пись выглядит чертовски неубе-
дительно, и не чувствуешь себя не 
только успешным политиком, но да-
же и человеком, а, выбрасывая сал-
фетку в урну, еще и чувствуешь, что 
чересчур вроде бы брезгливо обхо-
дишься с фундаментальными цен-
ностями «Единой России» (но допу-
скаю, что так только кажется).

Между тем именно в этом буфете 
до самого начала мероприятия бьется 
пульс съездовской жизни. И тут ты уз-
наешь все последние новости. Про то, 
к примеру, что партии на съезде гро-
зит обновление. Люди в синих шар-
фах, в которых легко угадываются де-
легаты съезда, так как эти шарфы им 
выдали еще в автобусах, и в самом де-
ле испытывают в основном опасения 
от такой жизнеутверждающей только 
на первый взгляд мысли, потому что 
обновление ведь, по идее, может про-
изойти только за счет них самих.

И если спросить их, нужны ли 
партии новые лица, они от души рас-
скажут, что нужны, но все-таки доба-
вят, скорее всего, что ситуация неод-
нозначная, поскольку и старые еще 
не все примелькались.

И здесь, в буфете, тебе кратко пе-
рескажут содержание речи Влади-
мира Путина, которую он зачтет че-
рез пару часов, и ты уже сейчас узна-
ешь, что в ней все будет жестко, а по-
рой и жестоко, но закончится все хо-
рошо для всех.

А пока ты заходишь в вестибюль 
перед входом в зал и констатиру-
ешь, что сверхпопулярностью здесь 
пользуется прежде пресс-волл «Еди-
ной России», на фоне которого реги-
ональные депутаты снимаются всем 
семейством и стараются завести к се-
бе даже дальних родственников вро-
де Франца Клинцевича, который на 
моих глазах проходит пятьдесят ме-
тров до пресс-волла за какие-то чет-
верть часа, потому что нет тут че-
ловека, который не захотел бы об-
няться с ним или с которым в край-
нем случае не захотел бы обняться 
он. Да что там, и все они друг с дру-
гом тут так… Да слезы на глаза наво-
рачиваются, если честно. Ну как они 
безо всего этого, если вдруг и прав-
да обновление грянет: без празднич-
но украшенного и в то же время уют-
ного вестибюля, без пресс-волла это-

го, такого твоего, без Франца, нако-
нец, Клинцевича (ведь его-то, слава 
Богу, стороной обойдут любые ве-
тры перемен, ибо есть еще все-таки 
люди, не подвластные никаким об-
новлениям и тем более перезагруз-
кам), тоже, в конце концов, своего и 
даже твоего.

Здесь же, в вестибюле, ты узна-
ешь, что вот-вот начнется совместное 
заседание высшего и генерального 
советов партии, и успеешь к началу, 
и услышишь, как вдруг при появле-
нии лидера партии Дмитрия Медве-
дева тяжелой автоматной очередью 
схлопнутся сиденья стульев при рез-
ком подъеме делегатов с мест, и на-
до же как-то будет пошутить по это-
му поводу, и быстро, а как? И тогда 
Дмитрий Медведев скажет: «Это при-
ветствие такое!» — и все с облегчени-
ем засмеются.

Дмитрий Медведев в торжествен-
ной обстановке вручит билеты но-
вым членам партии (это еще не обнов-
ление, и даже не плановая ротация, а 
просто добрали немного людей, ко-
торые, казалось, и так были лицами 
партии — вплоть до того, что можно 
было и не вступать — вроде Сергея 
Аксенова из Крыма, например).

— Это традиция древняя,— огово-
рится Дмитрий Медведев, словно из-
виняясь,— уходящая корнями в со-
ветское прошлое, но ничего плохо-
го в ней нет!

Но разве кто что и говорит? Нао-
борот, все молчат, пока говорит ли-
дер партии.

— Ну что ж,— констатирует Дмит-
рий Медведев,— приятную часть це-
ремонии провели…

Ага, теперь, значит, будет непри-
ятная.

И точно: он рассказывает о том, 
что работа съезда будет посвящена 
прежде всего предстоящему избира-
тельному циклу.

— Надо действовать,— констати-
рует Дмитрий Медведев в неболь-
шом до отказа забитом зале, отчего 
кажется, будто слова его нынче осо-
бенно востребованы, и не потому, 
что не нашлось зала побольше,— в 
направлении, которое волнует аб-
солютное большинство граждан, то 
есть в направлении национальных 
проектов.

Он анонсирует дополнения и из-
менения в уставе партии и в составе 
высшего совета; перечислять тех, 
кого выводят из него, по его словам, 
долго (хотя их оказывается всего не-
сколько человек), и фамилии выво-
дят на экран большого монитора, 
но ты успеваешь заметить только… 
Кого же успеваешь? Карелин Алек-
сандр Александрович, Немов Алек-
сей Юрьевич… А вводят, вводят-то 
кого?.. Но тут беда, потому что про-
голосовать за тех, кого вводят, уже 
успели, а вывести их фамилии на 
экран — нет, и получается, что деле-
гаты проголосовали неизвестно за 
кого, но хотя бы единогласно.

— Плохо подготовились,— кон-
статирует Дмитрий Медведев, но 
волшебным образом их фамилии 
все-таки зажигаются на экране, прав-
да, горят опять недолго, и на этот раз 
успеваешь заметить: Роднина Ирина 
Константиновна… То есть спортсме-
нов — на спортсменов. Но каких на 
каких! А, и еще Пирог Дмитрий Юрь-
евич… Ну это ладно.

В составе выведенных и введен-
ных в генсовет партии и вовсе без-
оговорочно знакомых стране людей 
не показалось. Может, и хорошо: не 
надо расстраиваться, что потерян ка-
кой-то бесценный человек, я уж не 
говорю — опыт.

Секретарь генсовета партии Анд-
рей Турчак, сидящий рядом с Дмит-
рием Медведевым, рассказывает, 
что создаются шесть рабочих групп 
генсовета — видимо, по числу ос-
новных национальных проектов 
(это на первый взгляд беспроиг-
рышно),— и выступают их руково-

дители. Главная их задача — сделать 
это кратко, так как вот-вот начнется, 
не дай Бог, и пленарное заседание.

Глава одной из рабочих групп 
Наталья Трунова рассказывает, что 
функцию свою видит в том, чтобы 
«создать образ страны, к которому 
мы все должны прийти к 2024 году». 
То есть она-то создаст его гораздо, 
очевидно, раньше, а все остальные 
пусть придут хотя бы к 2024 году.

Все это звучит интригующе, и не 
более того, если не считать, что Ната-
лья Трунова считает возможным всуе 
упоминать такую святую для каждо-
го россиянина годину, как 2024-й. 
Кажется, ей все-таки изменяет вкус. 
А может быть, и что-то большее, ин-
стинкт самосохранения, например. В 
общем, она, похоже, на измене.

Для того чтобы создать требуе-
мый образ, по ее словам, предстоит 
«вовлечь людей в реализацию наци-
ональных проектов» (хотят они это-
го, видимо, или нет):

— Часто люди знают, что что-то 
происходит: строятся дома, больни-
цы, школы… Но не знают, что это 
строится в рамках национальных 
проектов! — с досадой делится она.

Но это не все, что ее по-настояще-
му беспокоит:

— И не все у нас используют ин-
тернет, чтобы ознакомиться с нац-
проектами!..— укоризненно произ-
носит она.

Ее категорически поддерживает 
Михаил Осеевский из «Ростелекома»:

— Дмитрий Анатольевич (Медве-
дев.— А. К.) поставил задачу создать 
чат, где все мы могли бы общаться в 
онлайне… И он появится!

Нет сомнений, что большая ра-
дость — создать такой чат, где пар-
тийцы, высшие, низшие и средние, 
будут общаться друг с другом когда 
им вздумается, то есть по мере не-
обходимости (кстати, в чем пробле-
ма создать такую закрытую депутат-
скую группу на каком-нибудь лояль-
ном ресурсе прямо сейчас, пока засе-
дание не закончилось?). Но никаких 
сомнений нет и в том, что еще боль-
шая радость — взломать такой чат.

Руководитель еще одной рабочей 
группы, замглавы РЖД Дмитрий Ша-
ханов рассказывает о новом, неизве-
данном вызове:

— Появляются ребята поколения 
Y и Z! Это абсолютно другие ребята! К 
ним нужны другие подходы!..

Чтобы они, значит, обратили вни-
мание на существование партии… И 
вот это, увы, совершенно непосиль-
ная задача даже для таких специали-
стов обращения на себя внимания, 
как демиурги «Единой России».

— И все, что может быть автома-
тизировано, должно быть автомати-
зировано! — на всякий случай ци-
тирует выступающий делегатов не-
давнего форума Сбербанка.— И нам 
надо понимать, как и чему учить на-
ших сторонников. Но имеет значе-
ние и чему учить!

То есть это для кого что важно. 
Для кого-то — как. Но есть даже и та-
кие, для кого важно — чему. И оба 
эти сервиса должны быть предо-
ставлены.

Мария Львова-Белова, которая ру-
ководит очередной группой, докла-
дывает:

— Нам важно выращивать парт-
неров!.. Для меня, как мамы пяти де-
тей, это очень важный момент!

И дело совсем не то, что может 
сложиться впечатление, будто она 
выращивает из детей партнеров. Де-
ло в том, что эта молодая женщина 
никак не выглядит человеком, кото-
рый успевает выращивать пятерых 
— то ли детей, то ли, уже не важно, 
партнеров. По залу, пока она продол-
жает, идет нарастающий гул, кото-
рый не смолкает и через пару минут. 
И это, считаю, конечно, главное со-
бытие совместного заседания — хо-
тя бы потому, что только оно так по-
трясло всех в зале.

— Пусть люди чувствуют себя 
сильными-пресильными! Я не Пу-
тин, но я тоже многое могу! — заклю-
чает она.

Дмитрий Медведев удовлетво-
ренно кивает: кажется, отозвалось.

— Наша рабочая группа станет 
проводником идей молодежи! — со-
общает Ольга Амельченкова.— Мо-
лодежь должна делать достойный 
выбор! А «достойно» — это когда в от-
пуск летишь не в Турцию, а можешь 
позволить себе лететь на Камчатку!

Спорно.
Но главное, что ее поддерживает 

Евгений Ревенко:

— Молодежь — это перспектива!.. 
С молодежью можно и нужно разго-
варивать! Молодежь не терпит фаль-
ши! Это будущее! И мы с вами не 
имеем права не думать о будущем!

А вроде недавно сам был тем, о 
ком теперь не имеет права не думать.

Совместное заседание заканчи-
вается (автоматная очередь схлопы-
вающихся стульев), чтобы открыть 
дорогу пленарному, и вот уже через 
несколько минут диктор в зале объ-
являет:

— Владимир Владимирович Пу-
тин! Дмитрий Анатольевич Медведев!

То есть тут без чинов, нет ни пре-
зидента, ни премьера (но все-таки 
сначала один, потом другой, впро-
чем, трудно представить иное).

Играют гимн. Но почему же они 
опять не поют (в первом ряду по-
ют разве только Андрей Турчак да 
Валентина Матвиенко)? Ни Влади-
мир Путин, ни Дмитрий Медведев. 
Не считают же ниже своего досто-
инства? Не боятся ведь выглядеть 
нелепо? В состоянии же выучить 
текст? Тогда почему не поют? Это 
же гимн ваш. Один из вас его ведь 
и вернул нам.

Это замечание, если что, в рамках 
необходимости терзания чиновни-
ков, о котором через несколько ми-
нут сказал Владимир Путин.

А пока он говорит:
— Необходимо обеспечить обще-

ственную консолидацию вокруг дол-
госрочной стратегии движения Рос-
сии вперед! Это важнейшая задача и 
весь смысл работы партии!

Речь, видимо, идет о том, что в 
2024 году, когда сменится президент, 
члены партии в Госдуме останутся 
те же, каких выбрали в 2021 году, и 
еще два года будут те же — уже с но-
вым президентом. Поэтому так важ-
ны парламентские выборы через два 
года, к которым начинают готовить-
ся (именно по этой причине) в ноя-
бре 2019-го.

— У вас, у наших сторонников 
нет морального права что-то не-
доделать, где-то схалтурить, при-
крыться пустыми словами, попу-
лизмом прикрыть свою несостоя-
тельность и некомпетентность,— 
продолжает господин Путин.— Ре-
путацию, облик партии опреде-
ляют люди, у которых… чрезвы-
чайно важно, что я сейчас скажу… 
есть своя, внутренняя позиция! Это 
основа деятельности любой поли-
тической силы. Есть свои, внутрен-
ние нравственные ориентиры! И 
такие люди должны быть готовы от-
стаивать эти ориентиры и принци-
пы, бороться за них в любой, даже 
самой сложной ситуации. Слово-
блуды, конъюнктурщики, пристав-
шие к правящему статусу партии, 
если что, сдадут не только ее, и стра-
ну сдадут! Такое было в нашей исто-
рии неоднократно, и в том числе в 
нашей новейшей истории.

Владимир Путин и в самом деле 
больше, может, всего остального оза-
бочен тем, чтобы после него не сда-
ли страну. На преемника он еще мо-
жет повлиять, хотя бы фактом свое-
го выбора этого человека, но как по-
влиять на людей в шарфах?..

Сразу скажу, что у Дмитрия Медве-
дева, выступавшего следующим, па-
фос был совсем другой. Еще в буфе-
те меня предупреждали, что на съе-
зде будут раскритикованы самовыд-
виженцы, которые являются члена-
ми «Единой России» (они ярче всего 
показали себя на выборах в Мосгор-
думу). Дмитрий Медведев сделал то, 
что должен был:

— По поводу самовыдвиженцев. 
Участвуя в выборах как самовыдви-
женцы, некоторые наши коллеги, 
члены партии «Единая Россия»… я 
имею в виду их, естественно... ско-
рее этим запутали избирателей и 
точно не помогли своему избра-
нию! Там, где кандидаты не скры-
вали партийную принадлежность, 

результат оказался выше. Там, где 
партия выдвинула кандидатов на 
губернаторских выборах, все они 
одержали уверенную победу. То же 
произошло и на выборах других 
уровней. Считаю, что кандидаты от 
«Единой России» должны гордить-
ся своей партийной принадлежно-
стью! А если кто-то стесняется быть 
в наших рядах, лучше выйти из пар-
тии, освободить место тем, кто ве-
рит в будущее партии. Кто готов ра-
ботать в партии — работать на всю 
страну!

Это было по-съездовски публици-
стично.

А Владимир Путин в своем вы-
ступлении в какой-то момент, ка-
жется, немного запутал единомыш-
ленников:

— Все мы часто упоминаем о том, 
что «Единая Россия» — это правящая 
партия. Да, отчасти оно так на самом 
деле и есть, так оно и есть… Но это 
совсем не значит, что партия полно-
стью ассоциируется с любым чинов-
ником во власти, с любым уровнем 
исполнительной власти! Партия — 
это мощная, общенациональная об-
щественная политическая организа-
ция и сила, и совсем не значит, что 
она должна соглашаться с любым 
действием или с любым мнением 
чиновника, какой бы высокий пост 
он ни занимал, даже если он счита-
ет себя членом партии и всякий раз 
подчеркивает свою близость к ней. 
Для партии хуже всего — искать для 
себя комфорта, хуже всего быть удоб-
ной, покладистой для начальников 
любого уровня.

То есть если чиновник состоит в 
«Единой России» и ведет себя непо-
добающе, это не значит, что партия 
должна себя с ним ассоциировать и 
считать его одним из своих членов 
или хотя бы одним из своих? И что 
тогда с ним делать? Как к нему отно-
ситься? Чем покарать? Исключени-
ем? И карать ли? Отвернуться от не-
го? Просто сделать вид, что не наш? 
Есть вопросы…

Владимир Путин уже даже едва 
ли не умолял их, словно ему больше 
ничего не оставалось, потому что все 
остальные способы воздействия уже 
испробованы:

— Прошу вас, будьте партией-ли-
дером во всем! Сами находите и под-
нимайте острые вопросы, не дожида-
ясь очередной «Прямой линии», ко-
торые проводятся у меня ежегодно, 
старайтесь своими силами решить 
эти вопросы, добиваться справедли-
вости. Вы же видите сами, знаете: то 
больничку покажут развалившуюся, 
то еще что-то такое, то школа, где дети 
чуть ли не в пятую смену ходят. Но на 
местах-то вы должны это видеть все, 
и если чиновники не видят — терзать 
их, трясти, добиваться решения!

Возле этих фраз можно было ста-
вить пометки: вот эту будут цитиро-
вать, и вон ту вообще в обязательном 
порядке. А на этой еще и всю избира-
тельную кампанию построят.

— Статус правящей партии,— за-
канчивал господин Путин, и дальше 
было патетически,— партии влас-
ти заключается не в том, чтобы пра-
вить, а в том, чтобы служить, слу-
жить народу России. Смысл тако-
го служения — будущее наших гра-
ждан, наших детей, которые уже ро-
дились и еще будут рождены в рос-
сийских семьях!

Владимир Путин, говоря о неро-
жденных детях, которым уже надо 
начинать служить, заглядывал дале-
ко. По крайней мере, за 2024 год. Об 
этом была вся его речь.

И кажется, она достигла своей це-
ли, хотя бы промежуточной. Я видел, 
что некоторые делегаты даже взвол-
нованы. Сосед мой, например, рас-
краснелся (не знаю, впрочем, точно, 
отчего), и даже лоб его вспотел.

Хотелось все-таки промокнуть 
салфеткой.

Андрей Колесников

Владимир Путин призвал терзать чиновников, то есть и его тоже  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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XIX съезд «Единой России» 
 фактически дал старт думской 
избирательной кампании-2021. 
Ее лидер премьер-министр Рос-
сии Дмитрий Медведев, имея 
в виду уроки кампании в Мос-
гордуму, раскритиковал прак-
тику единороссов идти на выбо-
ры  самовыдвиженцами. Глава 
Генсовета Андрей Турчак на-
звал целью «Единой  России» 
на выборах 301 мандат в Гос-
думе. Эксперты считают эту 
цифру слишком оптимистич-
ной, а вице-спикер Госдумы 
Петр Толстой в разговоре с „Ъ“, 
 напротив, заявил, что мест 
у партийцев в парламенте будет 
больше, чем определил госпо-
дин Турчак. Он по- прежнему 
называет  «Единую  Россию» 
«партией побед»,  несмотря 
на недавний неуспех на выбо-
рах в столичный парламент.

Накануне съезда источники „Ъ“ 
в партии прогнозировали ротацию 
как в руководящих органах, так и в 
аппарате. Перемены связаны с пред-
стоящими в 2021 году выборами в 
Госдуму. Партии важно определить-
ся, кто будет контролировать изби-
рательную кампанию. По итогам 
съезда замсекретаря генсовета «Еди-
ной России» вместо Виктора Сели-
верстова стал вице-губернатор Ле-
нинградской области Сергей Перми-
нов. Он будет курировать региональ-
ный и электоральный блоки.

Еще одним заместителем Андрея 
Турчака, ответственным за взаимо-
действие с гражданским обществом, 
стал депутат Госдумы Александр Хин-
штейн. Господин Хинштейн всегда 
позиционировал себя как популяр-
ного политика, способного самостоя-
тельно выигрывать выборы. Спикер 
Госдумы Вячеслав Володин в разгово-
ре с „Ъ“ позитивно прокомментиро-

вал назначение депутата. Депутат Гос-
думы Ольга Баталина до съезда зани-
мала пост первого заместителя Анд-
рея Турчака, теперь она просто зам-
секретаря. Скорее всего, она будет ку-
рировать работу общественных при-
емных. По словам руководителя По-
литической экспертной группы Кон-
стантина Калачева, обновление ру-
ководящего состава связано с усиле-
нием контроля администрации пре-
зидента над партией.

Как и предполагал „Ъ“, измене-
ния произойдут и в партийном ап-
парате. В центральном исполкоме 
появится проектный офис, который 
станет предвыборным штабом пар-
тии к началу избирательного цикла. 
Его работу будут курировать Андрей 
Парфенов и Роман Любарский.

Источник „Ъ“ в партии расска-
зал, что несколько депутатов Госду-
мы приглашения не получили. Сре-
ди них Сергей Железняк и Наталья 

Поклонская, которые в свое время 
отказались голосовать за пенсион-
ную реформу. Госпожа Поклонская 
подтвердила „Ъ“: «Я не член партии 
„Единая Россия“, как гостю, мне при-
глашения не поступало. Думаю, сто-
ит спросить в ЦИКе партии, почему 
Крым не был представлен на съезде 
своим депутатом». Господин Желез-
няк вчера не брал трубку. При этом 
в партии „Ъ“ официально ответили, 
что приглашения были направлены 
всем депутатам, входящим во фрак-
цию, а если кто-то не смог прийти, то 
по личным причинам.

Андрей Турчак назвал целью «Еди-
ной России» на выборах 301 мандат 
в Госдуме, то есть конституционное 
большинство. Эксперты в разговоре 
с „Ъ“ усомнились, что в нынешней 
ситуации это возможно. «Заявление 
об амбициозных целях ЕР прозвуча-
ло, чтобы показать себе и конкурен-
там наличие оптимизма»,— сказал 

„Ъ“ президент фонда «Петербургская 
политика» Михаил Виноградов. Зато 
вице-спикер Госдумы Петр Толстой в 
разговоре с „Ъ“ открыто не согласил-
ся с целью господина Турчака: «Сей-
час у „Единой России“ в Думе 343 
мандата. Вы что думаете, мы 40 ман-
датов кому-то отдадим? „Единая Рос-
сия“ — партия побед!»

Премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев на съезде подвел итоги едино-
го дня голосования 8 сентября. Он 
раскритиковал практику идти на 
выборы самовыдвиженцами и по-
советовал членам партии выйти из 
«Единой России», если они собира-
ются баллотироваться таким обра-
зом. Напомним, на выборах в Мос-
гордуму все представители «Единой 
России» баллотировались как само-
выдвиженцы. 20 из 45 мест в москов-
ском парламенте получила оппози-
ция. Сразу после выборов обсужда-
лась возможность отставки секрета-

ря московского отделения партии 
Андрея Метельского, проигравше-
го выборы в своем округе. Пока это-
го не произошло. Перегруппировка 
в отделении все же планируется: гла-
ва исполкома Олег Смолкин заявил 
о переходе на другую работу в конце 
декабря. Его место, по данным источ-
ников „Ъ“, займет замглавы испол-
кома федеральной «Единой России» 
Максим Руднев. На съезде господин 
Метельский по результатам голосо-
вания был выведен из состава пре-
зидиума генсовета, но остался в со-
вете. Сам господин Метельский со-
общил „Ъ“, что больше никаких ро-
таций в составе московского отделе-
ния не планируется, пообещав, что 
московские единороссы будут «боль-
ше следить за своим имиджем».

Ксения Веретенникова,  
Андрей Винокуров,  
Ангелина Галанина,  
Елена Рожкова

Ротация ради выборов
«Единая Россия» приводит партийные ряды в готовность 
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Как стало известно „Ъ“, МВД 
по Крыму проводит доследствен-
ную проверку по факту хищения 
средств клиентов криптовалют-
ной биржи Wex, ставшей пра-
вопреемницей скандально из-
вестной площадки ВТС-Е. Новый 
владелец биржи 52-летний пред-
приниматель из Симферополя 
и бывший ополченец ДНР Дмит-
рий Хавченко, известный по по-
зывному «Морячок», утверждает, 
что как минимум $400 млн бы-
ли выведены со счетов клиентов 
уже, по сути, в момент покупки им 
актива. Проверка ведется в отно-
шении бывшего администратора 
ВТС-Е и Wex Алексея Билюченко, 
который был единственным чело-
веком, который на момент сдел-
ки имел доступ ко всем паролям 
и ключам. Получить комментарий 
у последнего не удалось.

Одна из крупнейших криптова-
лютных бирж ВТС-Е, среднесуточный 
оборот которой составлял от $20 млн 
до $70 млн, рухнула в июле 2017 го-
да одновременно с арестом в Греции 
по запросу США ее владельца Алек-
сандра Винника. Напомним, амери-
канская сторона обвиняет россияни-
на в отмывании через биржу $4 мл-
рд, при этом вкладчики так и не смо-
гли получить деньги назад. В ФБР по-
лагают, что махинациями с криптова-
лютой господин Винник начал зани-
маться еще в 2011 году, конвертируя 
свои криминальные доходы в амери-
канский доллар и российский рубль 
через счета подконтрольных ему ком-
паний. Именно тогда была взлома-
на японская биржа Mt. Gox, что впо-
следствии привело к ее банкротству. 
Специалисты японской компании 

WizSec, занимающейся вопросами 
кибербезопасности и, в частности, 
расследованием взлома биржи Mt. 
Gox, считают, что около 300 тыс. бит-
койнов (на тот момент $800 млн) бы-
ло выведено через подконтрольную 
Александру Виннику платформу BTC-
E на различные счета в банках Латвии 
и Кипра. Как сообщал „Ъ“, вопрос с 
его экстрадицией до сих пор не ре-
шен, так как помимо США на выдачу 
господина Винника претендуют так-
же Франция и Россия.

Когда виртуальная площадка пре-
кратила свою деятельность, на ней в 
различной криптовалюте находилось 
более $1 млрд. Вскоре после этого был 
произведен ребрендинг, и ВТС-Е ста-
ла биржей Wex. Ее владельцем счи-
тался 32-летний бизнесмен из Мин-
ска Дмитрий Васильев, у которого 
Морячок и приобрел за $30 тыс. ак-
тив вместе с 1,5 млн аккаунтов клиен-
тов. Сам он тогда заявлял СМИ, что вы-
купил Wex в расчете на то, что биржа 
окажет финансовую поддержку само-
провозглашенным ДНР и ЛНР, а также 
Абхазии, Южной Осетии и Придне-
стровью. Правда, актив, зарегистри-
рованный в Сингапуре, бизнесмену 
пришлось оформить на свою дочь, 
москвичку Дарью Хавченко, посколь-
ку регулирующие органы этой стра-
ны самому Дмитрию в регистрации 
отказали, очевидно, из-за его боевого 
прошлого. Отметим, что сам Дмитрий 
Васильев в июле 2019 года был аресто-
ван в Италии по запросу Казахстана 
по делу о мошенничестве на $20 тыс.

Как следует из заявления Дмитрия 
Хавченко в правоохранительные ор-
ганы, договор купли-продажи бир-
жи Wex между ним и господином Ва-
сильевым был подписан в сентябре 

2018 года. «По его условиям после пе-
ререгистрации прав мне должны бы-
ли передать коды, интернет-ключи, 
доступ к домену и прочее,— заявил 
„Ъ“ господин Хавченко.— Однако это-
го не сделано до сих пор, а тем време-
нем средства вкладчиков были похи-
щены». По словам предпринимателя, 
продавец биржи Васильев сообщил 
ему, что все инструменты управле-
ния сайтом находились у одного чело-
века — администратора биржи Алек-
сея Билюченко. «Как мне позже стало 
известно, с июля по 6 декабря 2018 го-
да, когда сделка, собственно, и была 
завершена, господин Билюченко про-
должал проводить операции на этой 
площадке, в частности, переводил 
средства на другие биржи, а также 
разместил на ее сайте для зачисления 
денег клиентов реквизиты своего 
личного интернет-кошелька»,— пи-
шет в своем заявлении в полицию но-
вый владелец биржи Wex. По его дан-
ным, например, только за пару дней в 
декабре таким образом с биржи было 
выведено 1,5 тыс. биткойнов (поряд-
ка $13 млн), принадлежащих клиен-
там. В общей сложности ущерб, при-
чиненный действиями Алексея Би-
люченко, Морячок оценивает как ми-
нимум в $400 млн. Многие клиенты, 
как утверждает владелец Wex, долгое 
время даже не подозревали о том, что 
лишились своих вложений, полагая, 
что их средства находятся в работе.

«Мирно уладить вопрос я попытал-
ся еще весной этого года. Выяснив, что 
Алексей Билюченко проживает в Но-
восибирске, я отправился туда на пе-
реговоры,— рассказал „Ъ“ господин 
Хавченко.— Однако лично увидеться 
с ним так и не получилось. Общение 
происходило лишь через его охрану, 

да и то по мобильному телефону. Ему 
передавали трубку, и мы разговарива-
ли. Правда, в какой-то момент мне по-
казалось, что он готов к конструктив-
ному диалогу и даже на встречу. Од-
нако уже на следующий день, очевид-
но с кем-то проконсультировавшись, 
резко изменил позицию, заявив, что 
никаких денег у него нет и разговари-
вать нам не о чем». С заявлением го-
сподина Хавченко о мошенничестве в 
особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) первоначально разбиралось ново-
сибирское УФСБ. Впрочем, чекисты 
направили его по подследственности 
коллегам из регионального управле-
ния МВД, а те в Крым, по месту реги-
страции заявителя.

Попытки „Ъ“ получить коммента-
рий у Алексея Билюченко успехом 
не увенчались. С 2015 года бизнес-
мен был зарегистрирован в Новоси-
бирске в качестве индивидуально-
го предпринимателя, оказывавшего 
услуги в том числе в финансовой сфе-
ре и в области компьютерных техно-
логий. Однако 8 июля 2019 года го-
сподин Билюченко прекратил свою 
деятельность, ликвидировав ИП. От-
метим, что ранее BBC сообщала, что, 
давая показания по уголовному делу 
о хищении средств, возбужденному 
в Чувашии по заявлению одного из 
клиентов биржи, предприниматель 
утверждал, что криптовалюту у него 
требовали сотрудники спецслужб за 
непривлечение к уголовной ответст-
венности и что к этой истории яко-
бы мог иметь отношение известный 
бизнесмен Константин Малофеев. В 
итоге администратор биржи якобы 
был вынужден часть средств отдать, 
не пояснив судьбу оставшихся.

Олег Рубникович

В Новосибирске в воскресенье 
правоохранители провели обы-
ск у бывшего председателя Си-
бирского отделения РАН (СО РАН) 
Александра Асеева. Следствен-
ные действия связаны с уголов-
ным делом о незаконной, как счи-
тают силовики, приватизации 
коттеджа семьей академика Асе-
ева, ущерб от которой составил 
более 67 млн руб. Подозревае-
мым по нему проходит экс-управ-
делами СО РАН Эдуард Скубнев-
ский. Приватизацию коттеджа 
господин Асеев считает честной.

О том, что силовики провели обы-
ск в коттедже семьи Александра Асе-
ева, „Ъ“ рассказал сам академик. По 
его словам, силовики попытались 
попасть в дом в субботу в полови-
не одиннадцатого вечера, когда он 
только что прилетел в Новосибирск 

из Дубая (ОАЭ), где выступал на науч-
ной конференции. «Приехал в лег-
кой одежде, после пятичасового пе-
релета охота домой. А тут встречают 
люди, тычут какими-то удостовере-
ниями. Стал открывать дверь, они 
попытались прорваться. Пришлось 
захлопнуть снаружи дверь и ноче-
вать в гостинице»,— заявил акаде-
мик, добавив, что в воскресенье по-
просил адвоката присутствовать на 
следственных мероприятиях.

По словам академика, обыск, за-
тянувшийся на несколько часов, 
связан с делом, которое расследует-
ся в отношении бывшего управде-
лами СО РАН Эдуарда Скубневско-
го, по ч. 1 ст. 286 УК РФ (превышение 
должностных полномочий). Речь в 
нем идет о приватизации семьей го-
сподина Асеева трехэтажного кот-
теджа площадью около 600 кв. м в 
новосибирском Академгородке.

По версии Следственного комите-
та России (СКР), в 2014 году управде-
лами Скубневский заключил с Алек-
сандром Асеевым, возглавлявшим в 
то время СО РАН, договор служебно-

го найма помещений на безвозмезд-
ной основе. В последующем право 
собственности на коттедж было за-
регистрировано на дочь господина 
Асеева Ольгу. Следствие полагает, что 
управделами Скубневский нарушил 
порядок предоставления служебных 
помещений, поскольку глава СО РАН 
в списке нуждающихся в получении 
жилья не состоял. Якобы академи-
ку принадлежала квартира площа-
дью около 137 кв. м. В результате, го-
ворится в деле, из госсобственности 
РФ выбыл объект недвижимости сто-
имостью свыше 67 млн руб.

«Меня обвиняют в том, что я на 
него (Скубневского.— „Ъ“) давил, 
приказывал. Вот теперь ищут дока-
зательства. По-моему, ничего не на-
шли»,— сказал господин Асеев. Он 
отметил, что приватизация коттед-
жа прошла честно и прозрачно, ее 

законность подтверждена судебны-
ми решениями. Ранее академик не-
однократно заявлял, что приватиза-
ция тогда коснулась почти 80 коттед-
жей Академгородка, но обществен-
ность возмущает только его случай. 
Бывшего управделами Эдуарда Скуб-
невского, оказавшегося под следст-
вием, академик характеризует в пре-
восходных степенях. Господин Асеев 
не исключил, что будет отстаивать в 
суде деловую репутацию. В управле-
нии СКР по Новосибирской области 
воздержались от комментариев.

Александр Асеев — специалист 
по атомной структуре, электронным 
свойствам и диагностике полупро-
водниковых систем. Сибирское от-
деление РАН возглавил в 2008 году. В 
2013 году был переизбран на второй 
срок. Осенью 2017 года Александр 
Асеев не согласился с выбором пре-
зидиума Сибирского отделения РАН, 
рекомендовавшего на пост будущего 
главы Валентина Пармона, который 
в итоге и возглавил СО РАН.

Константин Воронов,  
Новосибирск

В коттедж академика 
пришли по прилете
У экс-главы СО РАН прошел обыск

Как стало известно „Ъ“, и проку-
ратура, и бывший обвиняемый 
оспорили решение Пресненско- 
го суда столицы по делу о похи- 
щении певца Авраама Руссо 
в 2004 году. Суд, напомним, пре-
кратил производство по делу,  
сославшись на примечание к со-
ответствующей статье Уголовно-
го кодекса, поскольку похитите-
ли добровольно отпустили свою 
жертву. Генпрокуратура требу-
ет отмены этого решения, считая 
его незаконным, а бывший подсу-
димый, экс-офицер ФСО Влади-
мир Гусаков, настаивает на оправ-
дании, утверждая, что в момент 
предполагаемого преступления 
находился в другом регионе.

Решение по делу о похищении Ав-
раама Руссо судья Пресненского суда 
Елена Абрамова вынесла в конце октя-
бря. По итогам полугодового разбира-
тельства она прекратила производст-
во по делу, освободив его фигурантов 
в зале суда. Председательствующая от-
метила в своем постановлении, что 
фигуранты расследования были при-
частны к преступлению, но, посколь-
ку свою жертву они отпустили добро-
вольно, в соответствии с примечани-
ем к ст. 126 УК РФ («Похищение челове-
ка») должны быть освобождены от уго-
ловной ответственности.

Это решение вызвало протест Ген-
прокуратуры: в ведомстве считают, 
что освобождение господина Руссо 
нельзя признать добровольным. В 
свою очередь, недовольны остались 
и подсудимые. По данным „Ъ“, апел-
ляционную жалобу подал Владимир 
Гусаков, который, по данным следст-
вия, возглавлял личную охрану быв-
шего владельца Черкизовского рын-
ка Тельмана Исмаилова, а бизнесмен, 
по материалам дела, являлся заказ-
чиком похищения. Как пояснил „Ъ“ 
адвокат господина Гусакова, его кли-
ент, бывший офицер ФСО, ветеран 
боевых действий в Чечне, требует его 
полностью оправдать. Как следует из 
жалобы господина Гусакова (копия 
имеется у „Ъ“), он не мог участвовать 

в похищении Авраама Руссо, посколь-
ку в день предполагаемого преступле-
ния, 1 февраля 2004 года, находился 
в деревне Полосы Новгородской об-
ласти, где отмечал завершение стро-
ительства собственного дома. Этот 
факт, по словам адвоката экс-подсуди-
мого, подтверждают четыре свидете-
ля. Впрочем, стоит отметить: в судеб-
ном решении упоминаются показа-
ния этих свидетелей, но говорится, 
что «они не вызывают доверия».

Также в жалобе сказано о многочи-
сленных нарушениях УПК, допущен-
ных, по мнению защиты, следстви-
ем (дело вели сотрудники Следствен-
ного комитета России, СКР). В част-
ности, отмечает адвокат, речь идет о 
том, что в деле не раскрыт мотив по-
хищения, не указано время его совер-
шения и т. п. Особо защита господина 
Гусакова обращает внимание на тот 
факт, что первоначально Авраам Рус-
со был признан потерпевшим по де-
лу о двойном убийстве в Подмоско-
вье, заказчиком которого СКР счита-
ет Тельмана Исмаилова. Причем пе-
вец, как отмечается в жалобе, дважды 
был допрошен в этом статусе и лишь 
позже дело о его похищении было вы-
делено в отдельное производство из 
материалов расследования двойного 
убийства. Защита считает, что такое 
развитие событий в целом ставит во-
прос о законности возбуждения дела 
о похищении.

Обращается внимание в жалобе и 
на несостыковки. Так, в обвинитель-
ном заключении говорится, что один 
из фигурантов в ресторане «Прага» (от-
туда певца насильно вывезли в заго-
родный дом Тельмана Исмаилова) с 
самого начала удерживал в кабинете 
Авраама Руссо, а двумя абзацами ни-
же утверждается, что он вошел позже 
и, «согласно отведенной ему преступ-
ной роли», ударил исполнителя ногой 
в пах. Все эти обстоятельства, по мне-
нию защиты, дают основания для от-
мены решения Пресненского суда и 
вынесения оправдательного пригово-
ра всем фигурантам.

Владислав Трифонов

Авраама Руссо  
хотят вновь 
послушать в суде
Решение по делу о похищении певца 
просят отменить и прокуратура,  
и бывший подсудимый

Биржа недосчиталась  
ключей и криптовалюты
Правоохранительные органы проверяют правопреемницу скандальной ВТС-Е

Как стало известно „Ъ“, 
сегодня на рассмотрение 
Госдумы будет представ-
лен законопроект, обязы-
вающий сотрудников Рос-
гвардии представляться 
гражданам при обраще- 
нии к ним. Впрочем, но- 
вовведение должно кос-
нуться только гвардейцев, 
служащих во вневедомст-
венной охране и подразде-
лениях лицензионно-раз-
решительной работы.  
Они, как и их коллеги 
из МВД, являются поли-
цейскими, дежурят вместе 
с ними на улицах, участву-
ют в различных проверках, 
но при этом сейчас имеют 
право не показывать удо-
стоверение, а также объ-
яснять свои действия в от-
ношении граждан и права 
последних. Между тем 
бойцы спецподразделе-
ний в целях их собственной 
безопасности сохранят ин-
когнито, однако в случае 
необходимости и их можно 
будет опознать по вводи-
мым в Росгвардии иденти-
фикационным жетонам.

Авторами законопроек-
та стали заместитель пред-
седателя думского комитета 
по безопасности и противо-
действию коррупции Алек-
сандр Хинштейн и его колле-
ги Василий Пискарев и Вале-
рий Гартунг. Текст поправок к 
ФЗ «О войсках национальной 
гвардии РФ» содержит всего 
несколько пунктов и занима-
ет лишь половину листа.

Предполагается, что со-
трудник войск нацгвардии 
будет обязан при обращении 
к гражданину представить-
ся, показать по его требова-
нию служебное удостовере-
ние, а в случае «применения 
мер, ограничивающих права 
и свободы, разъяснить при-
чину и основания примене-
ния таких мер, а также возни-
кающие в связи с этим права 
и обязанности гражданина». 
Отметим, что аналогичные 
обязательства ранее были за-
креплены в законе «О поли-
ции» от 2011 года.

Как пояснил „Ъ“ господин 
Хинштейн, необходимость 
устранения правового пробе-
ла возникла уже давно. По его 
словам, соответствующие по-
правки к законодательству об-
суждались еще несколько лет 

назад при его непосредствен-
ном участии в бытность госпо-
дина Хинштейна советником 
директора Росгвардии Викто-
ра Золотова и они никак не 
связаны с недавними протест-
ными проявлениями в Мо-
скве. Депутат напомнил, что 
часть росгвардейцев имеет 
специальные звания сотруд-
ников полиции. Речь идет 
об инспекторах лицензион-
но-разрешительной работы 
и госконтроля, отвечающих 
за оборот оружия и деятель-
ность частных охранников и 

детективов, а также одном из 
самых больших по числен-
ности подразделений — вне-
ведомственной охране, чьи 
сотрудники «несут службу в 
единой дислокации с сотруд-
никами органов внутренних 
дел, выполняя смежные зада-
чи». Так же, как и их коллеги 
из МВД, они имеют право пре-
секать преступления и право-
нарушения, проверять доку-
менты у прохожих и т. д. По 
данным комитета по безопас-
ности и противодействию 
коррупции, только в прош-

лом году сотрудники Росгвар-
дии задержали 642 тыс. пра-
вонарушителей, из них поли-
цейские из вневедомствен-
ной охраны — 399 тыс. чело-
век. По подозрению в совер-
шении преступлений были 
задержаны 23 тыс. человек, из 
них 22 тыс.— сотрудниками 
вневедомственной охраны. 
Всего же за прошлый год бой-
цы Росгвардии выявили 8849 
преступлений. 

Александр Хинштейн от-
метил, что уже поступали от-
дельные нарекания по пово-

ду того, что росгвардейцы в 
форме полицейских отказы-
вались представляться и объ-
яснять гражданам свои дейст-
вия, ссылаясь на пробел в за-
коне. «Между тем перед гра-
жданином предстает некто 
в форме, и человек не может 
понять, действительно ли пе-
ред ним представитель власти 
или аферист, купивший мун-
дир в Военторге»,— пояснил 
депутат. Он особо подчерк-
нул, что, согласно замыслу ав-
торов законопроекта, новов-
ведения коснутся лишь по-
дразделений вневедомствен-
ной охраны и лицензионно-
разрешительной работы, но 
не военнослужащих Росгвар-
дии, у большинства из кото-
рых, кстати, служебных удо-
стоверений вообще нет. Кро-
ме того, бойцы СОБРа и ОМО-
На также представляться не 
будут обязаны — это продик-
товано требованиями без-
опасности, поскольку эти со-
трудники участвуют в борьбе 
с терроризмом, а также раз-
личных спецмероприятиях. 
«Надо также понимать, что по-
лицейских из Росгвардии об-
яжут представляться лишь в 
случаях, когда они сами об-
ращаются к гражданину, но 
никому не будет позволено 
подбегать на улице к сотруд-
нику в форме и требовать от 
него назвать себя и показать 
удостоверение»,— подчерк-
нул господин Хинштейн, по-
яснив, что речь идет о «кон-
кретных ситуациях». Депутат 
добавил, что проект попра-
вок к закону уже согласован с 
Росгвардией, а также получил 
положительный отзыв в госу-
дарственно-правовом управ-
лении президента России. По 
его мнению, изменения в за-
коне могут быть приняты од-
новременно с введением в 
Росгвардии, согласно прика-
зу Виктора Золотова, иденти-
фикационных жетонов, похо-
жих на те, которые, находясь 
на службе, прикрепляют на 
грудь полицейские из МВД. 
«Это позволит выявлять кон-
кретных сотрудников в слу-
чае каких-либо сомнений в за-
конности их действий, а вме-
сте с обязательством полицей-
ских из Росгвардии представ-
ляться совсем закроет сущест-
вующую проблему»,— заявил 
„Ъ“ господин Хинштейн. 

Сергей Сергеев

Полицейским из Росгвардии 
предложили представиться
Подготовлен законопроект о правилах общения  
сотрудников с гражданами

Академик отметил, что приватизация 
коттеджа прошла честно и прозрачно, 
ее законность подтверждена 
судебными решениями

Полицейских из Росгвардии закон обяжет представляться гражданам  
и объяснять им свои действия   ФОТО МАКСИМА ПОЛЯКОВА
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Из бала в бал
Минувшая светская неделя была обрамлена балами: 
в начале отгремел московский Бал дебютанток Tatler 
с ювелирной поддержкой Mercury, а в финале — «Чер-
ный бал» ювелира Петра Аксенова в Петербурге. Меж-
ду этими блестящими мероприятиями был шквал не 
менее ярких: вечеринка Bvlgari и коктейль Gucci во 
«Временах года», день рождения ресторатора Бориса 
Зарькова и его ресторана Selfie, ужин Giorgio Armani 
по случаю приезда Кейт Мосс и презентации сумки 
Prima, ужин лондонского ювелирного бренда David 
Morris в резиденции посла Великобритании и даже 
внезапное возрождение на одну ночь «Симача» в рам-
ках совместного проекта Дениса Симачева и «Яндекс.
Ультима», причем тоже в Петербурге. 

Бал дебютанток журнала Tatler в этом году практи-
чески поменял формат: в Дом союзов въехала Госду-
ма, так что дебютировавшим в этом году дочке Иго-
ря Кесаева Кристине, внучке Михаила Боярского Ка-
терине, внучке Евгения Гинера Александре, внучке 

Виктора Черномырдина Анастасии и другим девуш-
кам пришлось перебраться на паркет дома Пашкова. 
Сохранив такие обязательные элементы, как оркестр 
под управлением Владимира Спивакова, витрины с 
украшениями Mercury и трон Dolce & Gabbana для фо-
тографирования, бал должен был потерять не менее 
половины гостей — новая площадка в два раза мень-
ше. Но ведь у каждой дебютантки есть группа поддер-
жки, а еще есть дебютантки прошлых лет, например, 
Дина Немцова или Алеся Кафельникова, которых про-
сто невозможно не позвать. В общем, нарядная толчея 
неожиданно придала новогоднее настроение, того и 
гляди, появится Крестный Дроссельмейер. Дебютан-
тки, как им и положено, робели, а afterparty и вовсе 
оказалась похожей на школьную дискотеку. Еще бы 
организаторам научиться разворачивать на входе тех, 
кто пренебрег дресс-кодом и надел свое лучшее мини 
от Balmain или любимые виниловые брючки.

Ужин с Кейт Мосс и Робертой Армани проходил в ре-
сторане Bacarrat Cristal Room. Гостей было совсем нем-
ного, модный дом согласовывал списки с серьезностью 
ФСО. За кордон попали Тина Канделаки, Марина Алек-
сандрова, Дарья Мороз, Инга Берман и Анна Ивчен-
ко, избранные клиенты бренда и редакторы глянце-
вых журналов. Кейт Мосс последний раз бывала в Рос-
сии, когда самым хитрым навыком мобильных теле-
фонов была игра «Змейка», так что о селфи с легендар-
ной моделью мечтали буквально все собравшиеся. Са-
ма госпожа Мосс явно считала, что уже достаточно — до 
ужина она побывала в бутике и там, конечно, на фото 
с ней тоже стояли очереди. В любом случае, внимани-
ем госпожи Мосс тотально завладел член совета дирек-
торов Mercury Бернд Рунге, не оставив шанса никому.

Бал Петра Аксенова начался с ужина в отеле «Кем-
пински Мойка 22», где гостям подавали икру с блина-
ми, уху и пельмени. То есть меню, как нельзя, распола-
гало к последующим танцам во дворце Шуваловых-На-
рышкиных, более известном как Музей Фаберже. «Пе-
тя, ты заварил такую кашу! Кашу из топора, куда каж-
дый добавил что-то свое!» — такими словами поздрави-
ла господина Аксенова с десятилетием бренда Викто-
рия Шелягова. Впрочем, в этот раз бал был дан не только 
как частная увеселительная инициатива, куда можно 
попасть по билетам (кроме билета важно купить укра-
шение Axenoff Jewellery, но недостатка в желающих 
нет), но и с благотворительной миссией в пользу фонда 
помощи социально незащищенным лицам «Правмир».

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Кейт Мосс последний раз  
бывала в России, когда самым 
хитрым навыком мобильных 
телефонов была игра «Змей-
ка», так что о селфи с леген-
дарной моделью мечтали  
буквально все собравшиеся

Ключевыми кандидатами на долж-
ность председателя партии «Яблоко» 
стали действующий лидер Эмилия 
Слабунова, ее зам Николай Рыба-
ков и глава псковского регионально-
го отделения партии Лев Шлосберг. 
Документ о решении федерального 
политкомитета «Яблока» есть в рас-
поряжении „Ъ“. На съезде в декабре 
один из трех политиков будет избран 
председателем, если о своем жела-
нии самостоятельно не заявят дру-
гие «яблочники». В СМИ обсуждалось 
и возможное возвращение на пост 
председателя Григория Явлинского, 
он в разговоре с „Ъ“ не подтвердил, 
хотя и не опроверг эту информацию. 
При этом господин Явлинский был 
председателем уже дважды, а затем 
сам инициировал поправку к уставу, 
которая запрещает третий срок. Экс-
перты же не исключают его возвра-
щения в обмен на ряд договоренно-
стей с администрацией президента, 
но считают, что такой сценарий ста-
нет для партии «шагом назад».

Полномочия избранной в 2015 году 
лидером «Яблока» Эмилии Слабуновой 
истекают, 13–14 декабря пройдет съезд 
партии, на котором делегаты из реги-
онов изберут нового председателя. Фе-
деральный политкомитет партии на за-
крытом заседании в пятницу, 22 ноя-
бря, принял решение предложить съе-
зду трех кандидатов: госпожу Слабуно-
ву, Николая Рыбакова и Льва Шлосберга. 

Эмилия Слабунова сказала „Ъ“, что 
это лишь рекомендация, она сама еще 
не объявляла о своем решении о выдви-
жении. При этом она ответила на вопрос 
„Ъ“ о предвыборной программе. Глав-
ная цель партии, по ее словам,— воз-
вращение в Госдуму на выборах 2021 го-
да. Для этого нужно собрать средства на 
предвыборные кампании, проявить се-
бя на выборах в городские и региональ-
ные парламенты в 2020 году, привлечь в 
партию людей и усилить медийную ра-
боту в условиях цензуры. Заместитель 
госпожи Слабуновой Николай Рыбаков, 
в свою очередь, намерен сделать партию 

«современной», сформировать «плеяду 
30–40-летних политиков, профессиона-
лов в своих сферах деятельности», кото-
рые смогут управлять партией и выиг-
рывать выборы. Лев Шлосберг сказал 
„Ъ“, что готовился к декабрьским выбо-
рам год. Раскрывать детали программы 
он не стал, но отметил, что «Яблоку» нуж-
но «воодушевить» 10 млн избирателей, 
чтобы занять второе место на выборах в 
Госдуму в 2021 году. 

Источники „Ъ“ в партии затрудня-
ются с ответом на вопрос, у кого из тро-
их наиболее высокие шансы на побе-
ду. Один из собеседников отмечает, что, 
в отличие от Льва Шлосберга, госпожа 
Слабунова и господин Рыбаков работа-
ли с представителями партий во множе-
стве регионов, имеют доступ не только 
к аудитории соцсетей и независимым 
СМИ, но и к федеральному ТВ. В то же 

время господин Шлосберг известен сво-
ими политическими акциями и более 
заметен в «либеральной тусовке». При 
этом пока не ясно, кого поддержит осно-
ватель партии Григорий Явлинский, за-
ключает собеседник „Ъ“. Другой источ-
ник в партии считает, что борьба в пер-
вую очередь развернется между господа-
ми Шлосбергом и Рыбаковым: «Они ча-
сто выступают в СМИ и более активны, 
чем Слабунова». 

Госпожа Слабунова добавляет, что 
конкуренцию ей и коллегам могут со-
ставить и новые кандидаты, которые 
имеют право заявить о себе на съезде. 
Но она не думает, что это будет Григо-
рий Явлинский, о возможном возвра-
щении которого ранее сообщали СМИ 
и телеграм-каналы: «Поправка к уста-
ву о запрете занимать пост председате-
ля более двух сроков была иницииро-
вана самим Явлинским (а он уже два-
жды был председателем партии.— „Ъ“). 
Он очень честный политик, исключе-
но, что он пойдет на попятную». Члены 
федерального политического комитета 
Валерий Борщев и Борис Вишневский 
также исключают такую вероятность, 

ведь иначе партии будет нанесен «ими-
джевый удар». А господин Шлосберг 
сказал „Ъ“, что это «невозможно» даже 
юридически: «Для изменения устава 
нужно на съезде партии двумя третями 
голосов внести изменения, направить 
в Минюст, получить зарегистрирован-
ный документ и после этого проводить 
съезд по избранию председателя. Это 
невозможно (из-за сроков.— „Ъ“). Пото-
му что предшествующие выборные ру-
ководящие органы избраны 20 декабря 
2015 года, срок их полномочий закан-
чивается 21 декабря 2019 года (а съезд 
уже 13–14 декабря.— „Ъ“)». 

Однако сам Григорий Явлинский на 
просьбу „Ъ“ прокомментировать ин-
формацию о возможном выдвижении 
не подтвердил ее и не опроверг: «Я ни-
чего об этом не могу сказать». Господин 
Шлосберг считает, что Григорий Явлин-
ский не дал прямого ответа, потому что 
основателю партии «стыдно» обсуждать 
такие слухи. 

Руководитель политической экс-
пертной группы Константин Калачев 
и вице-президент Центра политиче-
ских технологий Алексей Макаркин 
не исключают выдвижения господина 
Явлинского, так как тем самым он мо-
жет помешать победить сильному кан-
дидату Льву Шлосбергу, который вряд 
ли устроит администрацию президен-
та. За отказ от радикализации партии 
господин Явлинский может получить 
от АП «зеленый свет на выборах в Госду-
му с расчетом на 3% голосов и, соответ-
ственно, госфинансирование», счита-
ет господин Калачев (на выборах в Гос-
думу в 2016 году партия набрала мень-
ше голосов и потеряла в госфинансиро-
вании). Господин Макаркин добавля-
ет, что победа на съезде самого сильно-
го представителя «тройки», господина 
Шлосберга, это риск для «Яблока» поте-
рять возможность без лишних проблем 
регистрироваться на выборах различ-
ных уровней и федеральную льготу, по-
зволяющую не собирать подписи на вы-
борах в Госдуму.

Владимир Хейфец

Трое в списке, один в уме
Руководство «Яблока» назвало кандидатов на пост лидера партии,  
но Григорий Явлинский сохраняет интригу

В третьем квартале 2019 года в России 
прошло более 580 протестов, а все-
го с начала года — 1443, рекордный 
показатель за последние несколько 
лет. Об этом „Ъ“ рассказали в Цент-
ре социально-трудовых прав (ЦСТП), 
специалисты которого ежекварталь-
но публикуют доклад «Как протесту-
ют россияне». По данным исследова-
телей, в России ежегодно проходит 
от 1,2 тыс. до 1,5 тыс. уличных проте-
стов. В президентском Совете по пра-
вам человека (СПЧ) рост протестной 
активности связывают с «официозным 
враньем» и подчеркивают, что «впер-
вые в 2019 году столкнулись с цеховой 
солидарностью россиян».

Самыми популярными причина-
ми протеста в России в июле—сентябре 
2019 года стали увольнения врачей, эко-
логическая ситуация в Шиесе и выборы 
в Мосгордуму. По словам автора доклада 
«Как протестуют россияне», руководите-
ля группы мониторинга ЦСТП доцента 
Пензенского госуниверситета Анны Оч-
киной, количество протестных акций за 
третий квартал превысило отметку 580 и 
«является знаковым». В первом квартале 
2019 года, согласно данным ЦСТП, в Рос-
сии состоялось 429 громких протестов, во 
втором — 434. В России, отмечают иссле-
дователи, ежегодно проходит от 1,2 тыс. 
до 1,5 тыс. уличных протестных акций.

«На первом месте по количеству ак-
ций в третьем квартале стоит Шиес (ак-
ции против проекта вывоза московского 
мусора в Архангельскую область.— „Ъ“), 
который получил всероссийскую под-
держку, в том числе в Москве, Волгогра-
де и Тюмени,— рассказала „Ъ“ госпожа 
Очкина о подготовке доклада ЦСТП.— 
Московские протесты в поддержку чест-
ных выборов в Мосгордуму стоят на вто-
ром месте, но по количеству участни-
ков выбиваются в лидеры, так как толь-
ко 10 августа на акцию „Допускай“ в Мо-
скве вышли более 50 тыс. человек. По-
казательно, что поддержать москвичей 
на пикетах солидарности выходили по 
200–300 человек в других регионах». Го-
товность поддержать соотечественни-
ков выходом на митинг или серию пике-
тов, по словам Анны Очкиной, означает, 
что «в 2019 году общество в России име-
ет другое социальное качество, нежели в 
2016–2017 годах» — до протеста против 
пенсионной реформы,— которое ста-
ло определяющим. «В доклад за третий 
квартал войдут также массовые акции 
в поддержку шамана (Александр Габы-
шев был задержан по пути в Москву для 
„политического ритуала“.— „Ъ“) в Буря-
тии и забастовка крановщиков в Казани, 
протесты которых закончились 22 авгу-
ста,— рассказала госпожа Очкина.— И, 
конечно, серия выступлений врачей, ко-

торую СМИ окрестили „бунтом“. Работ-
ники здравоохранения Карелии, Перм-
ского края, Новгородской и Самарской 
областей, Пензы, Орла, Владимира и 
многих других городов (против увольне-
ния коллег и за улучшение условий тру-
да.— „Ъ“) показали, что предел терпения 
в социальном секторе исчерпан».

Двумя непротестными регионами 
России по-прежнему остаются Чукот-
ка и Чечня. В остальных регионах треть 
акций протеста, по данным ЦСТП, со-
ставляют одиночные и массовые пике-
ты. Автор доклада «Как протестуют рос-
сияне» подчеркивает, что пикеты в 2019 
году «в принципе стали новым инстру-
ментом социального и трудового про-
теста». Также, по словам Анны Очки-
ной, «протест меняется, принимая фор-
му бессрочного пикета, регулярных пи-
кетов у метро (с 1 ноября проходят по 
пятницам в Москве и Санкт-Петербур-
ге.— „Ъ“)». «В 2020 году продолжатся 
протесты врачей и экологических акти-
вистов,— прогнозирует автор исследо-
вания протестов.— Ситуация в городе 
Карабаново (Владимирская область.— 
„Ъ“), где в ноябре 3 тыс. человек вышли 
против строительства мусорно-сортиро-
вочной станции, говорит о том, что про-
тесты против мусора будут обостряться 
и обострять ситуацию вокруг неравен-
ства Москвы и регионов».

При этом, по словам заместителя ди-
ректора «Левада-центра» Дениса Волкова, 
«протестные настроения в России осла-
бли после резонансных разгонов проте-
стующих в Москве». «Но это не означает, 
что региональные протесты сошли на 
нет,— отмечает господин Волков.— Про-
блема Шиеса, где экологи заявляют о воз-
можной экологической угрозе, к приме-
ру, никуда не делась. Несмотря на это, в 
целом по стране мы отмечаем тенденцию 
повышения рейтингов (руководителя го-
сударства и глав регионов.— „Ъ“)».

Отметим, что в декабре состоится 
ежегодная встреча президента России 
с членами СПЧ, где глава комиссии по 
гражданским свободам и гражданской 
активности Николай Сванидзе намерен 
доложить о протестах в стране в 2019 го-
ду. Как рассказал „Ъ“ господин Сванид-
зе, «в этом году количество российского 
протеста перешло в качество, в том чи-
сле из-за недовольства молодежи отсут-
ствием социальных лифтов и официоз-
ным враньем». «Кроме того, в 2019 году 
мы столкнулись с таким явлением, как 
„цеховой протест“: врачи, учителя, уче-
ные, актеры объединялись между со-
бой и создавали при этом некий единый 
протест»,— отметил господин Сванидзе, 
уточнив, что доклад президенту о проте-
стах «еще не готов».

Мария Старикова

Против мусора, за врачей, шамана и выборы
Социологи готовы объявить 2019 год лидером по количеству уличных акций в стране

Григорий Явлинский  
(в центре) не дал однозначного 
ответа на вопрос о своем 
участии в выборах, в которых 
будут участвовать Эмилия 
Слабунова и Николай Рыбаков 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА



Дональда Трампа приняли в партии
Республиканцы сплотились вокруг президента  
и перешли в контратаку на инициаторов импичмента
На минувшей неделе закон-
чились публичные слушания 
по вопросу импичмента в коми-
тете по разведке Палаты пред-
ставителей Конгресса США: 
12 человек рассказали о попыт-
ках президента Дональда Трам-
па выстроить неофициальную 
линию дипломатии на Украине 
и добыть компромат на своего 
политического конкурента Джо 
Байдена. Сразу после их завер-
шения глава государства и его 
союзники перешли в массиро-
ванное информационное контр-
наступление — „Ъ“ наблюдал 
за сводками с идеологических 
фронтов.

Дали выговориться
«Ну, Адам Шифф — больной ще-
нок»,— первый залп нового идео-
логического наступления произ-
вел сам президент, охарактеризо-
вав так конгрессмена-демократа, 
одного из руководителей процеду-
ры импичмента. Этой яркой харак-
теристикой он поделился вечером 
в пятницу, 22 ноября, с журналиста-
ми Fox во время почти часовой бесе-
ды по телефону.

В ходе разговора, который, 
по словам одного из ведущих, стал 
для президента «способом снять 
стресс», глава государства лишний 
раз подтвердил, что не требовал 
у украинского президента Влади-
мира Зеленского помощи в борьбе 
со своим конкурентом Джо Байде-
ном, обвинил демократов в попыт-
ке свергнуть его и назвал их лиде-
ра Нэнси Пелоси «бешеной, как по-
стельный клоп».

Кроме того, он наметил партий-
ную тактику по импичменту. Ког-
да импичмент будет объявлен — 
а в этом мало кто сомневается, по-
тому что этим вопросом ведает Па-
лата представителей, большинство 
в которой занимают демократы,— 
вопрос об определении вины пре-
зидента перейдет в ведение Сената, 
где большинство — у республикан-
цев, союзников Дональда Трампа. 
Некоторые из них предлагали не-
медленно признать главу государ-
ства невиновным, даже не рассма-
тривая вопрос по существу, но в ин-
тервью сам президент выступил 
против этого.

Как пояснил старший замести-
тель пресс-секретаря Белого до-
ма Хоган Гидли, президент хочет 
публичного допроса свидетелей 
по делу — и Адама Шиффа, и быв-
шего вице-президента Джо Байде-
на, и его сына Хантера, чья работа 
на украинскую газовую компанию 
Burisma в бытность его отца курато-
ром Украины в администрации пре-
зидента Барака Обамы вызвала по-
дозрения в конфликте интересов, 
и разоблачителя, жалоба которого 
дала старт процессу импичмента.

Кроме того, республиканцы об-
виняли демократов в том, что те ве-
дут процедуру импичмента за за-
крытыми дверями — во время пу-
бличных слушаний главный ре-
спубликанец комитета по развед-
ке Девин Нунес вообще назвал за-
седания оппонентов сектантски-
ми,— и четкое следование прави-
лам должно сыграть на руку имид-
жу союзников президента.

Несмотря на то что глава респу-
бликанского большинства в Сена-

те Митч Макконнелл неоднократно 
предсказывал оправдание Дональ-
да Трампа в верхней палате Кон-
гресса, глава государства не стал жа-
леть времени на то, чтобы укрепить 
отношения с однопартийцами. 
За три осенних месяца он пообедал 
с 40 сенаторами-республиканцами, 
а в минувший четверг, 21 ноября, 
пригласил на ланч сенаторов Мит-
та Ромни (штат Юта) и Сюзанн Кол-
линз (штат Мэн), входящих в число 
самых громких критиков прези-
дента внутри партии.

Преторианцы президента
Второй залп прозвучал с Капитолий-
ского холма: сенатор-республиканец 
Линдси Грэм обратился к госсекрета-
рю Майку Помпео и запросил все до-
кументы о пребывании Джо Байде-
на на Украине, распечатки его пере-
говоров с украинским экс-президен-
том Петром Порошенко и материа-
лы о встрече Девона Арчера, бизнес-
партнера Хантера Байдена, с быв-
шим госсекретарем Джоном Керри.

Все это сенатору понадобилось, 
чтобы «помочь ответить на подозре-

ния, согласно которым вице-прези-
дент Байден сыграл роль в увольне-
нии украинского генпрокурора Шо-
кина с целью прекратить расследо-
вание против компании, где рабо-
тал его сын». Господин Байден в от-
вет предупредил Линдси Грэма, что 
тот «собирается начать нечто, о чем 
будет жалеть всю свою жизнь».

После этого был дан и третий за-
лп: к делу подключился Рудольф Джу-
лиани, личный адвокат Дональда 
Трампа и человек, которого несколь-
ко участников недавних публичных 

слушаний назвали главным действу-
ющим лицом «неофициального ка-
нала дипломатии» с Украиной. «А вот 
и угрозы в адрес сенатора (Линдси 
Грэма.— „Ъ“). Похоже на то, с чем 
я сталкивался в своих делах про-
тив мафии. Эти люди и правда гово-
рят как преступники»,— написал 
он в Twitter, намекая на свою роль 
в борьбе с мафией в бытность проку-
рором, а затем и мэром Нью-Йорка.

Затем он опубликовал содержа-
ние своего письма господину Грэму, 
где рассказывал: у него есть три сви-
детеля, имеющих прямые доказа-
тельства сотрудничества демократов 
и украинцев с целью не допустить из-
брания президентом Дональда Трам-
па. «У них есть устные и документаль-
ные свидетельства, а также записи, 
доказывающие участие семьи Бай-
ден во взяточничестве, отмывании 
денег, вымогательстве и других воз-
можных преступлениях»,— напи-
сал господин Джулиани. По его сло-
вам, эти свидетели не скрывают сво-
их имен, но посольство США на Ук-
раине отказывает им в визах, потому 
он просит помощи у Линдси Грэма. 
«У мафии не получилось меня убить, 
так что нет, болотной прессы я не бо-
юсь»,— написал затем Рудольф Джу-
лиани, пообещав, что в ближайшем 
будущем представит материал об «ог-
ромной коррупционной схеме», ко-
торый должен «разгромить Демокра-
тическую партию».

Денежный штурм
Защищая президента от импич-
мента, его соратники используют 
не только слова, но и деньги. Союз-
ные республиканцам структуры 
уже потратили почти $8 млн на по-
литическую рекламу в «спорных» 
округах — тех, где конгрессмены-
демократы не могут рассчитывать 
на гарантированное переизбрание 
на следующих выборах. При этом 
сторонники Дональда Трампа об-
ещали, что в день объявления об им-
пичменте потратят еще $10 млн.

Большая часть рекламных сооб-
щений касается именно критики 
процедуры импичмента — она ха-
рактеризуется как неконституцион-
ный способ свергнуть законно из-
бранного президента. Республикан-
цы надеются, что именно вопрос 
импичмента поможет им вернуть 
себе большинство в Палате предста-
вителей на выборах в 2020 году.

Демократы тоже тратят деньги, 
но их суммы меньше и идут на дру-
гие цели. В целом они потратили чуть 
менее $3 млн — в основном их роли-
ки подчеркивают преимущество уже 
избранных в Конгресс демократов, 
но не касаются темы импичмента.

«Демократы-социалисты дейст-
вительно получили большинство 
в Палате представителей, но, по су-
ти, сразу отказались от него в тот са-
мый день, когда начали эту процеду-
ру импичмента»,— заявил конгрес-
смен-республиканец Том Эммер. 
Как сообщает ресурс Politico со ссыл-
кой на стратегов Республиканской 
партии, вопрос импичмента помог 
им более активно привлекать день-
ги и рекрутировать новых сторон-
ников. Эти слова подтверждает и со-
циология: по данным Gallup, уро-
вень поддержки Дональда Трампа 
среди республиканцев вновь вырос 
и достиг впечатляющих 90%.

Алексей Наумов

«Он собирается начать нечто, о чем будет жалеть всю свою жизнь». Эта угроза бывшего  
вице-президента США Джо Байдена (слева) была адресована сенатору-республиканцу  
Линдси Грэму (справа), решившему расследовать деятельность на Украине  
господина Байдена и его сына Хантера  ФОТО AP

Т А К  Г О В О Р И Л Щ Е Н К И ,  К Л О П Ы  И  У К Р А И Н А

В конце минувшей недели амери-
канский президент Дональд Трамп, 
переживающий попытку импич-
мента со стороны демократов, 
дал большое интервью. Он почти 
час общался с журналистами Fox 
News, и во время разговора не толь-
ко назвал двух своих оппонентов 
«щенком» и «клопом», но и выска-
зался по ряду важных вопросов. 
„Ъ“ собрал самые примечательные 
из его заявлений. 

Об Украине и украинцах
Это очень коррумпированная страна. 
Послушайте, я люблю украинский народ, 
я знаю украинский народ, это прекрасные 
люди, но известно, что это третья по кор-
румпированности страна в мире!

Посмотрите, что я сделал для Украины, 
дал им противотанковые комплексы, много 
всяких вещей! А Обама отправлял подушки 
и одеяла, ничего больше не отправлял.

Но не забывайте, Украина меня 
ненавидела. Они пытались меня одолеть 
во время выборов. Они хотели, чтобы 
победила Хиллари Клинтон, а когда я по-
бедил, они сразу внезапно стали такими 
хорошенькими — пытались искупить вину. 
Было много статей, они пытались выгля-
деть дружелюбными, потому что для них 
мы как кормушка.

О Китае и Гонконге
Нам надо стоять плечом к плечу с Гон-
конгом, но я еще стою плечом к плечу 
с Си Цзиньпином (председателем КНР.— 
„Ъ“). Он мой друг, прекрасный парень, 
и нам надо стоять плечом к плечу.

Если бы не я, Гонконг уничтожили 
бы за 14 минут. У него (Си Цзиньпина.— 
„Ъ“) миллион солдат около Гонконга, 
и они не входят в город только потому, 
что я попросил: «Пожалуйста, не делай 
 этого, ты совершишь огромную ошибку. 
Это все окажет на торговую сделку мас-
штабное негативное влияние».

О Джо Байдене
Не знаю, справится ли он ментально (с ра-
ботой президента.— „Ъ“). У него не все 
в порядке, дело ясное. Так что не знаю, 
справится ли он. 

О Хантере Байдене
Этот парень, которого вышвырнули с флота 
за недостойное поведение. Его вышвырну-
ли, потом он что-то делал, ничего не зарабо-
тал, а тут его отец становится вице-прези-
дентом, и он сразу начинает зарабатывать 
миллионы долларов, в том числе в Китае.

Об Афганистане
Вы знаете, мы сильно снижаем числен-
ность контингента в Афганистане. Сейчас 

работаем над соглашением с «Талибаном» 
(организация запрещена в РФ — Ъ). По-
смотрим, как пойдет: в прошлый раз тоже 
должно было быть соглашение, а потом 
они подумали, что хорошо было бы убить 
людей, чтобы вести переговоры с пози-
ции силы. Ну и убили 12 человек, чтобы 
показать, что они крутые парни. Я отменил 
встречу и сказал: «Это не дело».

Об Адаме Шиффе  
(руководителе процедуры импичмента)
Он больной щенок!

О Нэнси Пелоси (лидере демократов)
Бешеная, как постельный клоп. Она сумас-
шедшая. Вы посмотрите, что она делает — 
никакого таланта. Она переоценена, только 
и сидит целыми днями, ничего не делает 
для людей! Она словно парализованная.

О Майкле Блумберге
Не вижу его (кандидатом в президенты.— 
„Ъ“). Я его неплохо знаю, у него в Нью-
Йорке все печально закончилось. Дошло 
до того, что он говорил вам, что вы можете 
пить, что можете делать. Не вижу. Он, ко-
нечно, решительно настроен, я уверен, 
что он выдвинется, потратит деньги — 
у него есть деньги на отличную кампанию. 
Но я, повторюсь, не вижу его кандидатом. 
Думаю, его время было, но оно прошло.

Турецким С-400 дадут автономию
Анкара пытается примириться с Вашингтоном

Поставляемые Турции российские зе-
нитные ракетные системы (ЗРС) С-400 
будут работать в автономном режиме, 
не требующем их интеграции в систе-
му ПВО НАТО. Об этом заявил министр 
национальной обороны Турции Хулуси 
Акар по итогам переговоров с посетив-
шей Анкару американской делегацией. 
Решение ограничить сферу использо-
вания С-400 стало первой уступкой Тур-
ции западным союзникам, опасающим-
ся, что внедрение С-400 в систему ПВО 
НАТО может создать угрозу для их без-
опасности. Впрочем, говорить о том, 
что этот шаг позволит урегулировать 
конфликт между Анкарой и Вашингто-
ном, пока преждевременно. В Госдепе 
США уже предупредили, что для возоб-
новления полномасштабного сотрудни-
чества с США Турция должна либо унич-
тожить С-400, либо вернуть их Москве.

В конце прошлой недели делегация 
американских военных посетила Анкару. 
А за пару дней до этого президент Турции 
Реджеп Тайип Эрдоган вновь заявил о не-
возможности отказа его страны от исполь-
зования российских ЗРС С-400. Их первые 
поставки в рамках контракта 2017 года с РФ 
были сделаны этим летом, а завершить раз-
вертывание С-400 в Турции планируется 
к апрелю 2020 года.

В ответ на категорическое неприятие 
этой сделки Белым домом президент Эрдо-

ган в ходе своего ноябрьского визита в Ва-
шингтон договорился с президентом США 
Дональдом Трампом в ближайшее вре-
мя найти взаимоприемлемое решение 
по С-400. Прошедшие в минувшую пятни-
цу в Анкаре переговоры и были нацелены 
на поиск такого решения. Последнюю вер-
сию турецкой позиции изложил по итогам 
переговоров с американскими коллегами 
министр национальной обороны Турции Ху-
луси Акар, сделавший ряд громких заявле-
ний местным и зарубежным СМИ.

«Эти комплексы заступят на боевое де-
журство. Все идет согласно намеченному 
плану. Пусть никто в этом не сомневает-
ся»,— сообщил турецкому агентству Anado-
lu Хулуси Акар. В том же интервью он ука-
зал на то, что его ведомство продолжает из-
учать возможность совместимости россий-
ских систем С-400 с американскими истре-
бителями-бомбардировщиками пятого по-
коления F-35.

«Надеюсь, эти усилия дадут положитель-
ный результат. Анкара не откажется от одно-
го в пользу другого. Если даже российские 
комплексы не смогут работать параллель-
но с F-35, мы найдем максимально удобную 
формулу действий»,— отметил турецкий 
министр, напомнив, что ранее Анкара полу-
чила четыре самолета F-35 (уже после этого 
Вашингтон исключил Турцию из програм-
мы создания F-35 в связи с покупкой ею рос-
сийских С-400).

Впрочем, свое самое громкое заявление 
глава Минобороны Турции сделал в минув-
шую субботу в интервью катарскому теле-
каналу Al Jazeera. Российские системы за-
ступят на боевое дежурство в режиме stand 
alone system («автономная система»).

Хулуси Акар отметил, что такой режим ис-
пользования российских ЗРС С-400 должен 
будет снять все вопросы и опасения союзни-
ков по НАТО. Если же даже такой формат ис-
пользования С-400 окажется для союзников 
неприемлемым и США будут и дальше отка-
зываться передавать Анкаре F-35, турецкая 
сторона, по словам министра Акара, «остав-
ляет за собой право рассмотреть альтерна-
тивные варианты».

Опрошенные „Ъ“ российские эксперты 
считают, что заявление главы Минобороны 
Турции свидетельствует о стремлении Анка-
ры избежать продолжения конфронтации 
с США из-за поставок С-400. «После жесткой 
риторики в адрес США турецкая сторона пы-
тается продемонстрировать готовность идти 
на компромисс и лишить США и западных 
союзников в целом их главного аргумен-
та, состоящего в том, что после постановки 
на боевое дежурство комплексы С-400 яко-
бы создадут возможность для проникнове-
ния в систему ПВО НАТО и недопустимых 
утечек информации. Режим использования 
С-400 как автономной системы такую воз-
можность исключает»,— пояснил „Ъ“ дирек-
тор Центра анализа стратегий и технологий 

Руслан Пухов. Он предположил, что в даль-
нейшем Анкара может использовать С-400 
по минимуму или и вовсе условно, чтобы 
разблокировать ВТС с США.

«Решение Турции не включать С-400 в на-
циональную систему ПВО, интегрированную 
в общую систему НАТО, несколько снижает 
ее эффективность, поскольку в таком режиме 
она будет использоваться исключительно для 
решения локальных задач»,— продолжает экс-
перт Российского совета по международным 
делам Илья Крамник. Впрочем, по его словам, 
об отказе от С-400 речи не идет, более того, нет 
никаких гарантий того, что в будущем Анка-
ра не попытается расширить возможности ис-
пользования российских систем.

Между тем, несмотря на примиритель-
ный жест Анкары, вопрос о том, окажет-
ся ли его достаточно, чтобы урегулировать 
конфликт с Вашингтоном, остается откры-
тым. Пока американская сторона дает по-
нять, что обязательным условием разблоки-
рования сотрудничества должен стать пол-
ный отказ от С-400. «У Турции есть свобода 
маневра, чтобы вернуться за стол перегово-
ров. Они знают, что для того чтобы все полу-
чилось, они должны уничтожить, вернуть 
или каким-то образом избавиться от С-400. 
В то же время мы отнюдь не закрыли им воз-
можность приобрести батарею Patriot»,— 
пояснил в конце прошлой недели высоко-
поставленный представитель Госдепа США.

Сергей Строкань
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В США завершились публичные 
слушания по импичменту. Демо-
краты в прямом эфире опросили 
12 свидетелей «украинской поли-
тики» Белого дома и, с их точки зре-
ния, убедительно доказали: пре-
зидент виновен в злоупотребле-
нии властью. Но у них нет шансов 
отправить президента на пенсию: 
для республиканцев — а именно 
они, имея большинство в Сенате, 
будут решать судьбу главы государ-
ства — факты не имеют никакого 
значения.

«Подрывал», «обменивал», «за-
мышлял» — демократы два меся-
ца, заручившись свидетельствами 
и документами, пытались доказать 
республиканцам: их президент по-
ставил свои интересы выше инте-
ресов государства, предал Украину 
и потому заслуживает отрешения 
от должности.

Но есть одна проблема: респу-
бликанцам все равно. Они говорят: 
«Даже если все это правда, повода 
для импичмента здесь нет». Во вре-
мя публичных слушаний они вы-
ступали в качестве адвокатов прези-
дента, а не беспристрастных арби-
тров и утверждали: любая попытка 
импичмента лишь повод для отме-
ны результатов выборов 2016 года.

Причина в том, что Республи-
канская партия перестала сущест-
вовать — на ее месте возникла пар-
тия Трампа. Полностью разрушено 
партийное крыло непримиримых 
противников президента, извест-
ное как Never Trumpers,— Дональд 
Трамп теперь и источник популяр-
ности, и источник власти. Сейчас 
уже трудно поверить, что президен-
ты Джордж Буш-старший и Джордж 
Буш-младший не голосовали за него 
на выборах и получили поддержку 
умеренных республиканцев.

Теперь же каждый республика-
нец знает: без поддержки главы го-
сударства он лишится своего кре-
сла, потому что хозяин Белого до-
ма натравит на него своих избира-
телей.

Партия и президент заключили 
своего рода негласный пакт: он де-
лится своей популярностью «канди-
дата от народа», а партийный исте-
блишмент закрывает глаза на его 
сомнительные поступки, покуда 
они не вредят интересам консерва-
торов. Во время избирательной кам-
пании Трамп хвастался, что может 
застрелить человека на Пятой аве-
ню и не потеряет ни одного голоса. 
Сейчас эта фраза актуальна ничуть 
не меньше.

Позиция республиканцев объ-
ясняется и тем, что в условиях мас-
штабного раскола американско-
го общества заявлять о нелояльно-
сти президенту значит становить-
ся в один ряд с «ними». С либерала-
ми, социалистами, разрушителя-
ми привычных норм. С теми, кто 
обложит всех новыми налогами 
и задушит частный бизнес. С теми, 
кто позволит детям самостоятель-
но выбирать пол и принимать гор-
мональные препараты. С теми, кто 
отберет оружие и установит в стра-
не диктатуру, отправляя за решетку 
всех несогласных. Какая тут, к чер-
ту, Украина!

Демократы, впрочем, сами дают 
достаточно поводов для такого кон-
сервативного сплочения. Левачка 
Элизабет Уоррен и самопровозгла-
шенный социалист Берни Сандерс 
сегодня все популярнее. Они обеща-
ют бороться с богатыми, ограничи-
вать право владения оружием и на-
верняка будут вводить новые нало-
ги. А ставленник традиционных де-
мократов Джо Байден, умеренное 
лицо партии, с каждым днем теря-
ет популярность. Как в этих услови-
ях можно сдавать президента и под-
водить страну?

Поэтому попытки демократов 
заручиться поддержкой республи-
канцев обречены на провал. А с ни-
ми и попытки отрешить Трампа 
от власти.

Республиканская 
партия перестала  
существовать — 
на ее месте возникла 
партия Трампа

Алексей Наумов,
обозреватель „Ъ“

цена  
вопроса



Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) предложила про
давать весь металлолом, кото
рый образуется у госкомпаний, 
через биржевые торги. Таким 
образом регулятор надеется 
 повысить прозрачность рынка 
и эффективность работы ком
паний. На лом от госкомпаний 
приходится до половины  этого 
сырья в РФ, общий рынок оце
нивается в 1 трлн руб. в год. 
 Основные объемы лома дают 
ОАО РЖД, «Газпром», Минобо
роны и «Роснефть». Предложе
ния ФАС в наибольшей  степени 
угрожают интересам «Трансло
ма», у которого сейчас за клю
чены эксклюзивные контрак
ты на лом ОАО РЖД и Мин
обороны.

„Ъ“ ознакомился с доработан-
ным проектом постановления пра-
вительства, которым вводится про-
дажа металлолома на экспорт толь-
ко на биржевых торгах. Согласно до-
кументы, ФАС предлагает обязать 
госкомпании продавать на бирже 
весь образующийся у них лом на 
бирже. Проект направлен в аппарат 
правительства. Поскольку госком-
пании не всегда сами занимаются 
сбором лома, служба предлагает им 
закупать услуги «по переработке и 
дальнейшей реализации перерабо-
танного лома на организованных 
торгах, проводимых биржами». От-
сутствие такого требования приво-
дит к недополучению госкомпани-
ями доходов от утилизации лома, 
что «может способствовать сниже-
нию эффективности деятельности 
таких компаний и отдельных отра-
слей промышленности, а также ро-
сту тарифов на услуги естественных 

монополий», полагают в службе. 
Также там считают необходимым 
создать единую электронную систе-
му учета лома.

Представитель ФАС подтвердил 
„Ъ“ существование таких предло-
жений. Представитель вице-премь-
ера Дмитрия Козака уточнил, что 
они находятся на этапе внесения в 
правительство и разработаны во ис-
полнение решений, принятых на 
октябрьском совещании под пред-
седательством вице-премьера. Тог-
да господин Козак принял реше-
ние перенести начало биржевых 
торгов ломом на экспорт на 1 апре-
ля 2020 года.

История с торгами лома на бир-
же началась как попытка правитель-
ства сдержать его экспорт, за что ак-
тивно ратовали металлурги, кото-
рых не устраивал рост цен на лом 
внутри страны. В ассоциации «Рус-
ская сталь», лоббирующей интере-
сы крупнейших российских метал-
лургических холдингов, „Ъ“ не дали 
комментарий. Однако, как следует 
из ответа ассоциации (есть в нали-
чии „Ъ“) депутату Госдумы Андрею 
Луговому, «Русская сталь» указывает 
на отсутствие прозрачности в цепоч-
ках сделок с ломом компаний с го-
сучастием, что создает «риски обви-
нения металлургических предприя-

тий» в организации схем ухода от на-
логов. Поэтому ассоциация счита-
ет целесообразной разработку ме-
ханизмов «повышения прозрачно-
сти процессов переработки и прода-
жи государственного лома, особен-
но образующегося у крупных пред-
приятий с государственным участи-
ем», которые дают основные объе-
мы гослома,— ОАО РЖД, ПАО «Газ-
пром», Минобороны, «Роснефть». 
Гослом занимает 40–50% от обще-
го оборота этого сырья в 1 трлн руб. 
в год. При этом биржевые и вне-
биржевые механизмы имеют свои 
 преимущества и недостатки, поэто-
му выбор способа торговли госло-

мом требует дополнительной про-
работки, говорится в ответе. 

Андрей Луговой подготовивший 
несколько законопроектов по тема-
тике лома, считает, что отрасль пол-
ностью поддерживает идею введе-
ния биржевых торгов госломом, 
кроме крупнейшего игрока — 
«Транслома». „Ъ“ писал в 2017 году, 
что эта компания стала эксклюзив-
ным покупателем лома ОАО РЖД и 
Минобороны. «Это приблизитель-
но 2 млн тонн в году, что в денеж-
ном выражении составляет десят-
ки миллиардов рублей. Если про-
анализировать цену, по которой 
покупается лом в РЖД и Минобо-
роны, по сравнению с рынком, то 
можно увидеть колоссальную раз-
ницу»,— заявил „Ъ“ Андрей Луго-
вой. В «Трансломе» не предостави-
ли комментарий.

«Транслом» связывают с инте-
ресами семьи Ротенберг (их пред-
ставители опровергают какую-ли-
бо связь). В октябре крупнейшие 
экспортеры лома, включая «Транс-
лом», просили Дмитрия Козака не 
вводить требования, обязывающие 
участников рынка экспортировать 
лом, приобретенный только на бир-
же, а также отчитываться о внебир-
жевых сделках с ломом. В ОАО РЖД, 
«Роснефти», «Газпроме», Миноборо-
ны не предоставили комментарий. 
По мнению старшего директора 
АКРА Максима Худалова, торги ло-
мом через биржу приведут к повы-
шению прозрачности отрасли, кото-
рая известна своими серыми схема-
ми закупки сырья. В то же время пе-
ревод лома госкомпаний на биржу, 
вероятно, сделает сырье более доро-
гим для переработчиков.

Евгений Зайнуллин
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23112,88 (+74,3)
РТС 1455,42 (+0,68)
FTSE 100 7326,81 (+88,26)

DAX 30 13163,88 (+26,18)
DJIA 27875,62 (+105,33)
NASDAQ Composite 8512,89 (+13,67)

По данным агентства Reuters. 
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● 66,06тыс. пунктов ● 27,859

 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.11.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23–25.11.19
Австралийский доллар 43,3101
Английский фунт 82,3262
Белорусский рубль 31,0902
Датская крона* 94,3937

Доллар США 63,7101
Евро 70,5207
Индийская рупия** 88,7432
Казахский тенге** 16,5127

Канадский доллар 48,0034
Китайский юань* 90,5539
Норвежская крона* 69,8223
СДР 87,7129

Сингапурский доллар 46,7666
Новая турецкая лира 11,1729
Украинская гривна* 26,3374
Шведская крона* 66,3419

Швейцарский франк 64,1205
Японская иена** 58,6298
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Биткойн зачли по уставу
Виртуальную валюту впервые внесли в капитал российской компании

Пока законодатели готовят законопро
ект о цифровых активах, под который 
не подпадают криптовалюты, в  России 
впервые удалось внести биткойн 
в уставный капитал. Налоговики заре
гистрировали изменения. Для  этого 
пришлось провести оценку электрон
ного кошелька с биткойном и нотари
ально заверить акт приема передачи. 
По оценкам экспертов, правового 
 статуса биткойну прецедент всетаки 
не  создаст, но может расширить сферу 
его применения.

Как рассказал „Ъ“ основной владелец и 
гендиректор ООО «Артель» Михаил Успен-
ский, в состав учредителей компании вошел 
инвестор, который внес в уставный капитал 
виртуальную валюту. Инвестор вложил 0,1 
биткойна, что составило примерно 60 тыс. 
руб. на момент сделки, в обмен на 5% в проек-
те. Из них 750 руб. предназначались для опла-
ты долей в уставном капитале, а оставшая-

ся часть передавалась на баланс ООО. Что-
бы внести в уставный капитал криптовалю-
ту, была проведена независимая оценка элек-
тронного кошелька экспертной группой Veta.

По словам Михаила Успенского, сначала 
ФНС отказала в регистрации изменений, за-
тем была проведена дополнительная юриди-
ческая работа: «Мы оформили акт приема-пе-
редачи логина и пароля от электронного ко-
шелька, и весь комплект документов был сно-
ва заверен нотариусом. Повторно подали до-
кументы в налоговую, на этот раз удачно».

Господин Успенский отметил, что этот при-
мер наглядно показывает, что финансирова-
ние в криптовалюте полностью соответству-
ет букве и духу российского законодательства 
«и доступно любому предпринимателю». Но-
вый инвестор Станислав Бойко подтвердил 
„Ъ“, что внес часть биткойна в капитал ООО: 
«Вместе с Михаилом решили внести мой бит-
койн в уставный капитал и на баланс обще-
ства в рамках российского законодательства. 

Это оказалось возможным, что открывает но-
вые перспективы по инвестициям посредст-
вом виртуальных активов не только в цифро-
вую, но и в другие отрасли экономики».

Как следует из выписки из ЕГРЮЛ, госу-
дарственная регистрация изменений прои-
зошла 8 ноября. „Ъ“ ознакомился с решени-
ем единственного участника ООО «Артель» 
об увеличении уставного капитала за счет 
внесения биткойна, заверенного нотариу-
сом, а также с актом приема-передачи логи-
на и пароля электронного кошелька. В ФНС 
на запрос „Ъ“ не ответили.

Управляющий партнер Veta Илья Жар-
ский пояснил, что компания впервые прове-
ла оценку стоимости электронного кошель-
ка с криптовалютой. Для этого совместно с са-
морегулируемой организацией оценщиков 
(СРО) «Экспертный совет» разработал методо-
логические рекомендации. Они опубликова-
ны на сайте СРО. С точки зрения расчета сто-
имости оценка криптовалюты — достаточно 

простая задача, отмечает господин Жарский, 
основные сложности заключаются в отсутст-
вии правовой базы — что это за объект, какие 
на него права. «Когда законодательно вопро-
сы будут разрешены, количество запросов на 
оценку криптовалюты возрастет, а пока бу-
дем формировать практику»,— считает Илья 
Жарский.

По данным старшего юриста Versus.legal 
Cергея Ковалькова, других аналогичных слу-
чаев в РФ не было, но в 2015 году 45 биткой-
нов внесли в уставный капитал итальянской 
фирмы в Тоскане, завершение трансакции 
подтвердил аудитор и эксперт по налогово-
му праву, а также bitcoin-энтузиаст Стефано 
Капаччоли. Юрист добавил, что итальянское 
законодательство, как и российское, сформу-
лировано достаточно широко: в уставный ка-
питал можно внести любые активы, подлежа-
щие оценке.
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В Telegram пришли за книгами
Правообладатели грозят пожаловаться на пиратство в мессенджере властям США

Ассоциация по защите авторских прав 
в интернете (АЗАПИ), представляющая 
крупнейшие книжные издательства, 
пожаловалась администрации мессен
джера Telegram на распространение пи
ратского контента в более чем 170 кана
лах, аудитория которых может дости
гать «нескольких миллионов». С про
блемами сталкиваются и владельцы 
видеоконтента, указывающие, что 
Telegram перестал отвечать на претен
зии после начала проблем с выпуском 
криптовалюты TON. Если мессенджер 
не пойдет навстречу, правообладатели 
грозят обращением в Торговую палату 
и Комиссию по ценным бумагам и бир
жам (SEC) США.

АЗАПИ направила администрации Tele-
gram (Telegram Group Inc.) предложение вне-
дрить в мессенджер технологию «цифрового 
отпечатка» для борьбы с распространением 
пиратского контента, следует из письма (ко-
пия есть у „Ъ“) главы ассоциации Максима Ря-
быко. В Telegram пока не ответили на письмо, 
уточнил господин Рябыко. Запрос „Ъ“ также 
остался без ответа.

• АЗАПИ представляет интересы крупных 
книжных издательств, среди которых «Эксмо», 
«Азбука-Аттикус» и Alpina Digital. В сентябре 
ассоциация, издательства и «ВКонтакте» под-
писали антипиратский меморандум, по услови-
ям которого социальная сеть внедрит техно-
логию для предотвращения распространения 
нелегальных копий электронных и аудиокниг.
Проблема нелегального контента, в част-

ности электронных и аудиокниг, существует 
в Telegram несколько лет, настаивает в пись-
ме Максим Рябыко. На этом специализируют-
ся более 170 каналов в мессенджере, совокуп-
ная аудитория которых, по данным АЗАПИ, 
исчисляется «несколькими миллионами». 
Большинство каналов и сам Telegram не реа-
гируют на обращения от правообладателей, 
сетует господин Рябыко.

Опасения у ассоциации также вызывает 
планируемое внедрение децентрализован-
ной цифровой валюты Telegram Open Net-
work (TON), которая «станет идеальным ин-
струментом для монетизации на контрафак-
тном контенте на анонимной основе».

Месячная аудитория мессенджера Tele-
gram в сентябре, по данным Mediascope, со-

ставила в России 14,5 млн человек. С апреля 
2018 года доступ к мессенджеру в России бло-
кируется по решению суда, но сервис про-
должает быть доступен. В блокчейн-платфор-
му TON инвесторы уже вложили $1,7 млрд, 
но в октябре SEC объявила о найденных нару-
шениях при процедуре ICO и заблокировала 
распространение токенов в рамках платфор-
мы. В связи с этим команда Telegram отложи-
ла запуск TON.

Если Telegram откажется от предложения 
внедрить цифровой отпечаток, АЗАПИ наме-
рена обратиться в Торговую палату США, SEC, 
Группу разработки финансовых мер борьбы 
с отмыванием денег (FATF) и Американскую 
ассоциацию книгоиздателей, чтобы уведо-
мить «о существенных рисках как для право-
обладателей, так и для инвесторов TON в свя-
зи с созданием неподконтрольного механиз-
ма, обеспечивающего отмывание преступ-
ных доходов».

Гендиректор ассоциации «Интернет-ви-
део» Алексей Бырдин разделяет позицию кол-
лег из АЗАПИ. «Мы также с 2016 года неодно-
кратно сталкивались с абсолютным пренебре-
жением администрации Telegram к претен-

зиям правообладателей по аудиовизуально-
му контенту»,— подтверждает он. Для других 
мессенджеров проблема не столь характерна, 
так как там нет каналов и ботов, уточняет го-
сподин Бырдин. В случае с Telegram «настора-
живает в большей степени не возрастающее 
количество нелегальных единиц контента, 
а нежелание сервиса принимать меры», согла-
сен директор по коммерции и развитию ви-
деосервиса Start Дмитрий Гудумак. По его сло-
вам, еще несколько месяцев назад админист-
рация Telegram отвечала на претензии право-
обладателей, но с сентября делает это гораздо 
дольше или не отвечает вовсе.

Telegram сложнее заблокировать, чем про-
сто сайт, что уже показал пример Роскомнад-
зора, «поэтому они не так сильно переживают 
по поводу защиты авторских прав», считает 
советник практики информационных техно-
логий юридической компании «Томашевская 
и партнеры» Роман Янковский. По его мне-
нию, для правообладателей более перспек-
тивным будет обращаться не в SEC и FATF, 
а в американский суд, где и добиваться при-
нятия иска против Telegram к производству.

Дмитрий Шестоперов

То, что макроэкономические инди-
каторы не предназначены для непо-
средственного восприятия населе-
нием страны, хорошо известно. Ско-
рее, на благоприятное отношение к 
условному увеличению прогноза ро-
ста ВВП на 0,5 процентного пункта 
или к росту реальных располагаемых 
доходов на 0,7 п. п. нам укажет равно-
душие комментаторов текста о них в 
сети — обыкновенно и позитивное, 
и негативное изменение каких-либо 
прогнозов сопровождается (основан-
ными на реальных, но не имеющих 
отношения к статистике обстоятель-
ствах пищущего) негодующими обви-
нениями экономистов и СМИ в утаи-
вании правды. Важнее бывают част-
ные обстоятельства, дополняющие 
макроиндикаторы. Так, как следует из 
опубликованного на прошлой неделе 
отчета BoF и McKinsey по рынку моды 
State of Fashion 2020, для России мало 
кем воспринимаемое всерьез увели-
чение темпов роста в следующем году 
с нынешних 1,3–1,7% ВВП до 1,5–2% 
может быть дополнено оживлением 
на российском fashion-рынке.

Сам по себе отчет для мирового 
рынка моды является крайне алар-
мистским: если еще весной 2019 года 
на нем ждали в основном восстанов-
ления (49% опрошенных игроков), то 
сейчас — новых проблем (восстанов-
ления в 2020 году ждут теперь лишь 
9%). РФ по оценкам отчета — девятый 
по величине рынок одежды в мире, 
к тому же с 2014 года довольно про-
блемный. Тем не менее, отчет содер-
жит специальную главу по России (на-
ряду с Китаем и Юго-Восточной Ази-
ей), отмечающую признаки восста-
новления на «сильно поляризован-
ном» fashion-рынке, причем сразу 
на двух полюсах. В массовом сегмен-
те все очень конкурентно, и есть при-
меры двузначного роста выручки на-
иболее удачно работающих сетей. В 
luxury-сегменте крупнейшие игроки 
имели в 2018 году максимальную с 
2014 года выручку, и в первом полуго-
дии 2019 года дела у них шли не хуже. 
По версии BoF и McKinsey, надеяться 
на успешный 2020 год на фоне ожида-
емых мировых проблем российским 
игрокам позволяют три фактора. Ри-
тейлеры одежды в РФ сильно настро-
ены конкурировать, в том числе по 
ценам. Кроме этого, слабый рубль и 
рациональное поведение крупных 
luxury-ритейлеров, конкурирующих 
в этом случае с европейскими столи-
цами, позволяют им качественно бо-
роться за выручку китайских тури-
стов. Наконец, цифровизация в Рос-
сии работает на этот рынок: доля он-
лайн-продаж одежды выросла за пять 
лет с менее 5% до 10% и останавливать-
ся не предполагает. Иностранным ри-
тейлерам отчет теперь предлагает вхо-
дить на рынок РФ с онлайн-продаж и 
лишь затем открывать магазины (пять 
лет назад рекомендован был обрат-
ный порядок). Перечисляемые в отче-
те другие тренды в России — по край-
ней мере в Москве и Санкт-Петербур-
ге, центрах прибыли индустрии — 
практически совпадают с отмеченны-
ми для столиц стран ЕС.

Ощущение «растущей экономи-
ки» в РФ, между тем, может в 2020 году 
прямо зависеть от этого прогноза по 
конкретному рынку. Растущий ВВП 
нельзя примерить — в отличие от но-
вой одежды.

правила  
игры

Рынок одежды  
в России может стать 
не главным, но брос
ким индикатором 
 наличия или отсут
ствия ускорения эко
номического роста

сравнивает заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин
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Государственный лом сдадут на биржу
Этот канал продаж может стать обязательным



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Банки все активнее продают 
 просроченную задолженность: 
в январе—сентябре предложение 
выросло на 70%, а доля завершен
ных сделок достигла 80%. Несмот
ря на отсутствие дефицита, кол
лекторы покупали долги за ре
кордные за последние четыре 
 года 2,65% от суммы. По мнению 
участников рынка, этому способ
ствовали повышение уровня 
 конкуренции среди покупателей 
и увеличение доли просуженных 
кейсов в объеме предложения. 
Рынок продолжит рост и по ито
гам года может достигнуть поряд
ка 540 млрд руб., превысив пока
затель рекордного 2016 года.

По итогам девяти месяцев 2019 го-
да объем предлагаемой к переуступке 

просроченной задолженности со сто-
роны банков составил 337 млрд руб., 
свидетельствуют данные коллектор-
ского агентства ЭОС и Первого коллек-
торского бюро (ПКБ). Это на 71% боль-
ше, чем за аналогичный период прош-
лого года. При этом за девять месяцев 
2018 года объемы предложения по 
сравнению с 2017 годом были ниже на 
31%. Пропорционально выросло и ко-
личество предлагаемых кредиторами 
кейсов — до 2,1 млн единиц. Сумма 
среднего долга осталась на уровне 
160 тыс. руб.

Увеличился и объем закрытых сде-
лок, год к году примерно на 85%. Их 
доля достигла 80% (269 млрд руб.) от 
предложенного покупателями объе-
ма против 73% (145 млрд руб.) годом 
ранее. В структуре кейсов значитель-

ное увеличение показали долги до од-
ного года просрочки, от года до двух и 
свыше пяти лет.

Более того, несмотря на отсутствие 
дефицита предложения, коллекторы 
заплатили за долги значительно боль-
ше, чем год назад. Средняя цена за-
крытия сделок выросла с 2,09% до 
2,65%. По словам гендиректора ПКБ 
Павла Михмеля, росту стоимости по-
купаемых портфелей способствовали 
рост доли просуженных кейсов в объ-
еме предложения, а также повыше-
ние уровня конкуренции среди поку-
пателей. «Активизация продаж долго-
вых кейсов в целом и особенно на 
поздних стадиях просрочки обуслов-
лена тем, что банки в последние годы 
активизировали получение судебных 
решений по просроченным кей-

сам,— поясняет гендиректор агентст-
ва ЭОС Антон Дмитраков.— При этом 
работа с уже просуженными кейсами 
также требовала серьезных затрат и 
инвестиций в процессы и сотрудни-
ков, что побуждает предлагать просу-
женные портфели на продажу». В от-
личие от банков коллекторы, покупая 
уже просуженный долг даже на позд-
ней стадии, имеют возможность рабо-
тать с такими кейсами «вдолгую», вы-
страивая наиболее комфортный для 
должника формат взаимодействия, 
говорит он.

Банкиры подтверждают рост спро-
са на цессионные портфели. «Стало 
больше потенциальных покупателей, 
особенно региональных,— говорит 
заместитель директора департамента 
по работе с просроченной задолжен-

ностью Росбанка Евгений Сеньков-
ский.— Рынок становится все более 
профессиональным, сами продавцы 
предоставляют гарантии долга и до-
статочно много информации по прос-
роченному кредиту, это позволяет по-
купателям точнее спрогнозировать 
свою деятельность и доход и повыша-
ет цену портфелей».

По словам директора департамента 
по работе с просроченной задолжен-
ностью ОТП-банка Максима Быкова, 
большее количество банков начинает 
использовать цессию просроченных 
долгов как неотъемлемый инструмент 
управления качеством портфеля. «Це-
ны на портфели постепенно растут по-
следние несколько лет и отражают ба-
ланс спроса и предложения на данном 
рынке, а также интерес как финансо-

вых институтов, так и цессионариев к 
таким сделкам»,— заключает он.

По оценкам участников рынка, тен-
денция роста объема предложений со 
стороны банков сохранится до конца 
этого года и продолжится в следую-
щем. «Рынок продолжит рост и по ито-
гам года достигнет порядка 540 млрд 
руб., что на 15% больше показателя 
прошлого года»,— говорит президент 
СРО НАПКА Эльман Мехтиев. Тогда 
данный показатель превысит рекорд 
2016 года, когда банки выставили на 
продажу 480 млрд руб. просрочки. По 
словам господина Михмеля, в 2020 го-
ду коллекторы ожидают продолжения 
тенденций роста объема выставляе-
мых на продажу просроченных ссуд до 
600 млрд руб. и более.

Светлана Самусева

Коллекторы перетягивают портфели 
Судебные решения повысили спрос на просроченную задолженность 

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

По мнению господина Ковалькова, 
хотя законодательство РФ прямо не 
указывает, что биткойн можно внести 
в уставный капитал общества, нет и за-
прета: «Закон сформулирован так, что 
позволяет признать биткойн в качест-
ве имущественного права, имеющего 
денежную оценку».

Возможность внесения криптова-
люты в уставный капитал фактически 
признает ее имущественным правом, 
считает управляющий партнер ЭБР 

Александр Журавлев: «Теперь можно 
будет не только покупать, продавать 
или менять криптовалюту, но и ис-
пользовать ее как инструмент вложе-
ния в бизнес». Однако пока такое дей-
ствие выглядит только как экспери-
мент. Основатель и гендиректор 
Tokenomica Артем Толкачев считает, 
что внесение криптовалюты в устав-
ный капитал не даст биткойну право-
вого статуса в России. «ФНС выполняет 
в данном случае роль статиста, служба 
не оценивает, корректно или некор-
ректно вносить в уставный капитал 

криптовалюту, с таким же успехом я 
могу внести в капитал свою репута-
цию, если у меня будет официальная 
оценка ее стоимости»,— отмечает он.

На сегодняшний день в Госдуме ко 
второму чтению готовится законопро-
ект «О цифровых финансовых акти-
вах». По словам главы комитета Госду-
мы по финансовым рынкам Анатолия 
Аксакова, пока существующие крип-
товалюты находятся вне рамок зако-
нопроекта, но он не исключил, что си-
туация может измениться.

Полина Смородская

Биткойн зачли по уставу

Четвертую неделю подряд глобальные инвесторы 
наращивают вложения на российском фондовом 
рынке, инвестировав $400 млн. Сверхмягкая де
нежнокредитная политика ведущих центральных 
банков и торговые переговоры США с Китаем под
талкивают инвесторов к увеличению вложений 
в активы большинства развивающихся стран. 
 Однако нерезиденты разборчивы, они вклады
ваются в первую очередь в компании, которые 
проводят важные корпоративные изменения.

Данные Emerging Portfolio Fund Research (EPFR) свиде-
тельствуют о росте интереса международных инвесторов к 
российскому фондовому рынку. По оценке „Ъ“, основанной 
на отчете BCS Global Markets (учитывает данные EPFR), сум-
марный объем иностранных инвестиций, поступивших в 
российские акции за неделю, закончившуюся 20 ноября, со-
ставил $190 млн. Это максимальный недельный результат с 
февраля 2018 года, который более чем на треть превышает 
объем средств, поступивших неделей ранее ($140 млн). К то-
му же минувшая неделя стала четвертой подряд, когда инве-
сторы наращивают вложения в российский рынок, за это 
время было инвестировано свыше $400 млн.

Отечественный рынок не выглядит исключением — ме-
ждународные инвесторы активно наращивают присутст-
вие и на фондовых рынках других развивающихся стран. 
Суммарный приток в фонды emerging markets, по данным 
EPFR, составил за последние четыре недели $7,7 млрд, что на 
$1,9 млрд больше оттока четырьмя неделями ранее.

Восстановлению аппетита к риску способствуют дейст-
вия крупнейших центральных банков по поддержанию 
своих экономик, а также надежда на разрешение торгового 
конфликта между США и Китаем. «Одним из признаков risk-
on можно считать приток средств на развивающиеся рын-
ки, который после долгого перерыва возобновился в конце 
октября. Россия, как часть emerging markets, также получи-
ла порцию притока свежих денег, что позволило индексу 
Мосбиржи установить новый максимум и подняться выше 
3000 пунктов»,— отмечает управляющий инвестиционны-

ми портфелями Friedrich Wilhelm Raiffeisen Владимир Веде-
неев. При этом к российскому рынку иностранные инвесто-
ры подходят весьма избирательно. «Спрос нерезидентов, 
безусловно, заметен, они покупают как „голубые фишки“, 
так и избранные бумаги второго эшелона»,— отмечает руко-
водитель отдела управления акциями УК «Открытие» Вита-
лий Исаков. По словам старшего аналитика «БКС Премьер» 
Сергея Суверова, особенно заметна активность иностран-
цев в покупке бумаг таких компаний, как «Яндекс», АФК «Си-
стема», «Газпром». С каждой из них связаны важные корпо-
ративные новости: в «Яндексе» произошли изменения в си-
стеме корпоративного управления, бумаги АФК «Система» 
росли вследствие размещения пакета «Детского мира», а ин-
терес к «Газпрому» связан с реализацией квазиказначейских 
акций и надеждами на дальнейшее улучшение дивиденд-
ной политики.

Участники рынка не исключают дальнейшего притока 
инвестиций в Россию, хотя и опасаются за его устойчивость. 
По мнению Виталия Исакова, приток может продлиться до 
конца года. «Помимо внешнего фона внутрироссийский 
также позитивен: ускорение смягчения политики ЦБ сни-
жает ставку дисконтирования будущих денежных потоков, 
крупнейшие компании планируют и дальше повышать ди-
виденды,— поясняет он.— Политическая премия в цене 
российского риска продолжает падать по мере того, как ин-
весторы видят, что объявленные и планируемые санкции 
практически не оказывают влияния на финансовые резуль-
таты корпоративного сектора».

Однако по мере приближения президентских выборов в 
США, которые состоятся осенью 2020 года, санкционная ри-
торика американских политиков может усилиться. «До кон-
ца 2019 года у Вашингтона вряд ли найдется время на реали-
зацию новых рестрикций в отношении Москвы,— считает 
Сергей Суверов.— Если же говорить о среднесрочной пер-
спективе, то, на наш взгляд, данные риски, в том числе воз-
можные действия США, препятствующие вводу в эксплика-
цию „Северного потока-2“, сохраняют свою актуальность».

Виталий Гайдаев

Нерезиденты прикупили российского
Инвестиции в акции выросли на корпоративных новостях

Газпромбанк собирается расши
рить присутствие на растущем 
рынке автолизинга. Его дочер
няя компания «Газпромбанк 
 Лизинг» хочет приобрести одно
го из лидеров сегмента лизинга 
легкового автотранспорта «Кар
каде». Однако на рынке давно 
и активно действуют как дочер
ние компании других госбанков, 
так и частные игроки. А рост кон
куренции на фоне мягкой денеж
нокредитной политики ЦБ ведет 
к снижению маржинальности 
бизнеса.

«Газпромбанк Лизинг», входящий в 
группу Газпромбанка (ГПБ), ведет пере-
говоры с польской финансовой корпо-
рацией Getin Holding по покупке у нее 
лизинговой компании «Каркаде», зая-
вили в пятницу, 22 ноября, в россий-
ской компании. Одновременно Getin 
Holding в соответствии с польским за-
конодательством объявила, что начи-
нает переговоры по продаже 100% ак-
ций своего российского лизингового 
актива с участником группы ГПБ. Getin 
Holding уточнила, что еще необходимо 
получить согласие на сделку у наблюда-
тельного совета корпорации.

«ГПБ Лизинг» давно стремился 
выйти на рынок лизинга автомоби-
лей. Один из его конкурентов вспо-
минает, что в 2017 году «ГПБ Лизинг» 
обещал стать лидером в сегменте ав-
толизинга к 2020 году. Однако успехи 
компании пока весьма скромные. По 
портфелю грузового автотранспорта, 
согласно рейтингу «Эксперт РА», «ГПБ 
Лизинг» на конец третьего квартала за-
нимал 12-е место (8,8 млрд руб. плате-
жей к получению), а в сегменте легко-
вых автомобилей — 14-е место (2,8 мл-
рд руб.), значительно уступая конку-
рентам-госбанкам.

Вместе с тем «Каркаде» входит в пя-
терку лидеров сегмента лизинга лег-
ковых автомобилей — ее портфель на 
30 сентября составлял 22,1 млрд руб. 
«Компетенции компании в этой обла-
сти весьма высоки»,— характеризует 
этого своего конкурента один из топ-
менеджеров другой лизинговой ком-
пании. Портфель компании в лизин-
ге грузовых автомобилей более скром-
ный — на конец третьего квартала со-
ставлял 2,4 млрд руб. (26-е место среди 
российских ЛК). «Мы изначально рабо-
таем на рынке автолизинга и имеем 
глубокие компетенции по всем его ас-
пектам — от привлечения и скоринга 
клиентов до умения получить уникаль-
ные условия у дилеров»,— утверждает 

директор департамента маркетинга и 
развития «Каркаде» Ольга Морозова.

Getin Holding уже пыталась изба-
виться от своего российского лизинго-
вого актива. В частности, до 2016 года 
корпорация безрезультатно вела пере-
говоры по продаже «Каркаде» (см. „Ъ“ 
от 1 апреля 2016 года). В «Газпромбанк 
Лизинге» отметили, что детали сделки 
«являются предметом обсуждения» и 
сейчас не могут быть раскрыты. В Getin 
Holding сказали, что больше раскры-
той информации предоставить не мо-
гут. Один из крупных участников рын-
ка считает, что «Каркаде» может быть 
продана за пять-семь годовых чистых 
прибылей, или за 2,3–3,2 млрд руб.

Два топ-менеджера конкурирую-
щих лизинговых компаний связы-
вают интерес «Каркаде» с амбиция-
ми «ГПБ Лизинга», который является 
крупным игроком в других сегментах, 
но сильно отстает в автолизинге. «Сей-
час автолизинг интересен всем участ-
никам, и ГПБ здесь, конечно, не исклю-
чение»,— отмечает один из них. «Если 
говорить про рынок в целом, то мы ви-
дим наибольшие перспективы в авто-
лизинге и лизинге судов»,— приводят-
ся в проспекте «ГПБ Лизинга» слова ее 
гендиректора Максима Агаджанова. «В 
целом сегмент легковых автомобилей 
наиболее привлекателен, поскольку 
риски по предмету лизинга здесь ни-
же. Однако надо понимать, что в гру-
зовом сегменте сделки нередко носят 
флитовый характер, когда один клиент 

запрашивает срезу несколько предме-
тов лизинга. Поэтому и у грузовиков 
есть своя привлекательность»,— отве-
тил он на вопросы „Ъ“.

Участники рынка называют автоли-
зинг наиболее динамичным сегмен-
том в отрасли. Как отметил на прош-
лой неделе в рамках форума «Россия зо-
вет!» гендиректор «ВТБ Лизинга» Дмит-
рий Ивантер, ключевым драйвером 
роста этого сегмента является разви-
тие рынка такси в России. Представи-
тель «Сбербанк Лизинга» отметил, что 
низкая инфляция и снижение ключе-
вой ставки ЦБ стимулируют спрос в 
сегменте автолизинга. Такая ситуация 
способствует росту конкуренции, что 
провоцирует снижение ставок. «В ны-
нешний период стабильности на рын-
ке мы ощущаем готовность компаний 
идти с очень низкими ставками, чтобы 
увеличить свою долю на рынке, в том 
числе и за счет конкурентов»,— гово-
рит представитель «Сбербанк Лизин-
га», указывая, что этим, может быть, и 
обусловлены сделки M&A. Острую кон-
куренцию в сегменте легкового авто-
транспорта также отмечает директор 
по продажам автолизинга «Альфа Ли-
зинга» Александр Голанков. Топ-менед-
жер одной из динамично растущих ЛК 
из топ-15 также обращает внимание 
на интерес к автолизингу и указывает, 
что сейчас его компания проводит due 
diligence двух ЛК, одна из которых как 
раз и работает в сегменте автолизинга.

Илья Усов, Ольга Никитина

«ГПБ-Лизинг» выезжает на авторынок
Компания готова бороться за перспективный,  
но конкурентный сегмент

Крупнейшие лизинговые компании на конец III квартала 2019 года
Наименование ЛК Совокупный  

портфель  
(млрд руб.)

В том числе (млрд руб.)
портфель легковых  

автомобилей
портфель грузового  

автотранспорта
ГТЛК 1029,1 0,04 13,99
«Сбербанк Лизинг» 769,6 20,87 66,87
«ВТБ Лизинг» 575,8 33,91 28,51
«ВЭБ-лизинг» 361,9 7,61 13,91
«Газпромбанк Лизинг» 230,8 2,79 8,80
«Альфа-Лизинг» 162,3 19,23 32,03
«Европлан» 100,5 48,17 43,24
«Сименс Финанс» 65,7 — —
«РЕСО-Лизинг» 65,2 41,59 19,54
«Балтийский лизинг» 62,3 15,41 21,83
«Росагролизинг» 51,8 0,46 4,31
«Юникредит Лизинг» 45,5 2,53 8,10
«Камаз-лизинг» 41,7 — 41,68
«Регион Лизинг» 37,0 0,99 4,62
«Мэйджор Лизинг» 31,5 31,48 —
«Райффайзен-Лизинг» 26,7 1,05 8,19
«Каркаде» 26,1 22,12 2,45
«Машпромлизинг» 24,4 0,09 0,23
«Открытый Лизинг» 23,4 — —
«Фольксваген Груп Финанц» 19,9 12,40 7,47
Прочерк — показатель отсутствует или корректный расчет невозможен. По данным «Эксперт РА».
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Крупный производитель рыб-
ных консервов «Доброфлот» 
 может остаться без инвестици-
онных квот на вылов около 
14 тыс. тонн минтая и сельди 
в год. Структура группы долж-
на была получить это право 
 после ввода рыбного завода 
за 1,7  млрд руб., но у Росрыбо-
ловства возникли претензии 
к проекту из-за замены обору-
дования. У компании высокие 
шансы оспорить решение в су-
де, но такие инциденты могут 
снизить приток инвестиций 
в отрасль, считают эксперты.

О том, что у входящего в ГК «До-
брофлот» АО «РК „Новый мир“» воз-
никли сложности с получением ин-
вестиционных квот на добычу ры-
бы, „Ъ“ рассказал управляющий 
группы Александр Ефремов. РК «Но-
вый мир» должен был получить кво-
ты на вылов примерно 12 тыс. тонн 
минтая и 1,8 тыс. тонн сельди в год в 
обмен на строительство рыбного за-
вода годовой мощностью 60 тыс. 
тонн продукции, рассказывает го-
сподин Ефремов. Распределяться 
квоты должны на 15 лет. По его сло-
вам, в проект было вложено более 
1,7 млрд руб., завод был введен в экс-
плуатацию 26 сентября. Спустя четы-
ре дня компания уведомила Росры-
боловство о завершении проекта, но 
до сих пор не получила квоты, сооб-
щил господин Ефремов. 

• По собственным данным, «Добро
флот» выпускает свыше 120 млн 
 банок рыбных консервов в год. Ведет 

добычу рыбы на 15 судах, переработ
ку — на трех плавзаводах. В 2018 го
ду выручка одной из основных струк
тур группы АО «Южморрыбфлот» 
выросла на 10,19%, до 10,2 млрд руб., 
чистая прибыль — на 76,15%, до 
530,15 млн руб. (данные «СПАРК 
Интерфакса»). 
В «Доброфлоте» связывают про-

блему с отрицательным голосовани-
ем представителей Росрыболовства 
во время проверки завода комисси-
ей с Минпромторгом и Минвосто-
кразвития. Предприятие было при-
знанно соответствующим инвести-
ционному соглашению четырьмя го-
лосами против двоих, говорит Алек-
сандр Ефремов. По его словам, пред-
ставители Росрыболовства голосова-
ли против, поскольку компания за-
менила изначально указанное в про-
екте оборудование по производству 
филе на более производительное. В 
Минпромторге подтвердили про-
верки, перенаправив вопросы о рас-
пределении квот в Росрыболовство. 
В агентстве и в Минвостокразвития 
комментарии не предоставили. 

Компании не впервые сталкива-
ются со сложностями получения 
квот после завершения инвестици-
онных проектов. В конце 2018 года 
камчатский производитель рыбной 
продукции «Витязь-Авто» (бренды 
Kamvita и Maridel) ввел завод по пе-
реработке минтая, но квоты не полу-
чил. Росрыболовство объяснило от-
каз отсутствием на заводе одной из 
двух заявленных машин для произ-
водства фарша, писала газета «Ведо-

мости». В феврале 2019 года «Витязь-
Авто» оспорила действия Росрыбо-
ловства в Арбитражном суде Мо-
сквы, после чего компанию включи-
ли в перечень принятых инвестици-
онных проектов на распределение 
квот на 2020 год.

РК «Новый мир» готов обратиться 
в суд, если квоты не будут предостав-
лены, говорит Александр Ефремов. 
Управляющий партнер Agro and 
Food Communications Илья Берез-
нюк оценил примерную стоимость 
годового объема вылова по неполу-
ченным компанией квотам в 1,5 мл-
рд руб. По словам управляющего 
партнера УК «Право и бизнес» Алек-
сандра Пахомова, завод РК «Новый 
мир» был принят комиссией как со-
ответствующий соглашению, так что 
у Росрыболовства возникли обяза-
тельства по изданию акта об утвер-
ждении квот, как и в случае с «Витязь-
Авто». У «Доброфлота» высокие шан-
сы на успешную защиту своих инте-
ресов в суде, уверен юрист. 

Начальник отдела инвестидей 
«БКС Брокер» Нарек Авакян преду-
преждает, что подобные инциденты 
негативно сказываются на доверии 
бизнеса к госорганам, и в таких случа-
ях о серьезных инвестициях в от-
расль говорить не приходится, заклю-
чает аналитик. В октябре 2019 года за-
мглавы Росрыболовства Петр Савчук 
говорил, что по программе инвести-
ционных квот уже инициировано 
строительство более 40 судов и 26 за-
водов на сумму свыше 180 млрд руб.

Алексей Полухин

Переработчика  
оставили без рыбы
«Доброфлот» не получил квоты в обмен на завод По данным „Ъ“, промышлен-

ные потребители электроэнер-
гии предложили привлекать 
 независимых аудиторов к про-
веркам инвестпроектов элек-
тросетевого комплекса дороже 
500 млн руб. Сейчас технологи-
ческий и ценовой аудит прохо-
дят лишь госстройки дороже 
1,5 млрд руб., и, по оценкам экс-
пертов, снижение порога затро-
нет значительную часть проек-
тов госхолдинга «Россети». 
 Дополнительные проверки 
 потребуют существенных рас-
ходов на аудит, предупреждают 
в «Россетях», а в Минэнерго опа-
саются замедления строительст-
ва типовых объектов. Однако 
 проведение проверок, считают 
 аудиторы, приведет к сниже-
нию стоимости проектов.

«Сообщество потребителей энер-
гии» (объединяет крупные промыш-
ленные предприятия) 21 ноября на-
правило письмо вице-премьеру 
Дмитрию Козаку (есть у „Ъ“) с пред-
ложением постепенно расширить 
число объектов, в отношении кото-
рых должен проводиться технологи-
ческий и ценовой аудит (ТЦА). Сей-
час независимые аудиторы проверя-
ют проекты госкомпаний дороже 
1,5 млрд руб. Глава ассоциации Васи-
лий Киселев предлагает постепенно 
снизить стоимостный порог для про-
ведения ТЦА в три раза: с 2020 года 
начать проверки объектов сметной 
стоимостью свыше 1 млрд руб., а с 
2021 года — свыше 0,5 млрд руб., го-
ворится в письме. Представитель 
Дмитрия Козака сообщил „Ъ“, что 
письмо еще не поступило в аппарат 
правительства.

ТЦА проводится с 2013 года, его 
уже прошли проекты реконструк-
ции и модернизации БАМа, строи-
тельства Уссурийской ТЭЦ, Ленин-
градской ГАЭС, Якутской ГРЭС-2, 

нефтепровода Новороссийск—Тихо-
рецк и т. д. «При достаточно высоком 
объеме ТЦА-проектов Федеральной 
сетевой компании (около 10% от об-
щего числа) примеры проведения 
ТЦА-проектов распределительного 
электросетевого комплекса единич-
ны»,— подчеркивает в письме госпо-
дин Киселев. Он приводит в пример 
строительство типовой подстанции 
стоимостью 0,6–0,8 млрд руб.

В «Россетях» считают, что эконо-
мическая целесообразность сниже-
ния порога для проведения ТЦА нео-
чевидна. «Сейчас мы проводим ТЦА 
всего по 20 объектам. В случае сни-

жения порога для всех титулов инве-
стпрограммы выше 500 млн руб. не-
обходимо будет проводить ТЦА бо-
лее чем по 300 проектам, что потре-
бует дополнительных существен-
ных расходов»,— отметил „Ъ“ пред-
ставитель компании. Минэнерго 
считает снижение порога для ТЦА 
нецелесообразным, сообщил „Ъ“ за-
мминистра энергетики Евгений 
Грабчак. Механизм ТЦА предназна-
чен для контроля над уникальными, 
нетиповыми и дорогостоящими объ-
ектами. Типовые инвестпроекты 
имеют аналоги, а также проходят два 
этапа проверки — стоимость объек-
та рассчитывается на основе укруп-
ненных нормативов цены (УНЦ; 
средняя цена строительства типово-
го объекта), затем проект утвержда-
ется Главгосэкспертизой. «Дополни-

тельный аудит типовых проектов 
усложнит и затянет процесс проек-
тирования и реализации объекта»,— 
считает господин Грабчак. Кроме то-
го, для проведения ТЦА придется по-
тратить дополнительные деньги, до-
бавил он. В ФАС и Минэкономики не 
ответили на запрос „Ъ“.

В «Сообществе потребителей 
энергии» считают действующие ме-
ханизмы недостаточными, посколь-
ку Главгосэкспертиза и УНЦ рассма-
тривают только грамотность техни-
ческих решений и сметные параме-
тры, в то время как ТЦА оценивает 
целесообразность проекта, опти-
мальность технических решений и 
возможные альтернативы. УНЦ зада-
ют слишком широкий ценовой диа-
пазон, а ТЦА исходит из реальных 
рыночных расценок и минимиза-
ции стоимости проекта, подчеркива-
ет представитель ассоциации.

Снижение стоимостного порога 
для проведения ТЦА необходимо, со-
глашаются аудиторы. В «Россетях» из 
15 дочерних структур только у ФСК и 
МОЭСК есть инвестпроекты дороже 
1,5 млрд, у остальных такие объекты 
появляются редко, говорит член ко-
митета Национального объедине-
ния технологических и ценовых ау-
диторов (НО ТЦА) по строительству и 
ЖКХ Наталья Митяева. Проведение 
дополнительных проверок незначи-
тельно увеличит стоимость объекта, 
так как «нынешняя плата за проведе-
ние ТЦА необоснованно мала» и со-
ставляет 0,38–0,58% от стоимости 
проектно-изыскательских работ, го-
ворит исполнительный директор 
НО ТЦА Елена Миловидова. При 
этом «эффект от проведения ТЦА во 
всех ДЗО будет значительно выше и в 
большинстве случаев приведет к 
снижению стоимости проектов», 
уверена она.

Полина Смертина,  
Татьяна Дятел

Бизнес зовет аудиторов в «Россети»
Промышленность просит проверять госстройки  
дороже 0,5 млрд рублей

Международная ассоциация 
 аэропортов просит правитель-
ство освободить операторов 
 аэропортов от обязанности 
 возмещать ущерб владельцам 
недвижимости на приаэро-
дромных территориях. Гра-
ницы таких территорий для 
большинства аэропортов пока 
не установлены. Операторы 
опасаются, что расходы на ком-
пенсации достигнут сотен мил-
лиардов  рублей в масштабах 
страны. Если государство пой-
дет на уступки, говорят юри-
сты, ему придется взять ком-
пенсацию ущерба на себя.

Международная ассоциация аэ-
ропортов (МАА, включает крупней-
шие аэропорты РФ) просит куриру-
ющего транспорт вице-премьера 
Максима Акимова изменить текст 
законопроекта Минтранса о приаэ-
родромных территориях (ПАТ), про-
ходящего сейчас согласования. Со-
ответствующее письмо есть у „Ъ“. 
Сейчас законопроект требует, чтобы 
именно операторы аэропортов ком-
пенсировали материальный ущерб 
владельцам недвижимости на ПАТ. 
Формально такая обязанность аэро-
портов возникла еще в 2017 году, но 
компенсации не выплачивались, 
поскольку границы ПАТ не опреде-
лены. Самая большая подзона ПАТ 
— седьмая, ее границы должны 
быть определены по уровню шума 
от самолетов.

Как писал „Ъ“, при установлении 
ПАТ по абсолютному уровню шума ее 
площадь для одного только Шереме-
тьево могла составить 165,7 тыс. га с 
проживающими на ней 985 тыс. че-
ловек. Компенсации аэропорта этим 
людям оставили бы 825 млрд руб. Но 
осенью глава Роспотребнадзора Анна 
Попова подписала постановление, 
смягчающее оценку вреда: теперь 
она проводится по эквивалентному 
уровню шума, который ниже абсо-
лютного. По словам источников „Ъ“ в 
отрасли, решение принято Дмитри-
ем Медведевым. Актуальной оценки 
ущерба на данный момент нет.

«ПАТ устанавливается в публич-
ных интересах (безопасность поле-
тов, исключение оказания негатив-
ного влияния на здоровье человека 
и окружающую среду). Оператор аэ-

родрома, равно как и концессионер, 
не является ни причинителем вреда 
(шум создают воздушные суда, а не 
аэродром), ни выгодоприобретате-
лем установленных на ПАТ ограни-
чений,— говорится в письме.— По 
мнению МАА, оператор аэродрома 
не должен нести ответственность за 
несоответствие санитарно-эпидеми-
ологическим требованиям уровней 
шума, создаваемого в границах тер-
ритории, образованной окружно-
стью радиусом 30 км от контрольной 
точки аэропорта».

В Домодедово сказали, что на-
правили предложения в Минтранс 
и готовы участвовать в обсуждении 
законопроекта. В «Базэл Аэро» Оле-
га Дерипаски говорят, что письмо 
МАА сформировано с учетом мне-
ния аэропорта Сочи, входящего в 
ассоциацию. В «Аэропортах регио-
нов» (входят в «Ренову» Виктора Век-
сельберга) подчеркивают, что опе-
ратор не является собственником 
аэродрома и не распоряжается рас-
пределением земельных участков 
возле аэропортов. «Границы седь-
мой подзоны ПАТ будут расти по ме-
ре роста трафика аэропорта. Кроме 
того, все границы ПАТ по шумам 
устанавливаются исходя из разра-
ботанных Госкорпорацией по орга-
низации воздушного движения 
схем маневрирования воздушных 
судов в зоне аэродрома. Госкорпо-
рация может в любой момент ме-
нять схемы маневрирования для 
обеспечения взлетов и посадок воз-
душных судов, из-за чего в границы 
ПАТ будут попадать новые террито-
рии»,— сказали в холдинге.

В случае решения возложить на 
операторов компенсацию ущерба аэ-
ропорты будут вынуждены включать 
эти затраты в тариф, что не будет спо-
собствовать развитию перевозок, го-
ворят собеседники „Ъ“ в отрасли.

Представитель Максима Акимо-
ва подтвердил „Ъ“ получение пись-
ма, оно отправлено на проработку в 
Минтранс и Росавиацию. В Мин-
трансе говорят, что направят свою 
окончательную позицию по обра-
щению МАА в правительство после 
ее формирования. «Отметим, что не 
все замечания ассоциации имеют 
непосредственное отношение к 
тексту законопроекта»,— подчерк-

нули в ведомстве. В Росавиации по-
ка не получали обращения МАА.

Старший партнер адвокатского 
бюро «Титов, Кузьмин и партнеры» 
Андрей Кузьмин отмечает, что в слу-
чае снятия ответственности с опера-
торов будут действовать общие 
основания ст. 16.1 Гражданского ко-
декса РФ. «В случаях, установленных 
законом, имущественный ущерб, 
причиненный правомерными дей-
ствиями государственных органов, 
подлежит их компенсации. В дан-
ном случае такими действиями бу-
дет являться установление соответ-
ствующей ПАТ»,— сказал он. Управ-
ляющий партнер O2 Consulting Оль-
га Сорокина согласна, что если Мин-
транс согласится с позицией МАА, 
требования возмещения ущерба бу-
дут обращены к государству. «А это 
огромные суммы, не предусмотрен-
ные никакими бюджетами»,— гово-
рит госпожа Сорокина. Она добави-
ла, что, например, в Великобрита-
нии за ущерб платит оператор, одна-
ко государство косвенно учитывает 
это в тарифах, при этом размер вы-
платы определяется по единым кри-
териям — 125% от рыночной цены 
недвижимости, а также разумные 
расходы на переезд и налоги.

Герман Костринский

Ущерб высокого полета
Аэропорты не хотят платить компенсации  
владельцам недвижимости

Заводы в РФ недозагружены: в 
2018 году в стране продано только 
1,8 млн машин, рынок падает седь-
мой месяц подряд. По данным АЕБ, 
в январе—октябре продажи сокра-
тились на 2,4%, до 1,4 млн машин. 
Большинство заводов строились из 
расчета на рынок в 3 млн автомоби-
лей в год.

• Утильсбор ввели в 2012 году, на 
рынке его всегда считали компенса
цией снижения пошлин после вступ
ления РФ в ВТО. Сначала сбор плати
ли только импортеры, с 2014 года 
его распространили на всех, но для 
локализованных автоконцернов вве
ли промышленные субсидии. Их полу
чат только подписавшие СПИК. 
Сбор повышался уже дважды, о но
вом росте с 1 января „Ъ“ писал 10 сен
тября. Его объясняли необходимо
стью сохранить барьер для импор
та после сентябрьского снижения 
ввозных пошлин на легковые авто
мобили. Источник „Ъ“ отмечает, 

что, по сути, по легковым автомо
билям не проводились две индекса
ции утильсбора (пошлины снижа
лись и осенью 2018 года).
В проекте бюджета на 2020 год уже 

учтена индексация сбора: рост посту-
плений оценивается в 150,2 млрд 
руб. в 2020 году и в 48 млрд руб. в 
2021 году. С импорта машин в 2020-м 
намерены собрать 77,3 млрд руб.

Цены с 1 января выросли бы и 
без утильсбора из-за традиционно-
го обновления модельного ряда и 
других объективных факторов. Но 
повышение утильсбора окажет до-
полнительный эффект. Ряд собесед-
ников „Ъ“ говорят, что увеличение 
стоимости машин не будет одномо-
ментным. Сергей Удалов из «Авто-
стата» оценивал повышение в це-
лом в 2–4%. Глава Минпромторга Де-
нис Мантуров обещал, что даже с 
учетом повышения доля утильсбо-
ра в стоимости автомобилей оста-
нется в пределах 1,5–2%.

В результате дилеры ждут усиле-
ния обычного роста спроса в конце 

года. В «Авилоне» говорят, что де-
кабрь — традиционно самый благо-
приятный месяц, интерес покупа-
телей в предновогодний период в 
среднем возрастает на 5–10%. Ново-
сти о повышении утильсбора спо-
собны дополнительно подогреть 
спрос. Грядущее увеличение цен на 
легковые автомобили там оценива-
ют в 3–5%. В «Автоспеццентре» с 
этим не согласны и говорят, что 
рост спроса будет небольшим, так 
как у населения нет свободных 
средств и оно закредитовано, а «для 
клиентов премиальных марок это 
вообще не играет роли». Владимир 
Беспалов полагает, что повышение 
цен в основном коснется премиаль-
ного сегмента: на него приходится 
основная доля импорта, впрочем, 
здесь же самая платежеспособ-
ная аудитория. Некоторое оживле-
ние спроса в декабре может прои-
зойти, считает он, хотя по итогам 
года все равно ожидается падение 
продаж на 2–3%.

Ольга Никитина

Мастера машинного удвоения

августавгуставгуставгуставгуст сентябрь октябрь октябрь октябрь октябрь октябрь ноябрьноябрьноябрьноябрьноябрь сентябрь сентябрь сентябрь сентябрь

● 31,142

35

38

41

44

47

50тыс. руб. / тонна ● 42,650

1,84%
50

54

58

62

66

70$ / баррель    ● 65,86

0,26%
6,5 9,5

6,5

7,1

7,7

8,3

8,9

9,5тыс. пунктов

0,33%
1,6

1,7

1,8

1,9

2,0

2,1тыс. пунктов

0,32%
4,5

5,1

5,7

6,3

6,9

7,5

0,35%

● 1,915тыс. пунктов ● 6,558

35,0 50,0 50,0 70,0 4,5 7,5 1,6 2,1

● 8,657

с1

В «Росатоме» „Ъ“ подтвердили, что 
40 млрд руб. действительно получе-
ны, но их, согласно Налоговому ко-
дексу, можно тратить только на стро-
ительство объектов, находящихся 
исключительно в федеральной соб-
ственности: подводные гидротехни-
ческие сооружения (морской и под-
ходной каналы), объекты безопасно-
сти мореплавания. Проектно-смет-
ная документация для расширения 
канала будет подготовлена в установ-
ленные сроки, отметили там.

В НОВАТЭКе ожидают, что «при-
нятые постановления правительст-
ва будут выполнены, и работы по 
строительству объектов федераль-
ной собственности как по термина-
лу „Утренний“, так и по подходному 
каналу будут проведены в полном 
объеме и в соответствии с плановы-
ми сроками завершения в 2022 го-
ду». В компании напомнили, что эти 
средства нужны для обеспечения 
большей части грузооборота по 
СМП, который, согласно указу пре-
зидента, должен вырасти до 80 млн 
тонн в год к 2024 году.

Глава консультационного центра 
«Гекон» Михаил Григорьев полагает, 
что возникшая со строительством пе-
ревалочных комплексов на Камчатке 
и в районе Мурманска ситуация явля-
ется следствием непонимания того, 
что СМП является лишь частью общей 
логистической схемы системообразу-
ющих проектов по производству СПГ 
на Ямале и Гыдане. По его мнению, 
«финансирование строительства феде-
ральной части их инфраструктуры 
должно быть непреложно включено в 
перечень проектов по развитию СМП».

Анастасия Веденеева

Сжиженный газ  
проплыл мимо бюджета
с1

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А К А К  В Ы Р А С Т Е Т  У Т И Л Ь С Б О Р  В  К О М М Е Р Ч Е С К О М  Т Р А Н С П О Р Т Е

С 2020 года утильсбор также вырастет и на грузовые автомоби-
ли, хотя в отличие от легковых по грузовикам процесс снижения 
пошлин завершился в 2017 году. Это, как говорят источники 
„Ъ“, было отыграно еще повышением сбора в апреле 2018 года.

В среднем ставки утильсбора на грузовые автомобили 
с 1  января вырастут на 17,46%. Больше всего утильсбор увели-
чен для седельных тягачей массой от 12 до 20 тонн — сразу 
на 66,8%. На шасси он увеличен в среднем на 9,62%, выше 
 всего, почти на 21,5%,— на шасси для грузовиков массой 
от 20 до 50 тонн. Сбор на прицепы всех категорий вырос на 28%.

В грузовом сегменте, например в стоимости тягача, доля 
утильсбора в цене составляет 10–12%, говорил источник „Ъ“. 
Грузоперевозчики выступали против увеличения сбора, ссы-
лаясь на отсутствие альтернатив иностранной технике в сег-
менте тягачей, что в условиях роста цен еще больше отсрочит 
обновление и так устаревших парков.

Несколько выше, чем на грузовики, проиндексирован 
сбор для микроавтобусов и автобусов — примерно 
на 25,7%. Максимальный рост в этой категории составил 
 почти 73,7% — на автобусы с двигателем свыше 10 л. 
 Причем ставки увеличились и для автобусов с пробегом 
с объемом двигателя до 2,5 л и свыше 10 л — на 26,1% 
и 73,7% соответственно. Последние — туристические авто-
бусы, говорит Владимир Беспалов из «ВТБ Капитала», пола-
гая, что это, вероятно, попытка ограничить ввоз подержан-
ных автобусов, притом что в РФ туристические автобусы 
практически не производятся. Спрос на микроавтобусы 
с двигателем до 2,5 л покрывают как локальные «Газель» 
и Ford Transit, так и импорт, отмечает он, и увеличение 
утильсбора на подержанные автомобили в этом сегменте 
дополнительно стимулирует покупать новые автомобили 
вместо б/у.  Ольга Никитина

258 миллиардов 
рублей
составит инвестпрог-
рамма «Россетей»  
на 2019 год



10 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l  Понедельник 25 ноября 2019 №216/П   l   Коммерсантъ

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ПРОТЕК» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

деловые новости

августавгуставгуставгуставгуст сентябрь октябрь октябрь октябрь октябрь октябрь ноябрьноябрьноябрьноябрьноябрь сентябрь сентябрь сентябрь сентябрь

● 31,142

35

38

41

44

47

50тыс. руб. / тонна ● 42,650

1,84%
50

54

58

62

66

70$ / баррель    ● 65,86

0,26%
6,5 9,5

6,5

7,1

7,7

8,3

8,9

9,5тыс. пунктов

0,33%
1,6

1,7

1,8

1,9

2,0

2,1тыс. пунктов

0,32%
4,5

5,1

5,7

6,3

6,9

7,5

0,35%

● 1,915тыс. пунктов ● 6,558

35,0 50,0 50,0 70,0 4,5 7,5 1,6 2,1

● 8,657

Резкий рост цен на новостройки на фо-
не перехода жилищного строительства 
на проектное финансирование в треть-
ем квартале стоил застройщикам 16% 
продаж. Чтобы вернуть покупателей, 
уже в начале 2020 года девелоперы мо-
гут столкнуться с необходимостью сни-
жать цены. Но из-за растущей себесто-
имости строительства такая возмож-
ность может быть не у всех участни-
ков рынка.

В третьем квартале 2019 года в России бы-
ло номинально зарегистрировано 162 тыс. 
договоров долевого участия (ДДУ) — на 33% 
меньше, чем кварталом ранее. Такие расче-
ты на базе данных Росреестра приводят ана-
литики ЦИАН. Реальное падение числа ДДУ 
они оценивают в 16%. Разницу аналитики 
объясняют высокой долей нерыночных сде-
лок. Согласно оценкам ЦИАН, 20% продаж во 
втором квартале пришлось на соглашения, 
по которым застройщики продавали ДДУ аф-
филированным структурам, стремясь отсро-
чить переход на проектное финансирова-
ние. Относительно третьего квартала 2018 
года в июле—сентябре 2019 года число сде-
лок снизилось на 5%, к аналогичному перио-
ду 2017 года — на 8%, 2016 года — на 3%.

Согласно данным Росреестра, продажи 
новостроек в третьем квартале 2019 года к 
прошлому кварталу сократились в 50 регио-
нах. Лидером по падению стали Санкт-Пе-
тербург и Ленинградская область, где число 
зарегистрированных ДДУ упало на 40% и 
38% соответственно. В Москве и Подмоско-
вье показатель сократился на 36%. По дан-
ным ЦИАН, в реальном выражении число 
ДДУ в Москве за период упало на 13%, в Под-
московье — на 23%, в Санкт-Петербурге — на 
7%, в Ленинградской области — на 36%. В 
«Метриуме» говорят о падении спроса в Мо-
скве на 20%. Снижение покупательской ак-
тивности заметили и застройщики. Дирек-
тор по маркетингу ГК А101 Дмитрий Цветов 
указывает, что спрос падает с лета. До конца 
2019 года продажи, по его прогнозам, могут 
сократиться на 25% в годовом выражении.

Резкое падение продаж в ЦИАН связыва-
ют с ростом цен на новостройки, который 
начался с переходом отрасли на проектное 
финансирование 1 июля. Наиболее выра-
женной динамика оказалась в регионах. В 
Воронеже, по данным ЦИАН, за год цены на 

новостройки выросли на 38%, до 54,1 тыс. 
руб. за 1 кв. м, в Казани и Уфе — на 21%, до 
94,8 тыс. руб. и 78,1 тыс. руб. за 1 кв. м соот-
ветственно. В Москве за тот же период жилье 
дорожало на 6%, до 191,7 тыс. руб. за 1 кв. м. 
По оценкам гендиректора «Азбуки жилья» 
Владимира Каширцева, за последние два с 
половиной месяца цены выросли в 143 из 
386 находящихся в реализации новостроек, 
при этом в 40% объектов — более чем на 5%.

Текущее снижение спроса аналитики ЦИ-
АН связывают с разрывом между растущими 
ценами на жилье и стагнирующими дохода-
ми населения. Управляющий партнер «Ме-
триума» Мария Литинецкая добавляет, что 
исправить ситуацию не помогает и сниже-
ние среднего уровня ставок по ипотеке с 10–
10,5% в начале года до текущих 9–9,5%. По ее 
мнению, объем нереализованного спроса 
может появиться только при стоимости кре-
дитов в 7–8%. Кроме того, нужен экономиче-
ский рост, который будет способствовать 
увеличению покупательной способности, 
отмечает госпожа Литинецкая.

Гендиректор Level group Кирилл Игнахин 
предупреждает, что риски, которые девело-
перы закладывают в проект, не безгранич-
ны: «Рынок может пережить падение спроса 
на 20%, но никто не гарантирует, что сокра-
щение числа сделок на 30–35% не приведет к 
коллапсу». По его словам, жилье дорожает не 
из-за произвольных желаний застройщи-
ков, а из-за роста себестоимости. Значитель-
ная часть участников рынка не сможет на 
этот фактор повлиять, несмотря на падение 
спроса, указывает топ-менеджер.

Но Мария Литинецкая считает, что пере-
сматривать свою ценовую политику за-
стройщикам придется уже в начале 2020 го-
да. По словам Дмитрия Цветова, что речь не-
обязательно будет идти о прямом снижении 
цен: девелоперы также могут скорректиро-
вать ситуацию за счет различных скидок и 
акций. Владимир Каширцев полагает, что в 
2020 году будет достигнуто пороговое значе-
ние стоимости жилья. «Застройщики будут 
поднимать цены, пока продажи не упадут 
ниже запланированных значений, а это про-
исходит уже весь этот год. Скорее всего, в 
2020 году определится новое равновесное 
значение стоимости жилья»,— рассуждает 
эксперт.

Александра Мерцалова

Новостройки 
растеряли 
покупателей
Спрос на такое жилье  
сократился в 50 регионах

Китайская Huawei начинает в России 
продажу нового флагманского смарт-
фона Mate 30 Pro. Он поступит в страну 
ограниченной партией и не будет под-
держивать сервисы Google. Вместо них 
компания планирует развивать собст-
венную мобильную экосистему на базе 
магазина приложений AppGallery, 
к участию в котором пытается при-
влечь российских разработчиков.

Huawei запускает продажи нового флаг-
манского смартфона Mate 30 Pro в России 25 
ноября, рассказал „Ъ“ собеседник, знакомый 
с планами компании. По словам другого 
источника, в России будет ограниченная пар-
тия смартфонов, которая позволит россий-
ским пользователям постепенно привык-
нуть к новой мобильной платформе: устрой-
ство работает на операционной системе (ОС) 
Android 10, но без поддержки сервисов и ма-
газина приложений Google. Стоимость Mate 
30 Pro в России составит 40–50 тыс. руб., он бу-
дет продаваться только по предварительному 
заказу в официальном интернет-магазине 
Huawei, говорит еще один собеседник. Смарт-
фон был представлен 19 сентября в Мюнхене 
и первоначально вышел на китайском рын-
ке, а 20 ноября поступил в продажу в Испа-
нии за €1099.

В Huawei не стали комментировать инфор-
мацию о старте продаж Mate 30, но подтвер-
дили, что активно развивают собственную 
мобильную экосистему в России. «Сейчас мы 
набираем сотрудников в подразделение, ку-
рирующее вопросы экосистемы для наших 
продуктов сегмента потребительской элек-
троники»,— сообщил директор Huawei 
Consumer Business Group в России Тони Ран. 
По его словам, общее количество разработчи-
ков в мобильной экосистеме Huawei превы-
сило 1 млн, в нее интегрировано более 
50 тыс. приложений по всему миру, а число 
активных пользователей магазина приложе-
ний Huawei AppGallery в месяц составляет 
390 млн, из которых 60 млн приходится на Ев-
ропу, включая Россию. В России AppGallery 
заработал еще в апреле 2018 года. «Мы ожида-

ем, что до конца 2019 года им будут пользо-
ваться 100 млн пользователей в Европе и Рос-
сии»,— говорит господин Ран.

О том, что Huawei планирует инвестиро-
вать более $10 млн в развитие мобильной си-
стемы в России, компания заявила 1 ноября. 
«Этот фонд разделен на три части: разработка, 
рост и монетизация — чтобы оказывать под-
держку разработчикам на всех этапах жизнен-
ного цикла приложений»,— уточняет госпо-
дин Ран. Например, разработчикам опреде-
ленных категорий приложений Huawei пла-
нирует предлагать до 85% выручки по сравне-
нию со стандартными для рынка 70%.

Huawei начала активно развивать собст-
венную ОС HarmonyOS и мобильную плат-
форму, после того как в начале мая президент 
США Дональд Трамп подписал указ, позволя-
ющий блокировать покупку оборудования, 
угрожающего национальной безопасности 
страны. Позднее Министерство торговли 
США внесло Huawei в черный список, и от со-
трудничества с ней отказалась американская 

Google, разрабатывающая ОС Android, кото-
рая используется в смартфонах Huawei и ее 
дочернего бренда Honor. 18 ноября Мини-
стерство торговли США во второй раз на 90 
дней продлило американским компаниям 
разрешение на работу с Huawei.

В России спрос на смартфоны Huawei за по-
следние девять месяцев вырос к аналогично-
му периоду 2018 года на 24% в деньгах и 15% в 
штуках, что, соответственно, в три и пять раз 
быстрее общих темпов роста рынка смартфо-
нов, отмечают в группе «М.Видео-Эльдорадо». 
По данным «Связного», за январь—сентябрь в 
России продано 1,8 млн смартфонов Huawei.

Поскольку новое устройство выпускается 
небольшим тиражом только для онлайн-кана-
ла и поставка насчитывает всего несколько со-
тен штук, очевидно, что компания пока не 
рассчитывает на привлечение массовой ауди-
тории, считает аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин. Бизнес-аналитик ди-
рекции по стратегическому развитию «Мар-
вел-Дистрибуции» Антон Фомин полагает, что 
новая модель, скорее всего, будет использо-
ваться как дополнительный смартфон для 
съемки фото и видео, тем более что и сама 
Huawei позиционирует устройство в качестве 
камерофона.

Huawei вряд ли удастся до конца года на-
брать 100 млн пользователей в AppGallery, по-
скольку владельцы ранее купленных 
устройств с работающим Google Play будут 
продолжать пользоваться им, считает Эльдар 
Муртазин. Но постепенно компания сможет 
заместить сервисы Google и занять заметную 
долю на рынке магазинов приложений, допу-
скает он. «Сейчас треть всех продаваемых в 
России аппаратов приходится на Huawei, раз-
работчики не захотят терять доступ к этой ау-
дитории»,— поясняет он. Директор по работе 
с корпоративными клиентами Redmadrobot 
Дмитрий Панкрушев отмечает, что для разра-
ботчиков AppGallery — потенциально важ-
ный формирующийся рынок, где, скорее все-
го, сосредоточится значительная часть при-
верженцев бренда Huawei в России.

Юлия Тишина

Huawei нашла себе приложения
Компания выпускает в России свой первый смартфон без сервисов Google

Рост продаж кофе навынос подтолкнул 
федеральный ритейл обратить внима-
ние на этот рынок. Зоны с автоматами 
для разлива напитка появятся в сети 
«Магнит». Конкуренция на рынке, 
оборот которого оценивается свыше 
40 млрд руб. в год, обостряется: прода-
жи кофе навынос внедряют салоны 
связи и даже банки.

Компания «РусХОЛТС» (поставщик това-
ров нетопливного ассортимента на АЗС 
«Роснефти», ЛУКОЙЛа, «Газпром нефти», 
Shell) договорилась об установке кофейных 
корнеров самообслуживания в супермарке-
тах сети «Магнит». Об этом „Ъ“ рассказал 
гендиректор «РусХОЛТС» Александр Кузь-
мин. По его словам, оборудование для «Маг-
нита» будет бесплатным, зарабатывать «Рус-
ХОЛТС» будет на поставках кофе и расход-
ных материалов. Их стоимость он не рас-
крыл. На этапе пилотного проекта компа-
ния поставит «Магниту» 24 кофейных кор-
нера. В «Магните» подтвердили информа-
цию о проведении пилота, отказавшись 
раскрыть подробности.

• «Магнит» — второй по выручке ритейлер 
в России после X5 Retail Group. В январе—
сентябре 2019 года выручка выросла на 

10,5%, до около 1 трлн руб., чистая прибыль 
сократилась на 48,6%, до 13,05 млрд руб. 
Cеть включает 20,49 тыс. магазинов. 
По данным на конец 2018 года, 17,3% акций 
«Магнита» владел ВТБ, 11,8% — Marathon 
Group Александра Винокурова. 
По оценкам NPD, доля заказов «с собой» в 

кофейнях с октября 2018 по сентябрь 2019 го-
да выросла с 29% до 32%. Оборот всех кофеен 
в России в Knight Frank оценивали в 130 мл-
рд руб. Таким образом, доля сегмента навы-
нос может быть на уровне 41,6 млрд руб. При 
этом в 2018 году в 16 крупнейших городах 
России число заведений по продаже кофе, 
чая и прочего навынос выросло сразу на 57%.

«РусХОЛТС» также договорилась о постав-
ках кофейных корнеров в сеть «Вкусвилл», 
там сотрудничество подтвердили. По оцен-
кам Александра Кузьмина, такие автоматы в 
среднем могут продавать около 30 чашек ко-
фе в день. Для сравнения, в сентябре каждая 
кофейня Prime (входит в Novikov Group) в 
среднем продавала 200 чашек в день, расска-
зывает представитель сети Мария Лошкова. 

По ее словам, в борьбе за покупателя в сег-
менте недорогого кофе сегодня участвуют 
все: продукт навынос пытаются предложить 
даже банки и салоны сотовой связи. В сентя-

бре Альфа-банк объявил о продаже кофе в 
своем офисе в Москве у метро «Технопарк» 
совместно со Starbucks, о продаже напитка в 
своих отделениях думает и Сбербанк. Tele2 
открывает кофейни в своих салонах совмес-
тно с сетью Cofix, «Вымпелком» (бренд «Би-
лайн») сотрудничал с Coffee Like и Costa 
Express. В Cofix и Coffee Like не ответили на 
вопросы „Ъ“. Так же поступили конкуренты 
«Магнита» X5 и ГК «Дикси» (включает сети 
«Виктория» и «Мегамарт»). 

В салонах «Билайн» открытие кофеен 
приносит до 50% дополнительного клиент-
ского трафика. У Tele2 продажи в таких объ-
ектах опережают показатели традиционных 
точек в 1,5–2 раза. Впрочем, консультант 
JosDeVries The Retail Company Ирина Боло-
това сомневается, что кофе-зоны существен-
но повысят трафик «Магнита», но они будут 
влиять на время пребывания в магазине и на 
средний чек. «Если такой корнер распола-
гать на входе, человек с кофе может провес-
ти больше времени в магазине и, как следст-
вие, совершит больше покупок»,— рассу-
ждает она. В третьем квартале трафик в «Маг-
ните» снизился на 3,4%, сопоставимые про-
дажи упали на 0,7%, сообщала компания.

Никита Щуренков

«Магнит» нальет кофе
Сеть тестирует продажу напитков навынос

Организатор концертов из Екатеринбур-
га «Легенда Промоушн» пытается оспо-
рить необходимость выплат Российско-
му авторскому обществу (РАО). Компа-
ния утверждает, что введенная в 2017 го-
ду схема работы РАО в регионах — через 
агентов вместо собственных филиалов 
— вводит плательщиков в заблуждение. 
Отсутствие филиалов потенциально мо-
жет ставить под вопрос статус РАО как 
общероссийской организации, но не ле-
гальность выдаваемых ею доверенно-
стей на сбор средств, полагают юристы.

В картотеке Арбитражного суда зареги-
стрированы два иска РАО к екатеринбург-
скому ООО «Легенда Промоушн» — на 
177,7 тыс. руб. и 1,4 млн руб. Первый из них 
удовлетворен Судом по интеллектуальным 
правам 22 октября, второй будет рассмотрен 
Арбитражным судом Свердловской области 
18 декабря. Как следует из материалов дела, 
«Легенда Промоушн» не исполнила обяза-
тельства по договорам с тюменским предста-
вительством РАО о предоставлении прав на 
публичное исполнение музыкальных про-
изведений для концертов музыканта J. Seven 
в Кургане и «Хора Турецкого» в Кургане и 
Нижневартовске в 2018 году.

• РАО собирает отчисления в пользу авторов 
с организаторов концертов на основе аккреди-
тации Минкульта. Как следует из докумен-

тов на сайте РАО, для большинства видов кон-
цертов, за исключением симфонических и ка-
мерных произведений крупной формы, ставка 
составляет 5% выручки от продажи билетов. 
Согласно отчету за 2018 год, всего РАО собрало 
5,1 млрд руб., из которых за публичное испол-
нение произведений — 3,3 млрд руб.
«Легенда Промоушн» пытается оспорить 

требования. Как заявила „Ъ“ юрист компа-
нии, «Легенда Промоушн» решила расторг-
нуть договоры в одностороннем порядке, не 
получив от РАО ответа на запрос предоста-
вить копии документов, подтверждающих 
законность полномочий представителя об-
щества в Уральском федеральном округе.

В 2017 году в устав РАО были внесены из-
менения, предполагающие ликвидацию фи-
лиалов и представительств общества по всей 
стране, указывают в «Легенде Промоушн». 
Это произошло после смены руководства 
РАО. О реформе системы региональных 
представительств на конференции общества 
28 апреля 2017 года объявил новый генди-
ректор Максим Дмитриев. Однако на сайте 
РАО не упоминается тот факт, что теперь 
представителями общества в регионах явля-
ются частные предприниматели, утверждает 
«Легенда Промоушн». В компании уверены, 
что РАО вводит пользователей прав в заблу-
ждение по поводу схемы своей работы, при 
этом в договоре принимает участие третье 

лицо, имеющее возможность использовать 
не только имя, но и печать и реквизиты РАО.

«Заявление „Легенды Промоушн“ о непра-
вомерном заключении договора представите-
лем РАО не имеет под собой правовых основа-
ний»,— возражают в пресс-службе РАО. Пред-
ставитель общества подчеркнул, что оно «впра-
ве передавать полномочия на заключение до-
говоров агентам, которые действуют строго в 
пределах полномочий, указанных в доверен-
ности, при этом такие договоры считаются за-
ключенными от лица РАО». Суд по интеллекту-
альным правам фактически уже подтвердил 
законность этой практики, отмечают в РАО.

«Легенда Промоушн» затрагивает «любо-
пытный, но не имеющий отношения к делу 
вопрос — может ли РАО считаться общерос-
сийской организацией, если не имеет филиа-
лов в половине субъектов РФ, и насколько за-
конно действовать в регионах не через фили-
алы, а через представителей-агентов», отмеча-
ет партнер юридической фирмы «Косенков и 
Суворов» Константин Суворов. При этом вряд 
ли суды смогут обнаружить поводы для запре-
та РАО делегировать право заключать догово-
ры от своего имени не своим сотрудникам, а 
иным представителям, уверен юрист. Он по-
ясняет, что, как следует из материалов дела, 
договор должен был исполняться ответчиком 
в пользу именно РАО, а не доверенного лица.

Анастасия Фролова

Авторам устроили концерт
Реформу региональной сети РАО пытаются оспорить в суде

Борьба производителей адыгейского 
сыра из Адыгеи за исключительные 
права на этот продукт набирает оборо-
ты. Теперь компании требуют компен-
саций не только от производителей 
из других регионов, но и от розницы. 
Первый такой иск подан к сети супер-
маркетов «Мираторг». Юристы не 
исключают, что другие продавцы нач-
нут отказываться от спорного продук-
та, что грозит нехваткой таких сыров.

Адыгейское ООО «Кошехабльский сыр за-
вод» в ноябре обратилось в Арбитражный 
суд Москвы с требованием запретить прода-
жу продукта лицам, которым не принадле-
жат права на наименование места проис-
хождения товара (НМПТ). Ответчиками вы-
ступают ООО «Продмир» — операционная 
компания сети супермаркетов «Мираторг» 
(входит в одноименный агрохолдинг Викто-
ра и Александра Линников) — и крупный 
производитель сыров «Умалат». «Кошехабль-
ский сыр завод» также требует взыскать с от-
ветчиков за незаконное использование НМ-
ПТ 2 млн руб. и 20 млн руб. соответственно. 
Предварительное заседание по делу назна-
чено на 5 декабря.

Речь идет об НМПТ «Сыр адыгейский», 
правом на которое владеет «Кошехабльский 
сыр завод». «Умалат» и другие производите-
ли сыров ранее пытались оспорить свиде-
тельства об исключительном праве на это 
НМПТ, выданное компаниям из Адыгеи. Но 
в сентябре Палата по патентным спорам зая-
вителям отказала. Основатель и гендирек-
тор «Умалата» Алексей Мартыненко утвер-
ждает, что «Кошехабльский сыр завод» до се-
годняшнего дня не производил адыгейский 
сыр, а иск называет «злоупотреблением пра-
вом и искусственным ограничением конку-
ренции». В «Мираторге» отказались от ком-
ментариев, связаться с представителем ады-
гейского завода не удалось.

Это может быть первый спор вокруг ады-
гейского сыра, в котором в качестве ответчи-
ка привлекается розничная сеть. В октябре 
2018 года производители из Адыгеи выигра-

ли аналогичный спор у предпринимателя 
Вадима Агамиряна. Арбитражный суд Мо-
сквы постановил изъять и уничтожить выпу-
щенный им адыгейский сыр, который про-
давался в одном из магазинов сети «Пятероч-
ка» (входит в X5 Retail Group). Но претензий 
к X5 тогда у адыгейских компаний не было. 
В компаниях не ответили на вопросы „Ъ“. 

Заместитель заведующего кафедрой ад-
министративного и финансового права МГИ-
МО МИД России Ольга Кривельская не 
исключает, что после иска «Кошехабльского 
сыр завода» к «Мираторгу» другие сети могут 
стать ответчиками по аналогичным делам. 
Если же суд поддержит в споре адыгейскую 
компанию, розница может начать отказы-
ваться от адыгейского сыра «Умалата», добав-
ляет она. По данным „Ъ“, продукт сегодня до-
ступен в магазинах сетей Auchan, «Азбука 
вкуса» и в интернет-гипермаркете «Утконос». 
В «Утконосе» отказались от комментариев, в 
Auchan и «Азбуке вкуса» не ответили на во-
просы „Ъ“. В «Умалате» подтверждают, что не-
которые сети уже отказывались от закупок 
адыгейского сыра из-за споров вокруг НМПТ.

Как сказано в презентации «Умалата», в 
2018 году в России было продано 108 тыс. 
тонн мягких сыров, из которых 6,8 тыс. тонн 
приходилось на адыгейский сыр. «Умалат» 
занимал 10% этого рынка, крупнейшим иг-
роком был молочный завод «Гиагинский» с 
долей 31% в натуральном выражении. При 
этом на фоне споров вокруг НМПТ за послед-
ние два года рынок адыгейского сыра упал 
на 44%, приводит Алексей Мартыненко дан-
ные Nielsen. В Национальном союзе произ-
водителей молока («Союзмолоко») говорят, 
что большинство заводов, производящих 
спорный сыр, находится не на территории 
Адыгеи. При полном запрете производства 
предприятиями вне этого региона там не 
исключают нехватки продукта из-за ограни-
ченности сырьевой базы и мощностей ады-
гейских заводов. Господин Мартыненко го-
ворит, что «Умалат» пока не отказывается от 
производства спорного товара.

Алексей Полухин

Адыгейский сыр покидает сети
Розницу вынуждают отказаться  
от продукта из других регионов

ДОЛИ БРЕНДОВ НА РОССИЙСКОМ
РЫНКЕ СМАРТФОНОВ* (%)
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*Штучные продажи с начала года до середины октября 2019 года.
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На Исторической сцене Большого те-
атра состоялись премьерные пока-
зы балета «Жизель» в версии Алексея 
Ратманского. Знаменитый хореограф-
исследователь восстановил истори-
ческую хореографию и мизансцены 
Жана Коралли, Жюля Перро и Мариу-
са Петипа по архивным записям из ше-
сти источников. Два спектакля с раз-
ными составами посмотрела Татьяна 
Кузнецова.

еконструкция «Жизели», осуществить 
которую худрук Махар Вазиев призвал Алек-
сея Ратманского, казалась блажью. На фо-
не других классических балетов репертуа-
ра Большого театра редакция Юрия Григо-
ровича 1987 года выглядела вполне благопо-
лучной. Тем ошеломительнее оказался ре-
зультат, хотя педантичный Алексей Ратман-
ский, мировой лидер по части реконструк-
ций (на его счету больше полудюжины ста-
ринных балетов, включая «Лебединое озеро» 
и «Спящую красавицу»), в Москве пошел на 
компромисс: не стал настойчиво добивать-
ся от солистов аутентичной манеры танцева-
ния — сниженных ног в адажио, вращений 
на полупальцах, прыжков с подогнутыми 
коленями. Для него (и как выяснилось, для 
спектакля) важнее оказалось другое: реши-
тельное ускорение темпов, сильно просев-
ших за последние полвека. Скорость движе-
ний и легкость звучания музыки изменили 
не только облик танцев, они обострили эмо-
циональность артистов и вернули балету ди-
намичный драматизм.

Вторая принципиальная перемена — трак-
товка событий и персонажей, восстановлен-
ная по записям конца 1850-х француза Анри 
Жюстамана. Из его нотации выяснилось, что 
Жизель — вовсе не болезненное создание на 
грани инфаркта, к которому нас приучил ХХ 
век, а весьма непослушная и жизнелюбивая 
девица, одержимая танцами в ущерб своим 
сельским обязанностям. Причем во втором — 
«кладбищенском» — акте ее решительность, 
страсть к танцам и вполне мирское чувство 
к обманувшему жениху отнюдь не исчезают. 
Лесничий Ганс, усилиями советских поста-
новщиков превращенный в невинного стра-

дальца, оказался агрессивным и мститель-
ным, а высокомерная аристократка Батиль-
да, согласно первоисточнику XIX века, пред-
стала сердобольной девушкой, попечениям 
которой покойница Жизель в конце спекта-
кля поручает безутешного Альберта. Уточнен-
ные и заново поставленные мизансцены вер-
нули логику поступкам персонажей, разъяс-
нили сюжетные неувязки, а самому дейст-
вию придали драматургическую цельность и 
очень внятное содержание.

Бесчисленные, большие и маленькие, из-
менения в самой хореографии едва ли заме-
тят обычные зрители, но для балетоманов 
это настоящее пиршество: и отреставриро-
ванное «крестьянское» па-де-де, и вариация 
с кодой Альберта во втором акте, и рисунки 
танца пейзан, и бесчисленные фиоритуры, 
украсившие партию заглавной героини, и 
фуга второго акта, сочиненная Ратманским 
взамен безвозвратно утраченной, и потря-
сающий «крест» из вилис, обнаруженный у 
Жюстамана и впервые поставленный в Рос-
сии. Принципиальным для смысла спекта-
кля оказалось и положение рук вилис, по-по-
койницки скрещенных высоко на груди,— 
в XX веке для пущей грациозности оно съе-
хало в район солнечного сплетения. Худож-
ник Роберт Пердзиола самоутверждаться не 
стал, почти скопировав декорации ранних 
«Жизелей» Александра Бенуа, да и в костю-
мах ориентировался на его эскизы. С заку-
лисной техникой XXI века, в подметки не го-
дящейся старинной машинерии, пришлось 
помудрить. Единственный оставшийся люк 
позволял покойнице Жизели подниматься 
из могилы, а вот для ее исчезновения под 
землю на другом конце сцены, куда ее отно-
сит Альберт, пришлось строить бугорок. Яв-
ление Мирты тоже оказалось прозаичным: 
затаившаяся у задника повелительница ви-
лис просто разгибается во весь рост из-за ку-
ста. Подвижная рейка на авансцене, неког-
да мчавшая влюбленных к спасительному 
могильному кресту, тоже осталась в поза-
прошлом веке, так что Ратманский заменил 
эффектное скольжение героев адекватной 
поддержкой — Жизель летит вдоль рампы, 
как бы увлекая за собой несущего ее Альбер-
та. Впрочем, проезд Мирты по заднику, про-
лет героини по небу и ее появление на ветке 
дерева воспроизвести удалось, хоть и в бук-
вальном смысле со скрипом, что придало 
волшебству несколько комический эффект.

Но, разумеется, главные в балете — арти-
сты, и здесь были особенно важны их готов-
ность принять и умение исполнить предло-
женные изменения. Первый премьерный 
спектакль с Ольгой Смирновой и Артемием 
Беляковым в главных ролях, доселе в Боль-
шом театре их не исполнявших, явил «Жи-
зель» во всем блеске ее старинной новиз-
ны. Балерина петербургской выучки, слав-
ная чистотой танца, прекрасными линия-
ми и той несколько холодной красотой, ко-
торая так уместна для неземных балетных 
существ, не отличается ни особой живостью 
характера, ни стремительной техникой, ни 
большим прыжком, столь важным для вто-
рого акта «Жизели». Тем не менее благодаря 
профессионализму, самодисциплине и не-
заурядному интеллекту новшества Ратман-
ского прочитывались в мельчайших деталях 
ее танца и мизансцен. Красавец Беляков, по 
природным данным лучший московский 
danseur noble, заставил забыть об амплуа, 
сыграв пылкую юношескую страсть с естест-
венностью заправского драматического ак-
тера. Что до коварств хореографии, в кото-
рой разнообразные поворотливые антраша 
перемежаются полетами в перекидных же-
те, обремененных двойными заносками, то 
длинноногий высоченный танцовщик одо-
лел их с неправдоподобной легкостью, явив 
чудеса виртуозности. Худенькая гибкая Мир-
та Ангелины Влашинец летала легко и само-

забвенно, крестьяне и вилисы демонстриро-
вали ровный строй и стилистическую точ-
ность; весь первый спектакль оказался та-
ким живым, ярким и значительным, что пу-
гало лишь то, что Большой театр, традицион-
но небрежный к своим художественным за-
воеванием, со временем вернется к привыч-
ным штампам (тем более что старая редак-
ция в репертуаре сохранена).

Опасения оправдались на втором же 
представлении — притом что роль Жизели 
в нем танцевала Екатерина Крысанова, лю-
бимица Ратманского еще со времен его рабо-
ты худруком Большого, балерина-лицедей-
ка, легкая, техничная, всегда готовая к экс-
периментам. Что именно произошло, труд-
но сказать. Возможно, главную роль сыгра-
ли просевшие темпы — дирижер Павел Кли-
ничев так и не смог расшевелить другой со-
став оркестра. Возможно, Екатерина Крыса-
нова и Артем Овчаренко, танцующие партии 
Жизели и Альберта уже лет семь, оказались 
в плену премьерских привычек. К их техни-
ке придраться трудно, но, похоже, именно 
желание блеснуть ею сказалось на целостно-
сти ролей. Балерина, демонстрируя апломб, 
то и дело задерживалась на пуантах, неверо-
ятную быстроту своих антраша в вариации 
второго акта преподнесла как трюк, а ее при-
вычные актерские гримаски едва ли могли 
сойти за непосредственность. Альберт впол-
не соответствовал этой Жизели: Артем Овча-
ренко мимировал с привычной умеренно-
стью, а темперамент включил лишь под фи-
нал — в тот момент, когда его герой оказался 
на краю гибели.

В этом составе слабым звеном оказалась 
и Мирта: жестконогая Екатерина Шипули-
на, утратившая высоту прыжка, повели-
тельницу вилис играла по старинке — сви-
репой надзирательницей женской тюрьмы, 
а вовсе не той инфернальной и экстатичной 
плясуньей, которую описал в своем либрет-
то Теодор Готье. Кордебалет первого акта то-
же привял: его реакция на события оказа-
лась более формальной. Зато нежданным 
самоцветом сверкнула выпускница этого 
года Елизавета Кокорева: в «крестьянском» 
па-де-де она явила такой блеск мелкой тех-
ники, такую грамотность и чистоту танца, 
какими не обладает подавляющее боль-
шинство ее старших коллег.

Хотелось бы верить, что второй спек-
такль — лишь частное недоразумение, что в 
январской серии, которую заснимут для по-
каза в кинотеатрах, прелестная живость по-
свежевшей «Жизели» проявится во всем бле-
ске. Если же победит сила привычки, то ги-
гантская работа по реконструкции спекта-
кля окажется достоянием истории, а Боль-
шой театр, как бывало не раз, похоронит 
очередную творческую победу. Впрочем, бу-
клет к спектаклю, основательный, как науч-
ная монография, попутно развеяв миф о без-
раздельном авторстве Мариуса Петипа, куль-
тивируемый петербургскими патриотами, 
запечатлел все источники и составные части 
трудоемкой реконструкции. Так что отныне 
любой пытливый зритель сможет сравнить 
детальную расшифровку «Жизели» с ее сце-
ническим воплощением. Причем на любой 
сцене мира.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

До погибели
и после
Алексей Ратманский 
реконструировал «Жизель»

В рамках турне, затеянного несколько лет на-
зад в честь 30-летия альбома «Hunting High And 
Low» (1985), в Crocus City Hall выступила норвеж-
ская группа A-ha. Концерт в Москве стал послед-
ним в этой серии выступлений. Борис Барабанов 
заново пережил впечатления своей юности и по-
лучил бонус в виде совсем новой песни.

 A-ha — группа, которая по количеству распадов, 
прощаний и камбэков может соперничать со Scorpions. 
Формально норвежское трио уходило со сцены дважды. 
После первого распада, в конце 1990-х, A-ha вернулись 
на сцену в потрясающей форме и выпустили немало 
хитов на все времена, которые звучат по радио не реже 
«Take On Me» и «Hunting High And Low». О втором прише-
ствии было объявлено в 2014 году. Группа сообщила о 
намерении отпраздновать 30-летие дебютного альбома 
«Hunting High And Low» на фестивале Rock In Rio. Однако 
вскоре стало известно о том, что коллектив готовит но-
вый студийный альбом «Cast In Steel» и вот после его вы-
пуска уже окончательно закончит свое существование. 
Но за студийным альбомом последовал акустический, 
записанный для серии «MTV Unplugged», за ним тур, по-
том другой, и, наконец, группа решила играть на кон-
цертах альбом «Hunting High And Low» целиком, от пер-
вой до последней ноты.

О том, что A-ha приедут с этой программой в Россию, 
было объявлено больше года назад. Билеты распродава-
лись с рекордной скоростью. A-ha относятся в России к 
числу «народных» групп, аншлаг им обеспечен всегда. 
Тем более что эту программу норвежские музыканты 
сделали специально для относительно небольших кры-
тых залов. «Относительно небольших» — в том смысле, 
что в Москве, например, им всегда был гарантирован 
полный СК «Олимпийский», а собрать Crocus City Hall и 
вовсе не было проблемой.

Решение играть все песни альбома «Hunting High And 
Low» в том же порядке, что и на пластинке, было чревато 
нарушением непреложных правил концертного ремесла.

Главный хит A-ha «Take On Me» идет на записи пер-
вым, но на концертах по всем правилам его должны бы-
ли играть в конце. В новом шоу A-ha с этой песни начи-

нали. Точнее, эта песня следовала сразу за увертюрой — 
анимированным мини-фильмом «Commuter» режиссе-
ра Майкла Паттерсона. Для 1984 года это была револю-
ционная работа — карандашная графика, превращаю-
щаяся в живых персонажей-музыкантов. A-ha исполь-
зовали эту технологию в клипе «Take On Me», а потом 
взяли целые фрагменты «Commuter» в ролик «Train of 
Thought». Песня «Train of Thought» была исполнена на 
концерте второй, то есть группа сразу погрузила фана-
тов в атмосферу и мифологию своей дебютной работы.

Судя по откликам в соцсетях, решение отыграть 
«Hunting High And Low» в первозданном виде не всем 
зрителям понравилось на сто процентов. Несмотря на 
статус одной из главных записей синти-попа и поп-му-
зыки как таковой, альбом не состоит целиком из хитов. 
И если для ядра фанатской общественности ценно все, 
что делают кумиры, то менее погруженная в тему публи-
ка явно ждала более разнообразного материала. Однако 
A-ha выдержали концепцию, а отыграв десять песен аль-
бома, объявили антракт.

Антракт на большом поп-концерте — вещь редкая, и 
это еще одно нарушение заведенного порядка. На такое 
нарушение отважились американские кантри-рокеры 
The Eagles, единственный раз выступавшие в Москве. 
Группа устроила антракт в «Олимпийском», а первой пес-
ней во втором отделении сыграла «Hotel California» — ту 
песню, ради которой все пришли. Не лучший драматур-
гический ход.

Тем не менее A-ha сочли нужным сделать паузу после 
обязательной программы. А вернувшись, выдали обойму 
хитов разных лет с акцентом на шлягеры 1980-х и бис, со-
стоявший из «Scoundrel Days» и «The Living Daylights». Во-
кал Мортена Харкета был выше всяких похвал. Эта фраза 

повторяется в „Ъ“ из репортажа в репортаж после каждо-
го приезда A-ha в Россию, но певец не молодеет, к тому же 
турне у группы очень напряженное, концерты каждые 
два дня. Так что каждый раз хочется пожелать Мортену 
Харкету вечной юности, символом которой стали его во-
кальные партии. Не новость и то, что 60-летний фронт-
мен редко общается с публикой, а роль конферансье бе-
рет на себя клавишник Магне Фурухольмен.

Подарком для москвичей была новая песня A-ha 
«Digital River». В концертную программу она вошла только 
в нынешнем турне, месяц назад. Цифрового релиза еще 
не было, услышать ее можно только на концертах. «Digital 
River» — золотой стандарт A-ha, мелодичный стадионный 
гимн с отточенной аранжировкой, способствующей хоро-
вому исполнению. И в фанатском секторе многие зрители 
уже знали ее слова. Главным в ее исполнении было не ка-
чество или содержание, а сам факт — A-ha продолжают пи-
сать новую музыку, причем именно такую, какая нравится 
фанатам и какую не стыдно играть вслед за классическим 
альбомом «Hunting High And Low». Однако полноценные 
альбомы группа в ближайшее время записывать не соби-
рается. А на сцену будет выходить разве что ради того, что-
бы освежить в памяти классический репертуар.

ГАСТРОЛИ ПОП

С точностью до ноты
A-ha выступили в Москве

Р
Артемий Беляков не только прекрас-
но поддерживал Ольгу Смирнову,  
но и танцевал в этом спектакле  
лучше всех

Вокал Мортена Харкета, как и всегда,  
был выше всяких похвал  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Ее поздравляет директор ГМИИ им. А. С. Пушкина Марина Лошак:
— Дорогая Инна, поздравляю вас с днем рождения! Вы умница и замечательный человек. Я очень дорожу нашей 
дружбой. Мы сделали немало выставок вместе, и я с нетерпением жду новых. Сложно представить нашу жизнь 
без The Art Newspaper. Спасибо вам за поддержку и ту колоссальную работу, которую вы делаете всегда по зову 
души. Пока есть такие люди, как вы, все будет двигаться вперед и меняться в лучшую сторону.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения  
у издателя газеты об искусстве The Art Newspaper Russia 
Инны Баженовой
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В Санкт-Петербурге на фестивале NET был показан  
спектакль Мило Рау «Репетиция. История театра»
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В центральном матче игрового дня  
чемпионата Единой лиги ВТБ казанский УНИКС  
принимает петербургский «Зенит»
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Армейцы прицепились к «Локомотиву»
ЦСКА победил «Крылья Советов» и вышел на третье место

По итогам 17-го тура чемпионата России 
произошли изменения в пятерке лучших 
команд. Если «Зенит» и «Локомотив», 
обыгравшие «Рубин» и «Тамбов» — 2:1 
и 3:2, по-прежнему находятся на пер-
вом и втором местах, то «Ростов», потер-
певший поражение от «Динамо» — 1:2, 
уступил третью позицию ЦСКА, а также 
позволил обогнать себя «Краснодару»: 
гранды одолели «Крылья Советов» и «Ар-
сенал» — 1:0 и 2:1.

осле того как «Локомотив» 
обыграл на старте 17-го тура чемпиона-
та России «Тамбов», симметрично ответил 
своему ближайшему преследователю «Зе-
нит», взявший три очка в матче с «Рубином» 
и сохранивший тем самым пятиочковое 
преимущество. Кстати, хотя основным пре-
тендентам на чемпионство противостояли 
команды из низов турнирной таблицы, фа-
вориты одержали трудные победы с разни-
цей всего в один мяч. Причем в Саранске, 
где «Тамбов» принимал столичный клуб, 
арбитры в очень спорной ситуации отме-
нили третий гол хозяев, когда те сравня-
ли счет, а в Казани рефери ошибочно не за-
фиксировали положение вне игры у Арте-
ма Дзюбы, когда тот нанес удар, решивший 
исход встречи. Правда, похоже, из офсайда 
чуть ранее забил и нападающий «Рубина» 
Евгений Марков.

В итоге после казанского матча никто из 
участников на судейство не жаловался. Тем 
не менее эта тема была популярной в завер-
шившемся туре. Как сказал главный тренер 
«Оренбурга» Владимир Федотов, «на первый 
план снова вышли ребята со свистком». В 
частности, уральцы выражали крайнее недо-
вольство работой Алексея Еськова, который 
назначил сомнительный пенальти в их воро-
та и в то же время дважды проигнорировал 
их требования наказать аналогичным обра-
зом «Ахмат». А ведь еще претензии к судьям, 
пусть и в завуалированной форме, предъя-
вил наставник «Ростова» Валерий Карпин 
после поражения от «Динамо». «Не хочу ком-
ментировать судейство, не вижу смысла,— 
заявил он на пресс-конференции.— Мы по-
смотрели в раздевалке момент назначения 
второго пенальти — это смех». Отметим, что 

в том эпизоде арбитр Василий Казарцев вы-
нес окончательный вердикт с помощью сис-
темы VAR. Несмотря на это, «Ростов» все-таки 

собирается подать на него жалобу в Россий-
ский футбольный союз, о чем представитель 
клуба сообщил вчера ТАСС.

Впрочем, скорее всего, ростовчане были 
бы не столь принципиальны, если бы реа-
лизовали свой одиннадцатиметровый на 
99-й минуте и сравняли счет. Но Алексей 
Ионов проиграл дуэль голкиперу Антону 
Шунину, и теперь подопечные Карпина от-
стают от «Зенита» уже на девять очков. Тем-
па лидера премьер-лиги они не выдержива-
ют, что, наверное, и неудивительно, учиты-
вая не только более скромные возможности 
желто-синих, но и их финансовые пробле-
мы, связанные с выплатой старых долгов, 
которые достались нынешнему руководст-
ву клуба от прежнего. Зато в зоне еврокуб-
ков «Ростов» держится уверенно. Его пози-
ции в пятерке лучших команд чемпионата 
все еще незыблемы.

Занимающий шестую строчку «Спартак» 
вновь упустил шанс приблизиться к веду-
щей группе на расстояние, позволяющее в 
перспективе вклиниться в нее. Имея замет-
ное превосходство над «Уралом» по ударам 
и голевым моментам, красно-белые так и не 
воплотили его в забитые мячи и положили 
в свою копилку лишь одно очко. Так что тот 
же «Ростов» находится от них на дистанции 
восьми баллов.

Между тем ростовчан опередил «Красно-
дар», который встречался на выезде с «Арсе-
налом» и также столкнулся с большими труд-
ностями. Начиналось все для «быков» лучше 
некуда — к середине первого тайма они ве-
ли 2:0. Но перед перерывом туляки отквита-
ли один гол и еще до перерыва едва не вос-
становили равновесие. Во второй половине 
гости не забили пенальти и обрекли себя на 

очень нервную концовку, в которой хозяе-
ва вполне могли добиться ничьей. К слову, 
«Краснодар» завершил вничью четыре пре-
дыдущих матча в чемпионате и среди лиде-
ров является вообще самой миролюбивой 
командой, поэтому победа в Туле пришлась 
как нельзя кстати. В активе кубанцев стало 
33 очка, они на некоторое время поднялись 
на третье место.

Однако последнее слово в туре оставалось 
за ЦСКА, у которого гостили «Крылья Сове-
тов». Перед этим матчем Sky Sports сообщил 
о том, что «Челси» заинтересован в приобре-
тении нападающего армейцев Федора Чало-
ва в зимнее трансферное окно и якобы готов 
заплатить за него около €30 млн. Саму игру 
москвичи проводили без главного тренера 
Виктора Гончаренко, отбывавшего дисква-
лификацию за оскорбление судей в 16-м ту-
ре. Со скамейки запасных командой руково-
дил один из его ассистентов, Сергей Овчин-
ников. По словам помощника, Гончаренко 
все досконально объяснил футболистам на 
предматчевой установке. Но в условиях до-
статочно плотной опеки у хозяев возникли 
сложности с исполнением. Самарцы пред-
ложили крепкую выездную модель и эффек-
тивно применяли ее до тех пор, пока на 75-
й минуте не блеснул индивидуальным мас-
терством Никола Влашич. Хорватский леги-
онер ЦСКА просто врезал из-за штрафной 
площади в «девятку», и на этом все закончи-
лось. Таким образом, красно-синие отодви-
нули «Краснодар» из тройки, обойдя его по 
дополнительным показателям.

Александр Ильин

Трудная победа над «Крыльями Советов» позволила ЦСКА (справа — Хердур 
Магнуссон) запрыгнуть в топ-тройку чемпионата  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Деонтею Уайлдеру хватило удара
Он защитил чемпионский титул,  
нокаутировав Луиса Ортиса

Один из самых ожидаемых боев года в профес-
сиональном боксе — повторный поединок между 
чемпионом мира в супертяжелом весе по версии 
Всемирного боксерского совета (WBC) Деонтеем 
Уайлдером и доставшим ему в прошлом году кучу 
проблем Луисом Ортисом оказался довольно спе-
цифическим зрелищем. Шесть раундов на ринге 
царили тоска и скука, а Уайлдер не делал ровным 
счетом ничего, чтобы выиграть матч. Зато первое 
же хорошее попадание американца справа в седь-
мом раунде отправило кубинца в нокаут.

тот бой, конечно, получился очень необычным. 
Причины ждать его с особенным нетерпением, настраи-
ваться на кровавое зрелище смотрелись вескими. В мар-
те прошлого года эти два боксера — неуязвимый гигант 
Деонтей Уайлдер и ветеран Луис Ортис — выдали класс-
ный поединок. Уайлдер успел в нем побывать на грани 
даже не нокдауна, а нокаута, но пережил катастрофи-
чески неудачный отрезок, восстановился и уничтожил 
оказавшегося жутко неудобным оппонентом Ортиса.

На этот раз публика на трибунах арены MGM Grand в 
Лас-Вегасе долго была вынуждена наблюдать нечто такое, 
что наверняка заставляло некоторых из зрителей жалеть 
о потраченных на билет деньгах и негодовать по поводу 
того, как бойцы отрабатывают свои громадные гонорары 
(по данным ESPN, чемпионский составлял $20 млн, пре-
тендентский — $7 млн). О том, что происходило на рин-
ге, прекрасно рассказывает статистика ударов. В среднем 
на двоих Уайлдер и Ортис доносили до цели меньше деся-
ти за раунд. Тех, что называют power — силовыми, акцен-
тированными,— вообще было кот наплакал, около четы-
рех с половиной десятков. Ритм же боя вполне соответст-
вовал представлениям о том, как танцуют седовласые па-
ры на вечеринках для тех, кому за 70.

Удивительнее всего было наблюдать за Деонтеем Уай-
лдером. Американский герой выглядел человеком, ко-
торому абсолютно наплевать на то, к какому результа-
ту вырулит этот бой, что будет с его чемпионским ста-
тусом. Луис Ортис делал мало для того, чтобы выиграть 
поединок, он — почти ничего. Отрезки, отработанные 
с ленцой, без энтузиазма — такая, можно сказать, фир-
менная черта Уайлдера. Но в данном случае это было ка-
кое-то возведенное в абсолют равнодушие, миролюбие. 
В общем, по итогам шести раундов — половины боя — 
он проигрывал, и проигрывал прилично: на двух судей-
ских картах преимущество Ортиса исчислялось четырь-
мя баллами, на третьей — двумя.

И тут грянул гром. В концовке седьмого раунда вро-
де бы не слишком-то собиравшийся повышать градус 
жесткости Деонтей Уайлдер вслед за джебом наконец 
как следует пальнул правой, и врезавшийся в голову Лу-
иса Ортиса кулак свалил претендента на пол. Потом Ор-
тис рассказывал, что слышал счет, но ему показалось, 
что рефери Кенни Бэйлесс вел его чересчур быстро, и 

поэтому он подняться не успел. Впечатление с противо-
положной от канатов стороны было, конечно, иным: но-
каут был настолько глубоким, что и счет-то открывать не 
имело особого смысла.

Так главный «панчер» современного супертяжелого ве-
са в десятый раз защитил титул WBC, а интриги с его сле-
дующим выступлением, видимо, нет никакой. В коман-
де Деонтея Уайлдера никогда не скрывали, что повтор-
ный бой с Ортисом — это для чемпиона «разогрев» перед 
повторным боем с куда более популярным и выгодным с 
коммерческой точки зрения бойцом. Речь идет об экстра-
вагантном британце Тайсоне Фьюри. Более того, названа 
предварительная дата такого боя — 22 февраля 2020 года. 
Местом его проведения должен стать тот же MGM Grand.

Впервые Уайлдер дрался с Фьюри в декабре прошлого 
года. И это был шикарный по сюжету матч. В нем брита-
нец проявил чудеса живучести, переживая нокдауны, а 
на исходе поединка здорово потрепал чемпиона, добив-
шись ничьей, которую эксперты считали колоссальным 
для него достижением: британец не так давно вернулся 
на ринг после допинговой дисквалификации и все еще 
мучительно избавлялся от лишнего веса.

Алексей Доспехов

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

CRC назначил 
несоответственных
Исполкому WADA рекомендовали лишить РУСАДА статуса

Шансы России избежать про-
блем, связанных с обнаруженны-
ми Всемирным антидопинговым 
агентством (WADA) «несоответ-
ствиями» в базе данных Москов-
ской антидопинговой лабора-
тории, кажется, стали совсем 
небольшими. Вопреки обеща-
ниям, WADA задолго до назна-
ченного на 9 декабря исполкома 
по «российской теме» обнародо-
вало рекомендацию своего Ко-
митета по соответствию (CRC) 
в отношении Российского анти-
допингового агентства (РУСАДА). 
Она оказалась негативной. CRC 
предлагает лишить РУСАДА ста-
туса, а лишение, по его мнению, 
должно повлечь за собой «серь-
езные последствия», связанные 
с выполнением положений Меж-
дународного стандарта по соот-
ветствию Всемирному антидо-
пинговому кодексу. Под такими 
последствиями зарубежные 
источники однозначно понима-
ют те, что касаются формата уча-
стия России в Олимпиаде 2020 
года в Токио.

семирное антидопинговое 
агентство опубликовало текст ре-
комендации своего комитета по со-
ответствию по поводу Российско-
го антидопингового агентства. Она 
была сформулирована CRC по ито-
гам анализа ситуации с обнаружен-
ными «несоответствиями» в базе 
данных Московской антидопинго-
вой лаборатории за 2012–2015 го-
ды, переданной в январе головной 
антидопинговой структуре. Тезисы 
документа, при подготовке которо-
го, как сказано в нем, учитывались 
отчеты департамента WADA, отве-
чающего за расследования, мне-
ние независимых экспертов, а так-
же ответы российской стороны на 
поставленные перед ней вопросы, 
будут использованы исполкомом 
агентства на заседании 9 декабря в 
Париже. Он примет окончательное 
решение по Российскому антидо-
пинговому агентству. Ранее WADA 

запустило в его отношении проце-
дуру лишения статуса соответствия.

Рекомендация оказалась негатив-
ной. CRC предлагает лишить РУСА-
ДА статуса соответствия за невыпол-
нение «критического условия» и, что 
примечательно, дополняет это пред-
ложение замечанием насчет того, 
что лишение должно повлечь за со-
бой «серьезные последствия», свя-
занные с реализацией положений 
вступившего в силу в прошлом году 
нового Международного стандарта 
по соответствию Всемирному анти-
допинговому кодексу.

WADA не уточнило, что подра-
зумевает под такими последствия-
ми. Однако все зарубежные ресур-
сы, освещающие «российскую тему», 
интерпретировали ее однозначно. 
Insidethegames, комментируя реко-
мендацию, отметил, что она «увели-
чивает шансы» отстранения России 
от участия в ближайшей Олимпиа-
де: она состоится летом будущего го-
да в Токио. А Bloomberg даже расши-
рил список соревнований, выступле-
ние на которых российской коман-
ды может оказаться под угрозой: по 
его версии, в них входят два главных 
турнира 2022 года — зимние Олим-
пийские игры в Пекине и чемпионат 
мира по футболу в Катаре. Междуна-
родный стандарт по соответствию и в 
самом деле формально наделяет Все-
мирное антидопинговое агентство 
возможностью санкционировать от-
странение страны от выступления на 
крупнейших состязаниях.

В случае с рекомендацией CRC 
примечательно, что она появилась 
несмотря на то, что еще несколь-
ко дней назад WADA настаивало на 
том, что сохранит ее конфиденци-
альность вплоть до парижского ис-
полкома. Неожиданная публикация 
документа совпала с резким ухудше-
нием информационного фона для 
России в свете ее борьбы за сохране-
ние статуса РУСАДА. Оно было вызва-
но ЧП в одном из наиболее заметных 
видов спорта. В конце минувшей не-
дели Международная федерация лег-
кой атлетики (World Athletics) дис-
квалифицировала за грубое нару-
шение антидопингового регламента 

известного прыгуна в высоту Дани-
ла Лысенко, его тренера Евгения За-
горулько, а также пятерых функцио-
неров Всероссийской федерации лег-
кой атлетики (ВФЛА), включая прези-
дента Дмитрия Шляхтина. Господин 
Шляхтин уже ушел в отставку со сво-
его поста. А Олимпийский комитет 
России (ОКР) и Министерство спор-
та РФ в ближайшие дни проведут со-
вещания, посвященные легкоатле-
тическому инциденту. Причем ми-
нистр спорта РФ Павел Колобков по-
яснил, что на совещании его струк-
туры будет рассматриваться вопрос 
о сохранении у ВФЛА государствен-
ной аккредитации — то есть, по сути, 
о расформировании федерации.

Мнения российских чиновни-
ков, задействованных в урегулиро-
вании очередного кризиса, насчет 
того, насколько велики шансы из-
бежать катастрофических проблем, 
отличаются. Генеральный директор 
РУСАДА Юрий Ганус, склонный опи-
сывать положение дел как критиче-
ское, охарактеризовал ТАСС реко-
мендацию как «предсказуемую» и 
соответствующую «юридической ло-
гике», добавив, что исполком WADA 
«в ста процентах случаев» соглашает-
ся с позицией Комитета по рассле-
дованию. Павел Колобков же в сво-
ем заявлении подчеркнул, что та ре-
комендация, которую дал CRC, «но-
сит предварительный характер», а за 
рекомендацию «основную» отвечает 
все-таки исполком Всемирного анти-
допингового агентства.

Президент ОКР Станислав Позд-
няков в поисках причин для опти-
мизма российской стороны обра-
щал в интервью „Ъ“ внимание на 
его состав. Из 12 членов исполкома 
пятеро представляют олимпийское 
движение. Между тем глава Между-
народного олимпийского комитета 
(МОК) Томас Бах неоднократно да-
вал понять, что возражает против 
сверхжесткого наказания для Рос-
сии в виде, например, «тотального» 
отстранения от Олимпиады и при-
держивается той точки зрения, что 
«чистые» спортсмены обязаны быть 
на нее допущены.

Алексей Доспехов

17-й тур
«Тамбов»—«Локомотив» 2:3
Обухов, 39; Костюков, 47 — Крыховяк, 29, 55;  
Ойеволе, 33 (автогол)

«Оренбург»—«Ахмат» 1:2
Шкофлек, 90 — Понсе, 36 (пен.); Роши, 74

«Рубин»—«Зенит» 1:2
Марков, 66 — Азмун, 8; Дзюба, 79

«Динамо»—«Ростов» 2:1
Филипп, 33 (пен.), 90 (пен.) — Попов, 13

«Уфа»—«Сочи» 1:1
Вомбергар, 85 — Полоз, 25

«Урал»—«Спартак» 0:0
«Арсенал»—«Краснодар» 1:2
Луценко, 43 — Де Вилена, 7; Петров, 25.  
Незабитый пенальти: Игнатьев («Краснодар»), 63

ЦСКА—«Крылья Советов» 1:0
Влашич, 74

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 12 3 2 33:9 39

2. «Локомотив» 10 4 3 27:18 34

3. ЦСКА 10 3 4 25:16 33

4. «Краснодар» 9 6 2 32:19 33

5. «Ростов» 9 3 5 30:27 30

6. «Спартак» 6 4 7 18:16 22

7. «Динамо» 5 6 6 14:17 21

8. «Урал» 5 5 7 21:29 20

9. «Арсенал» 5 4 8 18:23 19

10. «Оренбург» 5 4 8 21:24 19

11. «Уфа» 4 7 6 14:17 19

12. «Крылья Советов» 5 3 9 18:21 18

13. «Ахмат» 4 6 7 12:22 18

14. «Рубин» 4 5 8 9:19 17

15. «Тамбов» 5 2 10 20:26 17

16. «Сочи» 3 5 9 15:24 14
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Впервые как следует пробив правой, Деонтей 
Уайлдер в седьмом раунде отправил Луиса 
Ортиса в нокаут  ФОТО MB MEDIA / GETTY IMAGES
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